
Почем автограф 
Шостаковича: большая 
часть уникальной личной 
библиотеки Ирины 
Антоно вой ушла с молотка

РЕСУРСЫ Конфликт на Ближнем Востоке может привести 
к затяжному мировому нефтяному кризису

Война и нефть

Ядвига Юферова, 
автор идеи и председатель 
оргкомитета Международного 
Пушкинского конкурса

З
нающий человек еще мо-
жет сомневаться.  Незнаю-
щий идет в одурманенную 

атаку со своим невежеством. 
При чем тут глава разведки Рос-
сии (а как пишут эстонские 
СМИ, он якобы курирует Меж-
дународный Пушкинский кон-
курс), и это основание  учителя 
русского, съездившего в Моск-
ву, уволить? 

Общеизвестно, что наш кон-
курс родился по итогам редак-
ционного круглого стола в 2000 
году как гражданский, во-
лонтерский проект в поддерж-
ку педагога-русиста на постсо-
ветском пространстве, когда 
«великому и могучему»  стали 
отводить роль второго ино-
странного.  «На страже эс-

тонского (латышского, молдав-
ского…) стоит целое государ-
ство, на страже русского я 
одна». И  мы решили  прежде 
всего морально поддержать  
этого реального паромщика 
цивилизаций.  Каждый год учи-
теля  уже со  всех континентов 
пишут нам вариации эссе на 
тему: кто главный учитель рус-
ского в вашей стране — Пуш-
кин, интернет, базар, какие 

мотивации сегодня у людей, ре-
шивших изучать русский? 50 
лауреатов ежегодно приглаша-
ем в Москву для торжества и 
поклонения им.  

Все церемонии  обычно на-
чинаю так: мы приветствуем 
государственные языки стран, 
которые вы представляете, мы 
уважаем ваши родные языки,  
но особый  поклон  сейчас всем, 
кто русский язык сделал своей 

профессией. Мы  стремились 
быть вне политики.  Но полити-
ка догнала нас: в середине 10-х 
годов лауреаты Пушкинского 
конкурса с Украины  старались 
не попадать в кадр  и просили 
не публиковать их фамилии. 
Мой друг из Грузии писал: «У 
нас все бросились учить ан-
глийский, будто всей страной 
собираются эмигрировать в 
США. Да хоть японский учите, 
только зачем в ущерб русско-
му?!» Русофобия в придачу по-
рушила все законные границы 
разумного права соотечествен-
ников на родной язык.  Учителя 
русского ядреные национали-
сты в некоторых странах стали 
называть чуть ли не агентом 
Кремля…  «Чтобы преподавать 
русский  сегодня, профессио-
нализма  мало: учителю необ-
ходимо мужество», — 
писал  нам Иван Савин 
из США.  

Сергей Тихонов

П
ока конфликт Изра-
иля и ХАМАС оста-
ется локальным, то 
он едва ли будет 
иметь серьезные 
последствия для 
нефтяного рынка. 
Котировки барреля 
на новостях об этом 

подросли, но незначительно, на 
пике всего на 4%. Этого правда 
хватило, чтобы почти полно-
стью свести на нет все усилия 
США по снижению цен на чер-
ное золото. Вашингтону придет-
ся начинать все сначала. 

У Америки есть экономиче-
ская заинтересованность как 
можно быстрее закончить эту 
войну. К тому же едва ли поли-
тическая элита США забыла 
нефтяной кризис 1973 года из-
за Арабо-израильской войны, 
которую еще называют войной 
Судного дня. Тогда в результате 
в США и странах Западной 
Европы разразился экономиче-
ский кризис, который стал 
пусть не главной, но одной из 
причин ухода в отставку амери-
канского президента Ричарда 
Никсона. А на мировом рынке 
нефти появился новый круп-
нейший игрок — СССР.

Любая локальная война на 
Ближнем Востоке — угроза ста-
бильности мировому рынку 
нефти, а когда конфликт риску-
ет втянуть в себя новых участ-
ников, то здесь впору ждать на-
стоящего, полноценного кризи-
са. Причем то, что сейчас, за ис-
ключением Ирана и Афганиста-
на, ХАМАС открыто никто не 
поддерживает на международ-
ной арене, совсем не означает, 
что так будет впредь. Чрезмер-
но активная поддержка Израи-
ля Западом может повлиять на 
позицию исламских стран, ко-
торые давно живут своим умом 
и не считают, что на Западе у 
них есть верные друзья.

Но пока на рынке серьезных 
изменений не произошло. По 
мнению эксперта Института 
развития технологий ТЭК Ки-
рилла Родионова, события на 
Ближнем Востоке на пару дней 
разогреют рынок, небольшой 
рост котировок Brent есть уже 
сейчас. Вырастут цены регио-
нальных сортов нефти Сау-
довской Аравии и ОАЭ, которые 
не являются ключевыми для ин-
весторов. А вот если конфликт 
затянется и расширится, то это 
может грозить серьезными по-
трясениями для всего нефтяно-
го рынка.

Главный раздражитель раз-
горевшегося конфликта — Иран. 
США всеми силами старались 
одновременно снять санкции с 
нефтяного экспорта этой стра-
ны и сохранить лицо. Резоны 
просты: Иран, освобожденный 
от обязательств по сокращению 
добычи в сделке ОПЕК+, после 
снятия ограничений увеличит 
экспорт нефти, котировки бар-
реля пойдут вниз. А вместе с 

ними и цены на автозаправках в 
США, где  уже в  2024 году 
произойдут президентские вы-
боры. Здесь все просто, хоро-
ший президент США тот, при 
котором низкие цены на бен-
зин, электричество и недвижи-
мость. Джо Байден не хочет 
стать плохим президентом, а 
собственная добыча в стране и 
так близка к максимальному 

уровню, чуть ниже 13 млн бар-
релей в сутки.

Как отмечает глава Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, США с конца лета пред-
принимали серьезные усилия 
по снижению цен на нефть, в 
основном посредством инфор-
мационных вбросов. Например, 
были сообщения о некоем дого-
воре между США и Саудовской 

Аравией, которая скоро начнет 
наращивать добычу нефти. Это 
были обыкновенные спекуля-
ции, игра на понижение. И тут 
эта война. Сейчас политически 
получается, что США как бы 
должны наказать Иран, ведь он 
открыто поддержал ХАМАС, а 
сами США — Израиль. И вроде 
как США должны усилить 
контроль за соблюдением санк-

ций против Ирана, который на-
растил летом экспорт своей 
нефти, главным образом в Ки-
тай, на что в Вашингтоне смот-
рели сквозь пальцы. Но действу-
ющая администрация хочет 
остаться у власти, а для этого 
нужно снизить цены на нефть. 

Кроме того, финансовый сек-
тор США в большей степени 
поддерживает демократиче-
скую партию и также хочет, что-
бы демократы остались у вла-
сти. А это значит, что США при-
ложат максимум усилий, чтобы 
закончить эту войну как можно 
быстрее и не дать ей перерасти 
из локального конфликта в меж-
дународный. Затяжная война — 
путь к ценам на нефть выше 100 
долларов за баррель, в Белом 
доме это прекрасно понимают, 
говорит Симонов.

В первые годы после введе-
ния эмбарго в отношении Теге-
рана объем поставок иранской 
нефти за границу составлял от 
500 до 700 тыс. баррелей нефти 
в сутки, а в последние месяцы 
объем поставок колебался око-
ло отметки 1,5 млн баррелей 
нефти в сутки, уточняет Родио-
нов. 

Причем география экспорта 
очень сузилась, в 2023 году 91% 
поставок иранской нефти при-

ходилось на Китай, а остальные 
9% — на Сирию (7%) и Венесу-
элу (2%). То есть почти вся 
иранская нефть идет в Китай, а 
полноценных рычагов воздей-
ствовать на Китай у США нет, 
поэтому, скорее всего, иранское 
сырье продолжит поступать на 
мировой рынок, считает экс-
перт.

Но китайский рынок не рези-
новый, к тому же там с иранской 
нефтью конкурирует нефть дру-
гой страны, находящейся под 
санкциями США — России. 
Поэтому и дальше наращивать 
поставки в создавшемся поло-
жении Ирану будет проблема-
тично. А Вашингтону именно 
сейчас нужен растущий экс-
порт всех нефтедобывающих 
стран.

По мнению доцента Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ, эксперта аналити-
ческого центра ИнфоТЭК Вале-
рия Андрианова, скорее всего, в 
результате этого конфликта 
переговоры между Ираном и 
США по отмене санкций сорвут-
ся. Тем самым на рынке вряд ли 
появятся дополнительные 
объемы сырья, которые могли 
бы смягчить для Запа-
да существующую си-
туацию. 

СКАНДАЛ В Эстонии лучшего учителя лишают профессии 
за поездку в Москву и участие в конкурсе «РГ» 

Уволить за любовь к русскому

КНИГИ

В последние дни Израилю пришлось перебрасывать бронетехнику из других регионов страны к сектору Газа. Объявленная ХАМАС война прервала пусть относительно, но все же мирное течение жизни в Израиле.

А К Ц Е Н Т

Любая, даже локальная война 
на Ближнем Востоке — серьезная угроза 
для стабильности на мировом рынке 
нефти 

А К Ц Е Н Т

Мой друг из Грузии писал: 
«У нас все бросились учить английский, 
будто всей страной собираются эмигри-
ровать в США. Да хоть японский учите, 
только зачем в ущерб русскому?!»

«Учитель года-2023» 
Олег Янковский: 
Ошибки — 
это здорово! 

Правящая коалиция 
Германии и премьер 
Олаф Шольц оказались 
на грани политического 
банкротства

Нобелевская премия 
по экономике 
присуждена 
американке 
Клаудии Голдин

Александр Чубарьян: 
Есть варианты 
урегулирования 
конфликта 
на Украине
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ПРАВО Суд решил, когда 
можно выложить в Сеть 
видео с камер наблюдения

Вас покажут 

Наталья Козлова

Очень важное разъяснение сделал Кассационный суд, 
когда изучил спор дамы, которая обиделась, что ее дей-
ствия, снятые на камеру видеонаблюдения, попали в 
Сеть. Не секрет, что сегодня за нами «следят» тысячи 
таких камер — на дорогах, в подъездах, в организациях. 
А как можно поступать с этими записями? Какие из 
них разрешается выложить для открытого доступа и 
как реагировать на комментарии пользователей к та-
ким кадрам?

 Все это объяснил суд, разбирая вот  такую колли-
зию:  дама подкинула своего котенка к дверям фонда 
помощи бездомным кошкам. Этот поступок зафикси-
ровали камеры видеонаблюдения и фонд разместил за-
пись на своей страничке в соцсети. 

На  видео было отлично видно и саму даму, и то, как 
она  оставляет переноску с котенком у дверей фонда. 
Видео сопровождал призыв найти эту женщину.  За-
пись стала резонансной. Многие подписчики оставили 
нелицеприятные отзывы о поступке дамы. Та обиде-
лась и пошла в суд. Иск она подала к фонду и его дирек-
тору. Потребовала возместить ей моральный вред. 

По заявлению гражданки в суде,  видеозапись того, 
как она подбрасывает котенка,  разместили в Сети без 
ее согласия, а это нарушает ее права и порочит ее честь 
и достоинство. А еще, по словам дамы, под видео адми-
нистратор странички, он же директор фонда, разме-
стил оскорбительные призывы отыскать гра-
жданку. Выходит, что чужой человек узнал и 
использовал ее персональные данные.

ПРОЕКТ Новый закон 
может запретить 
приближаться к человеку

Близко 
не подходи

Наталья Козлова

Интересный и важный законопроект внесен в Государ-
ственную Думу. Он касается граждан, которым кто-то 
может нанести ущерб — не только моральный, но и фи-
зический. Их потенциальному обидчику будет запре-
щено к таким гражданам подходить. 

Новое предложение депутатов устраняет своеоб-
разный пробел в нашем законодательстве и позволит 
вводить по решению суда запрет на приближение к че-
ловеку. Сейчас суд может запретить преследователю 
звонить человеку, посылать ему электронные письма, 
но не, например, общаться вживую.

Подобные нормы уже не один десяток лет действу-
ют в других странах. Так, например, суд в Америке на-
делен правом прерывать любое действие одной из сто-
рон по требованию другой. Он может легко запретить 
одному человеку приближаться к другому, причем на 
совершенно определенное расстояние. 

К примеру, бывший муж опасен для своей 
бывшей жены и ребенка. Угрожал и угрожает 
им, пугая, что может избить или убить.

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ: 
США рассматривают 
возможность глобального 
киберудара по России

Цифра 
цвета хаки

Иван Егоров 

Об  угрозе кибервойны со стороны США и армии укра-
инских хакеров, которые работают на западные спец-
службы, а также о подрывной деятельности англосак-
сов в интернет-пространстве независимых стран в ин-
тервью «Российской газете» рассказал заместитель се-
кретаря Совета безопасности РФ Олег Храмов. 

Олег Владимирович, насколько сегодня велика опас-
ность глобального киберконфликта?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Безусловно, стремление США нанести стра-
тегическое поражение России повышает вероятность 
возникновения такого конфликта. Американские нор-
мативные и концептуальные документы — тому на-
глядное подтверждение.

В марте этого года Белый дом обнародовал новую 
редакцию стратегии по кибербезопасности, преподно-
ся ее как историческую и демонстрирующую лидер-
ство Вашингтона в данной сфере.

При этом обращает на себя внимание откровенно 
агрессивный характер документа. 

Он, в частности, легитимизирует наступательные 
кибероперации в качестве превентивной или ответной 
меры для подавления хакерских группировок 
и иных киберсил в информационном про-
странстве третьих стран.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 10.10.23

Австралийский доллар  64,3635
Азербайджанский манат  59,6234
Армянский драм**  25,0829
Белорусский рубль  30,1585
Болгарский лев  54,7417

Бразильский реал  19,5242
Венгерский форинт**  27,5195
Вон Республики Корея***  75,0869
Вьетнамский донг****  42,1122
Гонконгский доллар  12,9682

Грузинский лари  37,9355
Датская крона  14,3569
Дирхам ОАЭ  27,5959
Доллар США  101,3598
Евро 107,0322

Египетский фунт*  32,8100
Индийская рупия*  12,2035
Индонезийская рупия****  64,8578
Казахстанский тенге**  21,1859
Канадский доллар  74,0772

Катарский риал  27,8461
Киргизский сом*  11,3990
Китайский юань 13,8926
Молдавский лей* 55,6179
Новозеландский доллар  60,6638

Новый туркменский манат  28,9599
Норвежская крона* 92,9267
Польский злотый  23,2925
Румынский лей  21,4891
СДР  132,9962

Сербский динар**  91,2667
Сингапурский доллар  74,0772
Таджикский сомони* 92,4470
Таиландский бат* 27,3573
Турецкая лира* 36,7475

Узбекский сум**** 83,1513
Украинская гривна*  27,7091
Фунт стерлингов  123,5373
Чешская крона*  43,7915
Шведская крона*  91,8847

Швейцарский франк  111,2988
Южноафриканский рэнд* 52,3342
Японская иена** 68,2006
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД Запад 
продолжает 
попытки 
вмешаться 
в российские 
выборы

МИССИЯ 
ПОД ЗАКАЗ
Виктория Ильина

Перед президентскими выбо-
рами страны Запада достигли 
высокого уровня координации 
при попытках вмешательства в 
электоральные процессы вну-
три России, а сами попытки ста-
ли радикальнее. Такую точку 
зрения высказал глава Комис-
сии Совета Федерации по защи-
те государственного суверени-
тета и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела РФ 
Андрей Климов. Вчера он провел 
совместное совещание комис-
сии и Комитета Совфеда по меж-
дународным делам.

«Уровень скоординирован-
ности настолько высок, что 
фраза, сказанная одним поли-
тиком, допустим, в США, почти 
до запятой, почти немедленно 
повторяется политиками ЕС, 
НАТО, отдельных стран НАТО. 
Можно часы сверять, как это бы-
стро идет и как это жестко про-
двигается», — сказал Климов, 
открывая совещание. Среди осо-
бо активных игроков сенатор 
выделил США, где главным об-
разом все сосредоточено в руках 
госдепартамента, но есть и дру-
гие структуры, которые в этом 
участвуют, включая ЦРУ и даже 
Пентагон. Также в этом списке 
он перечислил Великобрита-
нию, Германию, Италию, Кана-
ду, Францию, Польшу и европей-
ские структуры, «окопавшиеся 
в Брюсселе», прежде всего Евро-
союз и НАТО.

«Есть и другие, более мелкие 
игроки — прибалтийские страны. 
Продолжается участие во всем 
этом ОБСЕ, Совета Европы», — 
продолжил глава комиссии. Он 
также отметил радикализацию 
попыток вмешательства. «Мы 
сопоставили график, если мож-
но так выразиться, полетов дро-

нов в сторону Москвы и веде-
ния избирательной кампании в 
Москве: полеты начались, когда 
началась избирательная кампа-
ния, и закончились практически 
на следующий день после дня го-
лосования. Потом один раз еще 
была попытка в момент инаугу-
рации мэра Москвы», — пояснил 
сенатор.

В свою очередь, член ЦИК 
Игорь Борисов заявил, что необ-
ходимо исключить попадание 
на территорию России в пери-
од президентских выборов за-
рубежных функционеров, чья 
деятельность имеет прямо про-
тивоположные цели с демокра-
тическими институтами. Он на-
помнил, что международные 
организации сами определя-
ют состав своих миссий. Так, по 
оценке Борисова, миссия ОБСЕ 
превратилась в инструмент по-
литического заказа. Организа-
ция, которая берет на себя роль 
главного поборника чистоты вы-
боров «от Ванкувера до Влади-
востока», за все 30 лет своей ра-
боты так и не смогла выработать 
единые принципы, на которых 
должен основываться институт 
международного наблюдения. 
«Фактически миссия ОБСЕ по 
наблюдению за выборами стала 
превращаться в институт како-
го-то воздействия и реализации 
некоего политического заказа», 
— констатировал он.

В ЦИК считают, что стоит 
ввести запрет на включение в 
списки наблюдателей лиц, кото-
рым закрыт въезд в нашу стра-
ну, членам, учредителям или ру-
ководителям некоммерческих 
организаций, представляющих 
угрозу интересам РФ, деятель-
ность которых приостановле-
на Минюстом России, а также 
участникам иностранных меж-
дународных организаций, де-
ятельность которых признана 
нежелательной. «Нашим основ-
ным оружием против попыток 
вмешательства в выборы остает-
ся открытость, гласность, четкое 
следование действующему зако-
нодательству и доведение до на-
ших избирателей всей полноты 
достоверной информации и на-
ших помыслов, направленных 
на исключение какого-либо дав-
ления извне на наших избира-
телей», — подчеркнул Борисов.  

Фактически 
миссия ОБСЕ 
по наблюдению 
за выборами стала 
превращаться 
в инструмент 
политического 
заказа

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министром культуры 
работу в новых регионах и ситуацию с российским кино

Идут на показ

Айсель Герейханова

П
осещаемость по-
казов российских 
фильмов выросла 
вдвое с 2020 года. 
Об этом на встре-
че с президентом 
Владимиром Пу-
тиным рассказала 
министр культуры 

Ольга Любимова.
«Очень многих волновала 

судьба российских кинотеат-
ров: как же у нас получится во-
обще прожить без американско-
го кино, что российский зри-
тель не очень любит российское 
кино. В 2020 году на российское 
кино ходило 42,5 миллиона зри-
телей, а теперь, в 2023 году, — 87 
миллионов», — рассказала Лю-
бимова, отметив, что это очень 
важная цифра и показатель, 
ведь невозможно загнать в ки-
нотеатр силой или рекламой. 
«Это складывается именно из 
сарафанного радио», — сказала 
министр. Любимова также на-
помнила, как подвергалось кри-
тике отсутствие на экранах дет-

ского и семейного кино. «Бук-
вально три года прошло с тех 
пор, Фонд кино получил допол-
нительное финансирование, и 
появились большие проекты, 
в первую очередь связанные с 
нашим общим прошлым», — со-
общила Любимова. «Посеща-
емость все равно больше чем в 
два раза увеличилась», — отме-
тил в свою очередь Путин.

Министр также подчеркну-
ла, что не оправдались страхи 
и по поводу закрытия россий-
ских кинотеатров. «На данный 
момент осуществляется показ 
в 5 550 кинотеатрах, а из них 
мы создали еще отдельную го-
сударственную сеть, хотя гово-
рили, что это рудименты, зачем 
нужна государственная сеть, 

все только в бизнес и так далее», 
— рассказала она. По ее словам, 
в итоге это оказалось важным 
пространством в муниципали-
тетах с интересным репертуа-
ром и проектами.

Важный вопрос встречи — де-
ятельность минкультуры в До-
нецкой и Луганской народных 
республиках, Запорожской и 
Херсонской областях. Люби-
мова доложила главе государ-
ства, что в новых регионах уже 
открыто около тысячи библио-
тек и домов культуры, почти 1 
600 детских школ искусств и 77 
музеев. Глава ведомства добави-
ла, что, когда министерство на-
чинало работу, на четыре регио-
на было два работающих кино-
зала. «Два кинозала на четыре 

региона?» — переспросил Пу-
тин. Сейчас, по словам Люби-
мовой, в субъектах открыт 51 
кинотеатр.

Кроме того, Росгосцирк в 
2023 году провел 140 выступ-
лений в Луганске и Мариуполе. 
«Это больше 70 тысяч зрителей. 
Дети, которые никогда не были 
в цирке, встречаются и, конеч-
но, радуются вместе с нами», — 
отметила Любимова. Министр 
также рассказала, что россий-
ские оркестры передали в но-
вые регионы страны 120 музы-
кальных инструментов. «У нас 
две филармонии оборудованы 
и полностью снабжены музы-
кальными инструментами, а в 
Херсонской области появился 
духовой оркестр. 9 Мая они пер-
вый раз исполняли гимн, играли 
на площади песни военных лет, 
хорошо знакомые людям само-
го разного возраста», — добави-
ла Любимова. Путин также изу-
чил презентацию минкультуры, 
обратив внимание на открытый 
5 сентября музеем-заповедни-
ком «Петергоф» Краеведческий 
музей в ЛНР. 

Министерство культуры 
развивает и детские центры по 
всей стране. По словам Люби-
мовой, они появятся во всех му-
зеях России в начале 2024 года. 
Она обратила внимание, что те-
перь у семей есть возможность 
отвести ребенка на дополни-
тельные занятия. Еще в бли-
жайших планах министерства 
— открыть музейный центр Ря-
занского историко-архитек-
турного музея-заповедника и 
музейно-театральный квар-
тал «Бахрушинский» в центре 
Москвы. Развивается и меж-
дународная деятельность. Так, 
Любимова сообщила, что рус-
ские театры, расположенные в 
девяти зарубежных странах, в 
следующем году планируют по-
ставить 30 спектаклей при под-
держке минкультуры. Кроме 
того, ведомство поддерживает 
в том числе русские театры в 
Абхазии, Беларуси, Киргизии, 
Таджикистане, Туркменистане, 
Узбекистане, Южной Осетии.  

Ольга Любимова доложила прези-
денту о развитии очагов культуры 
в новых российских регионах. 

А К Ц Е Н Т

В 2020 году на российское кино ходило 
42,5 миллиона зрителей, а теперь, 
в 2023 году, — 87 миллионов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Топливо должно быть доступно в России 
в нужном объеме и по приемлемым ценам

До полного бака
Владимир Кузьмин

Б
ензин и дизельное топли-
во, произведенные в стра-
не, должны в большей сте-

пени работать на интересы Рос-
сии и быть доступными гра-
жданам по приемлемым ценам, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин вчера на совеща-
нии с вице-премьерами. После 
уже предпринятых правитель-
ством мер дальнейшие шаги бу-
дут приниматься в зависимо-
сти от насыщения внутреннего 
рынка, подчеркнул он.

Совещание со своими заме-
стителями глава кабинета ми-
нистров начал с ситуации на 
топливном рынке страны. По-
сле роста цен на бензин и ди-

зельное топливо правительство 
в сентябре пошло на времен-
ный запрет их экспорта. Работа 
по повышению эффективности 
мер в этой сфере продолжается, 
подчеркнул Мишустин. «Важно, 
чтобы стратегические ресурсы, 
какими являются все произ-
водные от нефти — бензин и ди-
зельное топливо, — в большей 
степени работали на интересы 
нашей страны, а покупатели 
могли приобрести их в нужном 
объеме и по приемлемым це-
нам», — заметил он.

Решение о временном запре-
те экспорта бензина и дизеля 
показало свою эффективность, 
считает вице-премьер Алек-
сандр Новак: ограничения по-
могли насытить внутренний 

рынок топлива, что в свою оче-
редь оказало положительное 
влияние на цены. Так, стоимость 
бензина и дизельного топлива 
на Санкт-Петербургской меж-
дународной товарно-сырьевой 
бирже снизились на 16 и 21% 
соответственно, в мелком опте 
и на нефтебазах дизель подеше-
вел в среднем на 6300 рублей за 
тонну. «Снижение зафиксиро-
вано в 81 субъекте Российской 
Федерации, — отметил зампред 
правительства. — Осуществляет-
ся особый контроль в части сто-
имости топлива для сельхозто-
варопроизводителей».

Федеральная антимонополь-
ная служба провела ряд про-
верок деятельности нефтяных 
компаний и независимых ав-

тозаправочных станций. «В ре-
зультате возбуждено несколько 
антимонопольных дел против 
представителей независимых 
АЗС по признакам завышения 
цен», — сообщил Новак.

Кратковременные меры ре-
зультат дали, но для стабиль-
ного функционирования вну-
треннего рынка правительство 
на прошлой неделе приняло ряд 
дополнительных системных ре-
шений. Они были проработа-
ны с отраслью и экспертами, 
подчеркнул вице-премьер. С 1 
октября восстанавливают топ-
ливный демпфер, повышая ко-
эффициент по нему до 1. «Это 
позволит обеспечить экономи-
ческие стимулы к насыщению 
внутреннего рынка топливом и 
в результате будет способство-
вать поддержанию стабильной 
ценовой ситуации на бирже и 
в рознице», — ожидает зампред 
правительства. До 15% и 12,5% 
повышены минимальные нор-
мативы продажи бензина и ди-
зеля на биржевых торгах, чтобы 
не допустить снижения достиг-

нутого уровня предложения на 
бирже. Отменен запрет на экс-
порт дизельного топлива, до-
ставляемого в морские порты 
трубопроводным транспортом.

Наконец, для борьбы с серым 
экспортом нефтепродуктов вве-
дена заградительная пошли-
на на все виды нефтепродуктов 
для организаций, которые не 
занимаются их производством. 
«Фактически эта мера начнет 
действовать после полного сня-
тия запрета поставок на экс-
порт», — пояснил Александр 
Новак.

Михаил Мишустин поручил 
своему заместителю и мини-
стерству энергетики контроли-
ровать ситуацию, особенно в 
части ценообразования. «Здесь 
абсолютно очевидно, что при-
оритет в наших решениях дол-
жен оставаться прежним — это 
обеспечение российских потре-
бителей. Все дальнейшие шаги 
надо принимать в зависимости 
от насыщения нашего внутрен-
него рынка по разумным це-
нам», — указал он.  

Михаил Мишустин поручил профильным ведомствам контролировать ситуацию с рынком горючего.

ПРОЕКТ Депутаты хотят 
запретить мигрантам 
работать в школах, 
аптеках и такси

Без права рубля

Ирина Жандарова

В Госдуму внесен законопроект, который запрещает 
мигрантам работать в медучреждениях, аптеках, шко-
лах, а также такси. По мнению авторов документа, это 
позволит предоставить больше рабочих мест росси-
янам.  Сейчас правительство ежегодно устанавлива-
ет допустимую долю иностранных работников в раз-
личных отраслях экономики. Проектом предлагается 
ограничить ее 5%.  

Приток в Россию трудовых мигрантов продолжает 
расти. В 2023 году на учет встало 16,9 млн иностран-
цев против 13,4 млн в 2022 году. За 2022 год с целью ра-
боты в Россию въехало 3,5 млн иностранцев против 2,6 
млн в 2021 году, ссылаются авторы документа на дан-
ные ЕМИАС.

Главным аргументом привлечения мигрантов была 
дешевизна их труда, но теперь это утверждение не ра-
ботает. С 2020 года доходы мигрантов выросли в пол-
тора раза, сравнявшись с зарплатами россиян. Сред-
няя сумма их ежемесячных переводов в родные страны 
составила 48 тыс. руб. При этом эксперты не раз отме-
чали, что мигранты отправляют примерно 50% дохода. 

На практике осу-
ществить такой 
запрет не так про-
сто, считает Стани-
слав Швагерус, ру-
ководитель Центра 
компетенций Меж-
дународного Евра-
зийского форума 
такси. Он напоми-
нает, что разреше-
ние работать ми-
грантам в опреде-
ленных сферах дея-
тельности в России 
чаще всего действует в рамках межправительствен-
ных соглашений в рамках Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). И запрет потребует обсуждения 
на международном уровне. Кроме того в регионах так-
систов-иностранцев не так много. «Доля работающих 
в такси мигрантов выше в мегаполисах. К примеру, в 
Москве — 29%», — отмечает он. То есть даже в столице 
российские таксисты составляют большинство. 

Неактуальным запрет на привлечение мигрантов 
на работу для сферы образования считает член Совета 
межрегионального профсоюза работников образова-
ния «Учитель» Всеволод Луховицкий. «В России нет ав-
томатического признания иностранных дипломов», — 
отмечает он. Поэтому шанс попасть в школу есть у ино-
странных студентов, закончивших российские вузы. 

У иностранных медиков есть шанс получить рабо-
ту в России. Они внесены в перечень специальностей 
иностранных граждан и людей без гражданства, кото-
рые могут получить гражданство РФ в упрощенном по-
рядке. Для этого в 2022 году Росздравнадзор расширил 
возможности для трудоустройства иностранных мед-
работников и фармацевтов, для них введен специаль-
ный экзамен, с помощью которого можно подтвердить 
квалификацию.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Дом на двух хозяев станет 
проще реконструировать

Деление 
и вложения

Марина Трубилина, Арина Шапарина

Госдума планирует 10 октября рассмотреть в первом 
чтении законопроект, который разрешит использовать 
маткапитал на реконструкцию блокированного дома. 

Поправки в законодательство вносятся по насто-
янию Конституционного суда. Он рассматривал дело 
семьи из Архангельской области, которой Пенсион-
ный фонд не разрешил потратить маткапитал на ре-
конструкцию своего жилья. Семья живет в частном 
доме на двух хозяев. Таких домов в стране тысячи — у 
них есть лишь одна общая стена, но разные выходы, 
разные участки и вообще в остальном они автоном-
ны. В документах они называются по-разному — ино-
гда просто жилым домом, иногда — квартирой в жилом 
доме. У этой семьи жилье значилось именно как квар-
тира, а значит, формально на его реконструкцию 
направить маткапитал было нельзя — это можно сде-
лать только при реконструкции дома.

В декабре 2021 
года в Градострои-
тельный кодекс 
были внесены изме-
нения, появилось 
новое понятие  — 
«дом блокирован-
ной застройки». В 
соответствии с та-
ким определени-
ем каждый блок 
в блокированной 
застройке является 
отдельным здани-
ем (жилым домом) 
и подлежит учету в ЕГРН как здание. Под это определе-
ние подходят как популярные дома на двух хозяев, так 
и более модные таунхаусы.

При этом не требуется замена ранее выданных до-
кументов (они сохраняют свою юридическую силу), 
отмечает президент Фонда «Институт экономики горо-
да» Надежда Косарева. 

В закон о дополнительных мерах господдержки се-
мей, имеющих детей, теперь предлагается внести изме-
нения о том, что можно направлять средства маткапи-
тала на реконструкцию дома блокированной застрой-
ки, а также иного объекта капстроительства, в котором 
расположено имеющее отдельный выход на участок 
жилье, площадь которого при реконструкции может 
быть увеличена.

Законопроект учитывает развитие рынка недвижи-
мости и появление новых видов жилья, которые также 
имеют спрос среди семей с детьми, говорит замести-
тель завкафедрой интеллектуальных прав Московско-
го государственного юридического университета Еле-
на Гринь. Положения законопроекта позволят семьям с 
детьми воспользоваться мерами господдержки в части 
улучшения жилищных условий.  

— Читайте также: Как разделить квартиру, купленную 
на маткапитал, разъяснил Верховный суд
rg.ru/art/2642025

Пока направить 
маткапитал 
на реконструкцию 
жилья в блокиро-
ванном доме 
нельзя 

Запрет привлече-
ния мигрантов 
в ряд сфер дея-
тельности потре-
бует международ-
ного обсуждения

Тем временем

На совещании председатель правительства сообщил о новых решени-

ях для развития высокотехнологичных направлений, имеющих важное 

значение для устойчивости российской экономики. На приоритетные 

научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы в этом 

году дополнительно выделено около четырех миллиардов рублей, из 

них свыше двух миллиардов — на изыскания в интересах космической 

отрасли. Почти 1,7 миллиарда рублей — средства на технологии накоп-

ления электроэнергии.

Правительство также предоставило еще почти 1,2 миллиарда рублей 

на поддержку разработок в сфере искусственного интеллекта. 

Большая их часть — около 800 миллионов рублей — предусмотрена на 

гранты малым предприятиям, занимающимся продуктами и сервисами 

на базе ИИ. Они смогут использовать средства на внедрение решений. 

В этом году помощь должны получить не менее 16 компаний, расска-

зал Михаил Мишустин.Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 октября 2023
вторник № 228 (9173 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

МИНОМЕТ И ПУШКА ПОД ОДНОЙ БРОНЕЙ 

Сергей Птичкин

Г
оскорпорация «Ростех» 
начала передачу в войска 
партии 120-мм самоход-

ных артиллерийских орудий 
2С40 «Флокс». Орудие создано 
на шасси защищенного автомо-
биля повышенной проходимо-
сти, что позволяет ему после 
нескольких выстрелов быстро 
менять огневую позицию.

Совсем недавно в зоне СВО 
завершились успешные вой-
сковые испытания этого ору-
дия — прямого наследника уни-
кальной САО «Нона». Новой 
самоходке по традиции при-
своили имя цветка. В армии от-
лично служат «Акации», «Гвоз-
дики», «Гиацинты» и «Пионы». 
Теперь появится «Флокс». От-
личие 2С40 в том, что новое 
орудие, как и «Нона», обладает 
возможностями сразу несколь-
ких видов артиллерийского во-
оружения. К тому же это первое 
отечественное самоходное ору-
дие, смонтированное на шас-
си колесного бронированного 
грузовика высокой проходимо-
сти «Урал-4320». Раньше базой 
служила гусеничная ходовая 
часть. Масса боевой машины — 
20 тонн. 

«Передача «Флоксов» мино-
бороны — часть нашей большой 
работы по оснащению армии 
современными артсистемами. 
Это орудие — одновременно и 
пушка, и миномет, ведь оно мо-
жет без снижения темпа стре-
лять как снарядами, так и ми-
нами. «Флокс» обладает улуч-
шенными мобильностью, защи-
щенностью, в нем рационально 
сбалансированы ручные и ав-
томатизированные операции, 
максимально облегчена работа 
экипажа. В сочетании с относи-
тельно невысокой ценой все это 
делает орудие доступным и вос-
требованным в войсках», — ска-
зал индустриальный директор 
комплекса обычных вооруже-
ний, боеприпасов и спецхимии 
«Ростеха» Бекхан Оздоев. 

«Флокс» предназначен для 
оснащения артиллерийских 
батарей с целью уничтожения 
живой силы, вооружения и тех-
ники противника в зоне ответ-
ственности батальона. Орудие 
унифицировано по применяе-
мым боеприпасам с орудиями 
типа «Вена» и «Нона», что дает 
возможность использовать бое-
припасы повышенного могу-
щества и повысить дальность 
стрельбы. 

Специалисты не сомневают-
ся, что колесное шасси значи-
тельно повысит маневренность 
САО. Это позволит быстро ме-
нять огневые позиции и уходить 
от ответного огня.

К особенности нового ору-
дия можно отнести комбиниро-
ванное полуавтоматическое на-
резное орудие, которое обеспе-
чивает ведение стрельбы всеми 
типами минометных мин и сна-
рядами с готовыми нарезами. 

Важной особенностью ар-
тиллерийской части «Флокса» 
является использование ав-
томатики, способной следить 
за положением ствола. После 
каждого выстрела автомати-
чески происходит восстанов-
ление наводки, что повышает 
точность и кучность стрельбы. 
Скорострельность орудия — 10 
выстрелов в минуту, одна из са-
мых высоких в мире. Дальность 
стрельбы — до 12 км. Система 
управления огнем имеет соб-
ственный комплекс топопри-
вязки и навигации.

Скорострельность позволя-
ет «Флоксу» вести огонь в ре-
жиме «одновременного огнево-
го налета», когда сразу несколь-
ко снарядов, последовательно 
выпущенных на разных углах 
возвышения орудия, одновре-
менно достигают цели. Перевод 
орудия из походного положения 
в боевое занимает менее мину-
ты, а нагрузка на шасси при вы-
стреле снижена. 

Боекомплект основного во-
оружения самоходки состоит из 
80 выстрелов, размещенных в 
нескольких укладках. В первую 
очередь используются боепри-
пасы из так называемой опера-
тивной укладки, вмещающей 
28 снарядов. После израсходо-
вания этой части боекомплек-
та расчет может применять бое-
припасы из других укладок. Так-
же при необходимости возмож-
на перегрузка боекомплекта из 
одних укладок в другие.

В боекомплект входят бое-
припасы различных типов, в 

том числе управляемые, вклю-
чая новейшую корректируемую 
мину «Грань». 

Впервые в отечественной 
практике для защиты от управ-
ляемых снарядов и противотан-
ковых управляемых ракет САО 
2С40 получило систему обна-
ружения лазерного облучения и 
постановки оптических помех. 

Также предусмотрена дымо-
вая защита нового типа. Дымо-
вые гранатометы монтируют-

ся на крыше кабины автомо-
биля в достаточно большом ко-
личестве. Для постановки ды-
мовой завесы в передней полу-
сфере используются два набора 
из трех гранатометов. Еще два 
подобных набора размещаются 
по бортам и предназначены для 
стрельбы вперед и в стороны. 
При помощи 12 дымовых гра-
натометов экипаж может осу-
ществить маскировку и относи-
тельно безопасно уйти от столк-
новения с противником. При 
этом используются аэрозоль-
ные смеси специального соста-
ва. Они делают машину невиди-
мой для всех типов техническо-
го зрения. «Флокс» как бы исче-
зает в окулярах самых чувстви-
тельных тепловизоров, теле-
визоров и других оптико-элек-
тронных систем. 

Для самообороны «Флокс» 
оснащен установленным на 
крыше автомобиля дистанци-
онно управляемым модулем 
с пулеметом «Корд» калибра 
12,7 мм.

Бронированный «Ура л-
4320» имеет пятиместную ка-
бину, в которой располагают-
ся водитель и артиллерийский 
расчет — командир орудия и за-
ряжающие. Автомобиль имеет 
бронезащиту шестого класса, 
что позволяет держать попада-
ние бронебойно-зажигатель-
ных пуль калибра 7,62 мм. 

Не стоит сомневаться, по-
ступившие в войска «Флок-
сы» значительно повысят мо-
бильность и огневую мощь ар-
мейских подразделений.   

ФАКТЫ

РАЗРАБОТКУ БИОЛОГИЧЕСКОГО ОРУЖИЯ США 
ПЕРЕНЕСЛИ С УКРАИНЫ В АФРИКУ
Иван Петров

Р
оссия, добыв в ходе спецо-
перации документы, сви-
детельствующие о неза-

конных биологических иссле-
дованиях США, заставила пере-
вести их в Африку. Об этом на 
брифинге сообщил начальник 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защи-
ты (РХБЗ) генерал-лейтенант 
Игорь Кириллов. По его словам, 
такой шаг связан с боязнью 
огласки. 

«Российские усилия по об-
народованию незаконной во-
енно-биологической деятель-
ности США и ухудшению эпи-
демической обстановки в ме-
стах размещения биообъектов 
в европейском регионе выну-
дили американскую админи-
страцию выводить исследо-
вания двойного назначения в 
страны Африки», — указал он. 

« И м е ю щ и е с я  д о к у м е н -
ты подтверждают деятель-
ность ключевых подрядчиков 
Пентагона на африканском 

континенте — в Демократиче-
ской Республике Конго, Сьер-
ра-Леоне, Камеруне, Уганде 
и ЮАР», — уточнил Игорь Ки-
риллов.

По словам генерала, зару-
бежные СМИ отреагировали 
на информацию о военно-био-
логической деятельности США. 
В частности, греческое изда-
ние «Банкинг-Ньюс» отметило, 
что «…Украина занимает цен-
тральное положение и пред-
ставляет собой территорию 
особого географического ин-
тереса в военно-биологической 
программе госдепартамента 
США». Кроме того, США раз-

рабатывают секретную страте-
гию противодействия оружию 
массового поражения. Воена-
чальник уточнил, что, по оцен-
кам Пентагона, Россия, Китай, 
Иран и КНДР якобы рассмат-
ривают оружие массового по-
ражения в качестве средства 
ограничения возможностей 
США по достижению стратеги-
ческих целей в ходе войн и во-
енных конфликтов. При этом 
Россия охарактеризована как 
источник «острой угрозы», Ки-
тай определен в качестве «на-
растающего вызова», а КНДР и 
Иран — как «постоянные угро-
зы».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Ореховском участке Запорожского направления артиллеристы Воздушно-десантных войск эффективно уничтожают вражескую технику и личный состав ВСУ из 152-мм гаубиц Д-20. 

«Флокс» — первое самоходное артиллерийское орудие, смонтированное на колесном бронированном шасси.

А К Ц Е Н Т

В США Россию охарактеризовали как 
источник «острой угрозы», Китай опреде-
лен в качестве «нарастающего вызова», 
а КНДР и Иран — «постоянных угроз»

А К Ц Е Н Т

Скорострельность самоходных артилле-
рийских 120-мм орудий 2С40 «Флокс» — 
10 выстрелов в минуту, одна из самых 
высоких в мире

МИНОБОРОНЫ

ПРОТИВНИК СНИЗИЛ ИНТЕНСИВНОСТЬ АТАК НА РОССИЙСКИЕ ПОЗИЦИИ

Юрий Гаврилов

В 
Кремле не видят свя-
зи между последни-
ми событиями в Из-
раиле и нашей спецо-
перацией на Украине. 
«СВО — это самосто-
ятельный процесс, 
самостоятельная опе-
рация, которую реа-

лизуют российские вооружен-
ные силы в соответствии с ука-
заниями Верховного главноко-
мандующего и имеющимися 
планами. Там все идет по плану. 
А ситуация в Израиле — это со-
всем другие события», — заявил 
вчера пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков.

В то же время он отметил: 
на Западе падает заинтересо-
ванность в поставках Украине 
натовского арсенала. «Что ка-
сается вот этих ревнивых заяв-
лений, которые уже начинают-
ся из Киева и так далее, то мы 
неоднократно говорили, что 
процесс накачивания киевско-
го режима вооружениями, он и 
с фактологической, и с эмоци-
ональной, и с финансовой, и с 
технологической точек зрения 
так или иначе пойдет в тенден-
цию на снижение. Это неизбеж-
но произойдет, потому что тех-

нические возможности име-
ют свой предел. Деньги имеют 
свойство заканчиваться. Воз-
никают новые потребности для 
того, куда направлять денежные 
средства», — сказал Песков.

Ж ел а н и е  с п о н с и р о в ат ь 
Украину поубавилось бы еще 
больше, если бы на Западе вни-
мательней относились к звуча-
щим из Киева заявлениям по За-
порожской АЭС. 

Например, на днях глава во-
енной разведки «незалежной» 
Кирилл Буданов и его подчинен-
ные в интервью украинскому 
изданию «Эспрессо» сообщили, 
что их спецназ трижды пытался 
атаковать и захватить атомную 
электростанцию. 

«Признание Буданова долж-
но стать холодным душем для 
ООН, представители которой 
все эти месяцы заявляли, что 

«не могут определить направ-
ление удара по станции», — на-
писала в Telegram-канале офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова. 

Она считает, что заявление 
главы ГУР Украины «должно 
вывести из гипнотического сна 
население стран НАТО», кото-
рому внушали, будто Россия со-
здает угрозы ядерным объектам 
и угрожает применением ядер-
ного оружия.

Глава запорожского обще-
ственного движения «Мы — вме-
сте с Россией» Владимир Рогов 
считает, что ООН и МАГАТЭ по-
сле таких слов Буданова долж-
ны как минимум ввести санк-
ции против киевских властей.

 «Международным органи-
зациям пора прекратить систе-
му двойных стандартов, лице-
мерия и ритуальных плясок во-

круг АЭС и признать — действия 
режима Зеленского грозят ката-
строфой, последствия которой 
будет расхлебывать в том чис-
ле Европа», — заявил Рогов РИА 
Новости.

Он также подтвердил наме-
тившуюся на фронте тенден-
цию — в последние дни ВСУ сни-
зили интенсивность атак на 
российские позиции. А наши 
войска все активнее предпри-
нимают наступательные дей-
ствия. Это, по оценке Рогова, 
хорошо заметно на Ореховском 
направлении. 

Так, на участке Работино 
— Вербовое противник за сут-
ки дважды пытался атаковать. 
Но угодил под огонь нашей ар-
тиллерии и авиации. В свою 
очередь российские войска 
провели несколько удачных 
контратак на участке Работино 
— Копани. «Ситуация на линии 
фронта находится под контро-
лем наших военных», — сделал 
вывод Рогов. 

В свою очередь глава ДНР Де-
нис Пушилин заявил об успехах 
российских войск на Красноли-
манском направлении. «Фикси-
руем определенные улучшения 
позиций ВС РФ, зона контроля 
увеличена от 150 до 300 метров 
по рубежу Нововодяная — Ма-

кеевка (Краснолиманский рай-
он)», — говорится в видеосооб-
щении в Telegram-канале Пу-
шилина.

Глава ДНР также отметил, 
что ВСУ выстраивают оборону 
восточнее Грековки, метрах в 
200 от реки Оскол, «что также 
свидетельствует о достаточно 
важных продвижениях наших 
подразделений».

Ранее о продвижении рос-
сийских войск на отдельных 
участках к Купянску на 7—12 
километров сообщил ТАСС 
координатор по межпарламент-
ским связям с Народным сове-
том ЛНР, депутат Госдумы Вик-
тор Водолацкий. 

Об огневом поражении жи-
вой силы и техники противника 
практически на всех направле-
ниях спецоперации вчера сооб-
щили в Минобороны России. По 
данным ведомства, ВСУ за сут-
ки суммарно потеряли до 600 
человек убитыми и ранеными. 

Врага уничтожали под Кле-
щеевкой и Андреевкой в ДНР. В 
районе Работино в Запорожье 
удары нанесли по живой силе и 
технике 65-й мехбригады ВСУ.    

А К Ц Е Н Т

Наши военные сообщили, что у населен-
ного пункта Прилуки в Черниговской 
области поражен склад ракетно-артил-
лерийского вооружения ВСУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАПАД ЛИХОРАДОЧНО ИЩЕТ ВЫХОД ИЗ УКРАИНСКОГО ТУПИКА  
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале)
«Время вышло!» Это общий ре-

френ большинства западных воен-

ных форумов в оценке перспектив 

украинского наступления.

Очевидно, что «генеральный на-

ступ» Киева завершился полным 

фиаско. Проиграна весенне-лет-

няя кампания, на которую были 

потрачены огромные финансовые 

средства — больше 20 миллиардов 

долларов. Для которой вооружен-

ным силам Украины было переда-

но беспрецедентное количество 

техники и вооружения: больше 

500 танков, 600 орудий и миноме-

тов, больше 2000 БТР, бронеавто-

мобилей и другой специальной 

техники, почти 2 миллиона снаря-

дов и мин. 

Максимальное продвижение про-

тивника на единственном участке 

фронта составило 11 километров в 

глубину и менее 6 километров по 

ширине. На других направлениях 

украинских ударов продвижение 

противника составило от 500 мет-

ров до 3 километров. 

Ни на одном участке ВСУ не смог-

ли прорвать даже российскую по-

лосу обеспечения. 

За четыре месяца так называемого 

контрнаступления с тяжелейшими 

боями противником было занято по-

рядка десятка мелких сел, не имею-

щих никакого стратегического зна-

чения. За некоторые из них — Рабо-

тино (население до начала боевых 

действий 480 человек), Клещеевка 

(население было 512 человек) — бои 

продолжаются уже два месяца.  

Успеха нет, а потери понесены чу-

довищные — больше 50 тысяч уби-

тых, 20 тысяч пропавших без ве-

сти, около 70 тысяч раненых. Во-

оруженные силы Украины потеря-

ли больше 380 танков, до 500 ору-

дий и минометов, 1600 броне-

транспортеров, боевых машин пе-

хоты и бронеавтомобилей. 

Отчаянные попытки украинских 

военных в последние недели сен-

тября сбить российские войска с 

господствующих высот под Бахму-

том, Работино, Пятихатками и за-

крепиться на них не дали никакого 

результата. 

Между тем на Донбассе вступает в 

свои права осень, начинаются до-

жди, которые окончательно со-

рвут все планы продолжения укра-

инских штурмов.  Большая часть 

западной бронетехники не при-

способлена к действиям в услови-

ях распутицы. Но эта же распути-

ца сковывает и действия пехоты. 

К тому же через месяц опавшая 

листва окончательно лишит ВСУ 

возможности маскироваться, и 

российская артиллерия еще силь-

нее нарастит свое преимущество. 

В украинских войсках царит уны-

ние и разочарование, что коман-

дование ВСУ пытается тщательно 

скрывать. 

Однако участившиеся случаи сда-

чи украинских военных в плен, 

причем уже целыми подразделе-

ниями, вполне наглядно доказыва-

ют обратное. 

Большинство личного состава 

ВСУ отлично понимает, что ника-

кой военной победы над Россией 

добиться не удастся. Речь теперь 

идет только об одном — насколько 

долго Украина сможет продол-

жать боевые действия? Это напря-

мую зависит от поставок Киеву 

техники, вооружения и боеприпа-

сов с Запада. Но там, судя по все-

му, склады и арсеналы уже пусты. 

Поставлять на Украину можно 

только вооружения из наличия в 

собственных армиях. А это слиш-

ком чревато будущей военной ка-

тастрофой, так как ситуация имеет 

все признаки сползания к 

большой мировой войне. 

Один за другим военные союзни-

ки Киева делают пессимистичные 

заявления о невозможности под-

держивать ВСУ военными постав-

ками на прежнем уровне.

Сейчас на Западе идет лихорадоч-

ный поиск выхода из этого тупика. 

США по всему миру ищут возмож-

ность военно-технической под-

держки ВСУ на уровне, позволяю-

щем затянуть войну еще как мини-

мум на год. 

Это тот срок, который нужен воен-

но-промышленным комплексам 

США и стран НАТО для выхода на 

обороты, которые смогли бы не 

просто минимально удовлетво-

рять запросы Киева, но и начать 

наращивать его силы. 

Вот только ни в Вашингтоне, ни в 

Брюсселе никто не знает, как 

Украина протянет этот год на том 

мизере, который ей светит в бли-

жайшие месяцы. И что будет, если 

Россия сама начнет наступать…

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Для распространения листовок с призывом к солдатам ВСУ сдаваться в плен теперь используют даже FPV-дроны. 

А К Ц Е Н Т

Америка по всему миру ищет возмож-
ность военно-технической поддержки 
ВСУ на уровне, позволяющем затянуть 
войну еще как минимум на год
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ПРОЕКТ Близкие 
родственники пропавших 
без вести сдадут
ДНК-анализ

Найти по крови

Ольга Игнатова

В число лиц, которые должны будут сдавать ДНК-ана-
лиз, попадут близкие родственники граждан, пропав-
ших без вести. Правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности поддержала проект закона 
(есть в распоряжении «РГ»), который вносит измене-
ния в федеральный закон о государственной геномной 
регистрации.

Член Общественного совета при Министерстве вну-
тренних дел РФ, президент фонда «Поиск пропавших 
детей» Дмитрий Второв подчеркивает, что подготов-
лены важные изменения. «За моей спиной десятки не 
найденных детей. Этот закон поможет нам прояснить 
их судьбу, как и многих тысяч взрослых, которые до сих 
пор числятся пропавшими без вести», — отмечает он. 

Как пояснил «РГ» заслуженный юрист России, 
доктор юридических наук, разработчик федерально-
го закона о геномной регистрации Иван Соловьев, го-
сударственная геномная регистрация в нашей стра-
не успешно осуще-
ствляется в целях 
идентификации 
личности человека 
и развивается вот 
уже 14 лет.

«За это время с 
ее помощью были 
выявлены тысячи 
лиц, совершивших 
противоправные 
деяния, создана фе-
деральная база дан-
ных геномной ин-
формации. В ней со-
держится геномная информация более чем о миллионе 
объектов учета. По большому счету, это даже не один 
процент населения нашей страны. В начале текущего 
года принято решение, что в федеральную базу войдет 
геномная информация о всех осужденных и отбыва-
ющих наказание в виде лишения свободы, подозрева-
емых и обвиняемых в совершении любых преступле-
ний, а с 1 января 2025 года лиц, подвергнутых админи-
стративному аресту», — уточнил юрист.  

При этом Соловьев добавил, что ранее анализ ДНК 
брали лишь у осужденных за совершение тяжких и осо-
бо тяжких преступлений, а также любых преступлений 
против половой неприкосновенности. 

Однако возможности геномной регистрации шире, 
особенно в быстро меняющемся современном мире.

«Все больше людей обращаются за проведением до-
бровольной геномной регистрации. В связи с этим при-
нято постановление правительства Российской Феде-
рации от 24 июня 2023 года № 1027, которым утвер-
ждено Положение о проведении государственной ге-
номной регистрации. Учитывая, что она помогает и в 
установлении лиц, пропавших без вести, совершенно 
обоснованно предложено в перечень лиц, подлежащих 
обязательной государственной геномной регистрации, 
включить близких родственников лиц, пропавших без 
вести. Это поможет в безошибочном установлении лич-
ности тех граждан, за розыском которых обратились их 
близкие», — заключил Соловьев.  

ПИТАНИЕ Печенье из сверчков, биодобавки из капусты, 
натуральный аналог черной икры — как вам «умная» еда?

Приняли к съедению
Татьяна Карабут

В
зрыв мозга — так охаракте-
ризовал увиденные пище-
вые инновации на выстав-

ке Innofood вице-премьер, ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров. На этот 
раз бургерами из личинок мух 
посетителей решили не шоки-
ровать. Но попробовать сверч-
ков в шоколаде корреспонденту 
«РГ» удалось.

На вкус они — хрустящие и 
безвкусные, а шоколад свер-
ху придает сладость и, главное, 
«маскирует» неприглядный 
для нашего потребителя внеш-
ний вид. Печенья с добавлени-
ем муки из сверчков вообще не 
отличить на вкус от обычного. 
А макароны с такой добавкой 
можно варить как обычные.

Фишка сверчков — даже не 
в том, чтобы удивить и разно-
образить питание домашних. 
В домовом сверчке содержит-
ся 65—70% легкоусвояемо-
го белка, что почти в три раза 
больше, чем в говядине, и в два 
раза больше, чем в курином 
мясе. Кроме того, в сверчковой 
муке содержится большое ко-
личество железа, кальция, ви-
таминов и другие уникальные 
компоненты. Получается, ешь 
мучное, но польза минимум как 
от мяса.

А, например, черный и крас-
ный рис обладают в 20 раз более 
высоким содержанием антиок-
сидантов, в 5—8 раз большим 
содержанием микроэлементов 
и витаминов, чем белозерные 
сорта. Из капустных кресто-
цветных можно делать антиок-
сидантные белковые пребио-
тические комплексы, которые 
нормализуют работу желудоч-
но-кишечного тракта, снижа-
ют холестерин, стабилизиру-
ют давление, активизируют 
метаболизм. Амарант содер-
жит много кальция и сквале-
на (биологически активного 
соединения для регуляции ли-
пидного и стероидного обме-
на), при этом в нем нет глюте-
на.Сахар в шоколаде можно 
заменить растворимыми пи-
щевыми волокнами (в составе 
— растворимое кукурузное во-
локно).

На самом деле инновации в 
создании еды начинаются еще 
с внедрения высокотехнологич-
ных решений в производстве 
традиционных продуктов. «Ин-
тенсифицируется использова-
ние 3D принтеров, либо про-
мышленных реакторов для 
производства продуктов пита-
ния. Это уже наша сегодняшняя 
действительность, которая бу-
дет только развиваться», — гово-
рит Мантуров. При этом повы-
шается и эффективность произ-
водства обычных продуктов. 
Вся цепочка производства про-
довольствия в России в послед-
ние десять лет претерпела кар-
динальные изменения. Напри-
мер, в сельхозмашиностроении 
производство тракторов уве-
личилось в 15 раз, а зерноубо-
рочных комбайнов — в 1,5 раза. 
А доля отечественного пищево-
го оборудования выросла с 14% 
до 55%. Все это повышает эф-
фективность производства про-
дуктов, говорит вице-премьер.

Итак, в России с традици-
онной едой нет проблем. Но по 
данным Продовольственной 
и сельскохозяйственной орга-
низации ООН (ФАО), в мире в 
2022 году с проблемой голода 
столкнулись от 691 до 783 млн 
человек. Это на 122 млн больше, 

чем в 2019 году, до начала пан-
демии COVID-19. Так что мис-
сия альтернативной еды — «на-
кормить и не коптить», то есть 
не создавать дополнительную 
нагрузку на экологию, гово-
рит исполнительный директор 
группы «Эфко» Сергей Иванов.

Но даже для людей, кото-
рые не испытывают проблем 
с приобретением продуктов, 
«умная» еда важна. По данным 
ООН, многие люди испытывают 
скрытый дефицит — витаминов, 
минеральных микроэлементов, 
которого не видно. Вроде на сто-
ле есть все продукты, но они не-
полноценные, говорит доцент 

университета ИТМО Дмитрий 
Алексеев. Правильно подобран-
ная, функциональная еда может 
восполнить дефицит необходи-
мых веществ. «Умная» еда не в 
силах заменить лекарства, ко-
торые лечат запущенные слу-
чаи. Но скорректировать откло-
нения (например, снизить холе-
стерин) такие решения могут.  

ЭКОЛОГИЯ

В России 
определят 
места для 
экологичного 
строительства 

ЗЕЛЕНЫЙ
ДОМ 
Светлана Задера 

В России может появиться 
карта мест для экологичного 
жилья, она будет реализова-
на в рамках ГОСТа по «зелено-
му» строительству индивиду-
альных зданий. Об этом «РГ» 
рассказали участники рынка. 
Эксперты анализируют, ка-
кие регионы могут выйти в ли-
деры. 

В прошлом году Дом.РФ раз-
работал «зеленый» ГОСТ для 
жилых многоквартирных зда-
ний, добровольную сертифи-
кацию можно получить с на-
чала этого года. Сейчас компа-
ния работает над националь-
ным  «зеленым» стандартом 
для строительства частных 
домов. 

Чтобы загородный дом был 
«эко» недостаточно только по-
строить его из дерева, хотя в 
таких домах действительно ис-
пользуются натуральные мате-
риалы. Главный признак — это 
небольшое энергопотребление, 
отличие может быть 10—20% от 
обычного дома. Одна из глав-
ных задач экодома — сокра-
тить воздействие на природу 
при строительстве и эксплуата-
ции. Например, экодома строят 
из модулей — блоков, готовых 
секций, чтобы снизить коли-
чество строительного мусора. 
Или используются только мест-
ные материалы. Часто в таких 
домах стоят возобновляемые 
источники энергии: солнечные 
батареи, электростанции, кото-
рые используют энергию ветра 
или воды, и др.

Как ранее отметил первый 
замглавы ведомства Александр 
Ломакин, строительство по 
экостандартам может оказать-
ся на 5—10% дороже обычно-
го, но при эксплуатации зда-
ний экономия составляет до 
50—60%.

Дом.РФ при определении 
экологичности многоквартир-
ного или частного дома может 
ввести новый критерий — ме-
стоположение.  

Война и нефть

При этом Андрианов 
считает, что страны 
ОПЕК также не пойдут 

на какие-то жесткие меры в от-
ношении Запада, как 50 лет на-
зад. Тогда страны картеля запре-
тили экспорт нефти в государ-
ства, поддержавшие Израиль. С 
точки зрения Андрианова, сей-
час в руках стран ОПЕК+, в том 
числе и у России, и так все козы-
ри. Альянс просто продолжит 
плотно контролировать спрос и 
предложение на мировом рынке 
нефти, действуя только в своих 
экономических интересах. 

Последнее, конечно, спра-
ведливо только в случае, если 
конфликт не будет расширять-
ся, вовлекая в себя все новых 
участников, тогда и от ОПЕК 
можно будет ждать каких-то 
действий. Но судя по заявле-
ниям большинства арабских 
стран, они в этом не заинтере-
сованы. Здесь особняком сто-
ит опять же Иран. Но захочет ли 
Тегеран идти на обострение си-

туации? У него рычаги воздей-
ствия на рынок также есть. При 
всех экономических потерях от 
такого шага Иран также может 
добровольно снизить поставки 
нефти на мировой рынок.

Как отмечает Родионов, в 
средней и долгосрочной пер-
спективе ключевым для неф-
тяного рынка фактором будет 
возвращение иранской нефти, 
пусть даже в виде теневых по-
ставок в Китай, которые позво-
ляют нивелировать сокращение 
экспорта из России и ключевых 
стран ОПЕК. 

При этом самим США не-
посредственно дефицит нефти 

или топлива, как это произо-
шло в 1973 году, уже не гро-
зит. Страна остается импорте-
ром, но и добывает больше всех 
в мире. К тому же за прошед-
шее время США стали намного 
меньше зависеть от поставок с 
Ближнего Востока. Лидером по 
экспорту в США уже несколь-
ко лет остается Канада, на вто-
ром месте Мексика и только на 
третьем Саудовская Аравия, 
причем раньше была Россия. 
Поэтому для Америки основ-
ной вопрос заключается в це-
нах на нефть.

Если Иран станет снижать 
экспорт нефти, то котировки 

барреля быстро превысят 100 
долл. Правда, в этой ситуации 
неизвестно, как отреагируют 
другие страны ОПЕК+, в силах 
которых быстро увеличить до-
бычу. Против такого шага так-
же будет то, что Китай сможет 
компенсировать недопоставки 
иранской нефти, например им-
портом из России. И совсем не 
факт, сможет ли впоследствии 
Иран вернуть себе потерянную 
долю рынка.

Причем у России есть сей-
час все шансы полностью из-
бавиться от дисконта на свою 
нефть. Если против Ирана на-
чнут вводить какие-то допол-
нительные меры, ужесточать 
соблюдение уже существую-
щих ограничений или сам Иран 
начнет сокращать экспорт, то 
видимых альтернатив нашему 
сырью в мире нет. По мнению 
Симонова, у нас другие риски, 
нежели у импортеров, для нас 
сейчас самое главное, чтобы 
цена на нефть была как можно 

выше. А именно к росту цен на 
нефть толкает сейчас сложив-
шаяся ситуация на Ближнем 
Востоке. 

Есть и еще одно неминуемое 
последствие этого конфликта 
для Вашингтона. Джо Байден 
долго пытался налаживать от-
ношения с Саудовской Арави-
ей и другими ближневосточны-
ми лидерами альянса ОПЕК. Те-
перь, даже несмотря на невме-
шательство Саудовской Ара-
вии и ОАЭ в происходящее в 
Палестине, переговорные пози-
ции американского президента 
сильно ослабнут.

Как отмечает Андрианов, 
вряд ли Саудовская Аравия бу-
дет вести какие-то активные 
переговоры с Соединенными 
Штатами на фоне того, что в 
Восточное Средиземноморье 
выдвигаются американские 
авианосцы.  

Конфликт на Ближнем Востоке 
может толкнуть цены на нефть 
выше 100 долл. за баррель.

Революционные методы производства продуктов — уже наша действительность, говорит Денис Мантуров.

А К Ц Е Н Т

Страны ОПЕК не пойдут на какие-то 
жесткие меры в отношении Запада, 
как 50 лет назад

Все больше людей 
обращаются 
за проведением 
добровольной 
геномной
регистрации
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Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспор тиров-
ке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и  приказа ФАС 
России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспре деление» 
(далее — Об щество) разместило информацию согласно пун-
ктам  Постановления: 11в — за 2022 год, 11г,11д,11и — за  сентябрь 
2023 года, на официальном сайте Общества по адресу: http://
gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.
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Черный рис на гарнир не только красиво, но и полезно.

РЫНКИ 
Ситуация 
в Израиле 
отразилась и на 
финансовом 
секторе 

БИРЖУ 
КАЧАЕТ
Екатерина Свинова

Рынки остро отреагировали на 
обострение арабо-израильско-
го конфликта. В моменте золото 
дорожало на 1,2%, а нацвалю-
та — шекель ослаб до семилетне-
го минимума. В ближайшее вре-
мя ситуация будет непосред-
ственно зависеть от «сведений 
с боевых позиций», считают 
эксперты. 

«Любая политическая неста-
бильность означает шок для фи-
нансовых рынков, а продолжа-
ющиеся на территории страны 
военные действия — это силь-
ный негативный фактор, влияю-
щий на резкий пересмотр участ-
никами рынка всех основных 
страновых показателей», — го-
ворит доцент кафедры мировых 
финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Ильяс 
Зарипов. По его словам, пада-
ет курс национальной валюты, 
биржевые индексы компаний, 
кредитные рейтинги страны и 
ее предприятий, увеличивают-
ся страховые риски, иностран-
ные компании рассматривают 
вопрос о сворачивании бизне-
са и прекращении совместных 
проектов.  

Курс национальной валю-
ты — наиболее быстрый и чув-
ствительный индикатор. Регу-
лятор, не имея возможности 
повлиять на само событие, хо-
чет снизить негативные послед-
ствия влияния на курс шекеля. 
ЦБ Израиля анонсировал про-
грамму по продаже до 30 млрд 
долл. из золотовалютных резер-
вов и до 15 млрд долл. ликвид-
ности через свои механизмы 
для интервенций в поддержку 
шекеля. Фактор напряженно-
сти обычно приводит к сниже-
нию спроса в рисковых акти-
вах (бумаги и индексы акций) и 
росту защитных инструментов 
(доллар и золото),  отметил в бе-
седе с «РГ» эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвести-
ций» Михаил Зельцер.  

Смотрите 
репортаж 
с выставки 
на сайте «РГ»

СВЯЗЬ 

Операторы 
обнулили 
тарифы 
для абонентов 
в Израиле

БЕСПЛАТНЫЙ 
ВЫЗОВ
Олег Капранов

Операторы связи приняли ре-
шение обеспечить бесперебой-
ную связь для абонентов, нахо-
дящихся на территории Изра-
иля в разгар кризиса. Это необ-
ходимо для оперативной связи 
с родными, близкими, государ-
ственными органами и авиа-
компаниями.

Так, абоненты Теле2 смогут 
бесплатно звонить и прини-
мать звонки, пользоваться мо-
бильным интернетом во время 
пребывания в ближневосточ-
ном государстве. Режим про-
длится до 22 октября даже при 
отрицательном балансе и вне 
зависимости от тарифа. Преду-
смотрено его продление в зави-
симости от развития ситуации 
в Израиле.

Оператор «Билайн» подклю-
чил клиентам в Израиле и Пале-
стине бесплатный пакет услуг 
связи в роуминге: 3 гигабайта, 
120 минут на звонки и 120 
СМС. Как отметили в компа-
нии, пакет будет действовать 
30 дней.

«Мегафон» в ближайшее 
время поступит так же. «В бли-
жайшее время мы обнулим сто-
имость услуг мобильной свя-
зи для своих клиентов, находя-
щихся в Израиле, для звонков 
на номера экстренных служб и 
посольств РФ в регионах Ближ-
него Востока», — сообщили в 
компании. 

МТС для своих клиентов, на-
ходящихся в Израиле, до конца 
месяца обнулит стоимость ис-
ходящих вызовов на номера по-
сольства РФ в этой стране, по-
сольства Израиля в РФ и на го-
рячую линию «Аэрофлота».

Напомним, что утром 7 
октября Израиль подвергся 
беспрецедентной по масштабу 
ракетной атаке из сектора Газа. 
Кроме того, бойцы ХАМАС по-
сле массированных ракетных 
ударов проникли в пригранич-
ные районы на юге Израиля.  

ФИНАНСЫ Курс доллара 
добрался до максимума 
за полтора года

Торги уместны

Роман Маркелов

Курс доллара на торгах в понедельник превышал 
102 руб. Это было самое высокое значение курса амери-
канской валюты в 2023 году и в целом за последние пол-
тора года. При этом торги в понедельник закончились, 
напротив, заметным укреплением рубля.

По данным Мосбиржи, доллар накануне на максиму-
ме достигал отметки 102,35 руб., евро — 108,03 руб. По-
том же на рынке случились валютные «качели», и тор-
говый день доллар закончил уже на отметке 99,32 руб., 
а евро — 104,75 руб. Таким образом, по итогам дня рубль 
де-факто укрепился к американской и европейской ва-
лютам по сравнению с уровнями открытия.

Но в целом рубль 
все равно ослабля-
ется к доллару, евро 
и юаню последние 
десять месяцев. «Не-
смотря на высокие 
цены на нефть, теку-
щего предложения 
валюты от экспор-
та не хватает, что-
бы удовлетворить 
спрос на валюту для 
закупки импорта 
и для оттока капи-
тала», —  отмечает 
главный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев. Оче-
видно, что власти будут договариваться с бизнесом об 
увеличении предложения валюты для стабилизации 
курса рубля, но без «резких движений» в области мер 
валютного контроля.

«Среди новых административных мер возможны 
возвращение обязательной продажи валютной выруч-
ки экспортеров, ужесточение ограничений на отток 
капитала, запрет на выплату дивидендов и займов за ру-
беж, в том числе в рублях, запрет на кредитование за-
рубежных трейдерских подразделений, введение лими-
та на вывод рублей за рубеж, дополнительное повыше-
ние ключевой ставки до 15—17%, увеличение продажи 
юаней из резервов, запрет российским компаниям на 
выкуп своих акций у нерезидентов, замедление выхода 
иностранных компаний с российского рынка», — счита-
ет эксперт.

По прогнозу Васильева, к концу октября курс руб-
ля будет торговаться в диапазоне 101—105 руб. за долл., 
106—111 руб. за евро и 13,8—14,4 руб. за юань.

Факторами, работающими в пользу рубля, остают-
ся продажи юаней из резервов на 0,8 млрд руб. в день и 
новые экспортные пошлины, которые вступили в силу с 
1 октября.  

«Резких движе-
ний» в решениях 
по новым мерам 
валютного 
контроля 
быть не должно
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Вас покажут

Дама возмутилась — это 
видео заметили ее зна-
комые и коллеги, они 

же прочли, что о ней думают чу-
жие люди. В результате она зара-
ботала невроз, бессонницу, го-
ловную боль и ей пришлось по-
сещать психотерапевта.

Этот спор заметил инфор-
мационно-правовой портал Га-
рант.ру. 

Но даме не повезло — все суды 
отказали ей в удовлетворении 
требований. И вот с какими ар-
гументами. 

Тот благотворительный фонд, 
к которому у нее претензии, — 
это НКО, одним из видов дея-
тельности которой является со-
держание домашних животных 
и оказание им ветеринарной по-
мощи, в том числе в форме орга-
низации котокафе. 

Суд подчеркнул, что стату-
сом приюта для домашних жи-
вотных фонд не обладает. И об-
ластным комитетом ветерина-
рии фонд, как приют для живот-
ных, не зарегистрирован.

А ведь гражданка обратилась 
в фонд с намерением отдать ко-
тенка от своей домашней кош-
ки. Сотрудниками фонда ей 
было сказано, что они не могут 
принять котенка из-за отсут-
ствия свободных мест. 

Несмотря на это, дама при-
шла к помещению фонда и у две-

ри котокафе оставила перенос-
ку с котенком. 

При этом женщина, как ска-
зал суд, «не убедилась ни в на-
личии возможности устройства 
котенка, ни в фактическом при-
нятии фондом принадлежащего 
ей животного».

Еще суд в своем решении по 
этому делу особо подчеркнул: на 
входе в кафе размещены следую-
щие объявления: «Внимание, ве-
дется видеонаблюдение» и «Вни-
мание, видеонаблюдение. Ка-
тегорически запрещено прино-
сить животных или оставлять их 
у входа, видеозаписи будут пере-
даны в полицию и размещены в 
сети интернет для опознания». 

Суд напомнил, что действи-
тельно, по статье 152.1 Гра-
жданского кодекса обнародова-
ние и дальнейшее использова-
ние изображения гражданина, 

в том числе его фотографии, а 
также видеозаписи или произ-
ведения изобразительного ис-
кусства, в которых он изобра-
жен, допускаются только с со-
гласия этого гражданина. 

Но в этом законе описаны 
случаи, когда такого согласия от 
граждан не требуется. В частно-
сти, это можно делать при ис-
пользовании изображения в 
так называемых публичных ин-
тересах. 

Суд напомнил, что «оставле-
ние животного без определения 
его судьбы владельцем законом 
не допускается». А в размещен-
ном видео изложены только до-
стоверные сведения об оставле-
нии котенка у двери котокафе. 
Эти сведения соответствуют 
действительности.

Сама же гражданка совер-
шенно точно нарушила закон 

об ответственном обращении с 
животными. 

Поэтому, суд решил: «С це-
лью привлечения внимания об-
щественности, формирования 
в общественном сознании мо-
дели законопослушного пове-
дения при отказе от домашне-
го животного и предупрежде-
ния таких правонарушений в 
будущем в силу статьи. 152.1 
Гражданского кодекса РФ до-
пустимо разместить видеоза-
пись в интернете без согласия 
истца, поскольку она размеща-
ется в общественных интере-
сах»*. 

И такое толкование до-
пустимости размещения ви-
деозаписи в публичном про-
странстве исключительно важ-
но не только для этого конкрет-
ного гражданского спора про 
котенка. 

Кстати, суд заметил, что 
фонд вел видеосъемку «в пото-
ковом режиме» стационарной 
видеокамерой наружного на-
блюдения. И особо отметил, что 
фонд действовал в этом случае и 
законно, и добросовестно. 

Он публично предупредил 
граждан как о недопустимости 
оставления домашних живот-
ных в опасности, «без согласо-
вания возможности их устрой-
ства в приют», так и о ведущем-
ся видеонаблюдении для обна-

родования и розыска наруши-
теля. 

И еще очень показательный 
момент — крайне интересно вы-
сказался суд о комментариях 
пользователей под размещен-
ным видео. 

По мнению дамы, коммента-
рии пользователей оскорбили 
ее честь и достоинство. И по вы-
водам судебной экспертизы, ко-
торую провели после ее обраще-
ния в суд, в ролике действитель-
но «выявлены признаки униже-
ния чести и достоинства некой 
женщины, подкинувшей котен-
ка в фонд без согласования с ру-
ководством фонда». 

То есть никаких персональ-
ных данных обиженной гра-
жданки попросту нет.

Но вот проведенный анализ 
комментариев самых разных 
пользователей по заключению 
суда,  «не выявил использова-
ния Ф. И. О. истца». 

Не а негативная информа-
ция о неназванной гражданке, 
подкинувшей котенка, в выска-
зываниях участников чата «со-
держится в форме оценочного 
суждения».  

*Определение Первого КСОЮ 
№ 8Г-17190/2023. 

По мнению суда, когда видео отве-
чает общественным интересам, 
запись можно обнародовать.

А К Ц Е Н Т

Суд: в видео изложена только
достоверная информация
об оставлении котенка
у двери котокафе. Сведения
соответствуют действительности
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МЕДИЦИНА 

Врачи знают, 
как справиться 
с глаукомой

ПОНЯТЬ 
ВАЖНОЕ
Ирина Невинная

К глаукоме, тихо и неотвратимо 
убивающей зрение, приковано 
внимание ученых всего мира. В 
России глаукомой больны око-
ло 1,3 млн. человек и еще 0,5 
млн., по оценкам экспертов, не 
подозревают об этом. В рамках 
проекта «Пресс-ROOM — Глау-
кома: больной глаз в больном 
организме» ведущие офталь-
мологи страны рассказали, что 
нужно делать, чтобы справить-
ся с коварным недугом.

В большинстве случаев забо-
левание настигает в почтенном 
возрасте, но болеют и молодые, 
и дети. Не случайно Российское 
глаукомное общество (РГО) на-
стояло, чтобы проверка вну-
триглазного давления — один из 
основных способов диагности-
ки — проводилась в рамках еже-
годной диспансеризации начи-
ная уже с 40 лет. 

Точно сказать, почему че-
ловек заболевает, врачи до сих 
пор не могут. «Среди факторов 
риска — возраст, раса, семей-
ный анамнез (генетика), — ска-
зал президент РГО, академик 
РАН Евгений Егоров. — Возмож-
ны и другие причины — большая 
нагрузка на глаза, заболевания 
сосудов». 

И хотя заболевание неиз-
лечимо, в арсенале офтальмо-
логов появились лекарства, 
способные замедлить его про-
грессирование. Поэтому, если 
диагноз поставлен вовремя и 
начинается лечение, у темно-
ты можно отыграть десяток 
лет, а то и больше. «Дефицита 
с лекарственными препарата-
ми нет, врач всегда может подо-
брать больному адекватную 

терапию. Главное, чтобы паци-
ент пришел к нам вовремя, а за-
тем проявил ответственность 
и не прерывал лечение. К сожа-
лению, у 82% больных диагноз 
ставится уже на продвинутой 
стадии», — рассказал член пре-
зидиума РГО, профессор РНИ-
МУ имени Пирогова Александр 
Куроедов.

Лечится глаукома и опера-
тивным путем, пояснил извест-
ный офтальмохирург, профес-
сор Валерий Еричев. По его сло-
вам, при поздней диагностике 
именно операция может спасти 
больного от слепоты.

Одна из самых главных 
проблем состоит в том, что 
глаукома не болит. И пока зре-
ние не начнет падать и паци-
ент не обследуется у офтальмо-
лога, он и не подозревает, что 
рискует ослепнуть. «Из-за того 
что заболевание никак не про-
является вплоть до момента, 
когда человек начинает терять 
зрение, к врачам наши больные 
попадают драматически позд-
но», — говорит Евгений Егоров. 

Что делать? Конечно, регу-
лярно проверять зрение. При 
этом посещать офтальмолога 
нужно, даже если человек счи-
тает, что с глазами у него все в 
порядке. Как поясняют специа-
листы, выпадение полей зрения 
происходит фрагментарно, и 
часто второй глаз компенсиру-
ет тот участок «картинки», ко-
торый уже недоступен для по-
раженного глаза. 

Когда-нибудь прибор для 
измерения внутриглазно-
го давления будет таким же 
привычным в семьях, как то-
нометр. Тем более что такие 
приборы уже производятся в 
России, говорит Александр Ку-
роедов. Но все же домашний 
контроль недостаточен. Его 
должен проводить специалист. 
«Уровень давления — основной 
фактор, на который мы можем 
оказывать лечебное воздей-
ствие при глаукоме. Бывает, в 
редких случаях болезнь про-
ходит и с нормальным давле-
нием; бывают индивидуаль-
ные отклонения от нормы, но 
и в таких случаях врач может 
увидеть неблагополучие и по-
ставить диагноз», — поясняет 
Александр Куроедов.

Офтальмологи обнадежива-
ют: нулевая и начальная стадия 
глаукомы хорошо поддается ле-
чению.  

Остановить
прогрессирование 
глаукомы возмож-
но, но придется 
приложить
много усилий

ОБЩЕСТВО В РАН открылся 
форум по проблемам 
миропорядка

Поиск диалога 

Владимир Емельяненко 

В Институте всеобщей истории (ИВИ) РАН научная 
конференция «Формирование и смена международно-
политических систем. Исторический опыт для совре-
менного миропорядка» собрала ученых из 25 стран. 
Их объединила задача создания системы глобальной 
безопасности в многополярном мире. 

— Пока мир  устойчив на основе малых или больших 
его регионов, а гармонизации нет, — заявил, открывая 
форум, ректор МГИМО МИД России Анатолий Торку-
нов. — Есть очертания разных замкнутых политиче-
ских и экономических блоков. Так, на смену однопо-
лярному миру, основанному на превосходстве Запада, 
прокладывает дорогу многополярный мир. Но очаро-
вания быть не должно: России и никому  легче в много-
полярном мире не будет. Напротив, придется выстраи-
вать  новые отношения в новых форматах.  

Спецпредставитель президента РФ по международ-
ному культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой  
акцентировал внимание на позиции ученого Сэмюэла 
Хантингтона. Он считал, что будущие войны будут не 
между странами, а между культурами. Швыдкой обра-
тил внимание на то, что из ЕС и США, где  получили об-
разование, в свои страны вернулись  ученые, которые 
дома возрождают традиции и национальные культуры.   

—  Культурная суверенизация вносит многоголо-
сье в мир, что хорошо и трудно, — говорит Швыдкой, — 
трудно находить пересечение интересов на стыке 
разных ценностей, а политики идут за ценностями, 
они сегодня важнее экономики. Ценностное проти-
востояние тоже будет определять миропорядок. 

Неспроста, как сказал научный руководитель ИВИ 
РАН Александр Чубарьян, например, по конфликту во-
круг Украины  есть несколько вариантов его урегули-
рования — Китая, Саудовской Аравии, Папы Римского, 
как и несколько вариантов реформирования ООН.  

Так же Чубарьян  заметил, что ученые будут анали-
зировать то, как системы миропорядка создавались в 
разные эпохи — в Вестфале в 1648 году, в Вене в 1815 
году, в Версале в 1920 году  и в Ялте и Потсдаме в 1945 
году. Участники форума исходят из того, что истори-
ческие договоры и системы не вечны, но они отража-
ли уровень достигнутого баланса, который надо знать, 
чтобы договариваться о будущем. Те договоренности 
тоже крепились на основе компромиссов вокруг поли-
тических, экономических, идеологических и ценност-
ных интересов и установок. «Конкуренция вокруг них 
никуда не делась, — говорит Чубарьян, — как и нужда 
договариваться. А диалог — это путь, когда можно ис-
кать консенсус».  

СОБЫТИЕ Нобелевскую 
премию по экономике 
присудили американке 
из Гарварда

Женское
дело

Екатерина Свинова

Премию Шведского национального банка по экономи-
ческим наукам памяти Альфреда Нобеля присудили 
профессору Гарвардского университета США Клаудии 
Голдин. Об этом объявил 9 октября Нобелевский коми-
тет Королевской академии наук.

Премию присудили за «углубление представлений 
о результатах, которые получают женщины на рынке 
труда». По оценкам жюри, Голдин смогла представить 
первый всеобъемлющий отчет о доходах женщин и их 
участии на рынке труда. Исследование включало изу-
чение архивов,  сбор данных в США за более чем двух-
вековой период. Благодаря этому ученая смогла пока-
зать, как гендерные различия в доходах и уровне заня-
тости менялись с течением времени. 

Исследования профессора Гарварда сформировали 
современные представления о причинах гендерного 
неравенства в образовании и заработках. Благодаря ее 
работам мы понимаем, как вступление в брак и рожде-
ние детей, а также распределение домашних обязан-
ностей между супругами влияет на выбор профессии и 
карьеру женщин, пояснила «РГ» профессор факульте-
та экономических наук ВШЭ Елена Котырло.

Оценка научной новизны и экономической значи-
мости исследований госпожи Голдин не позволяет го-
ворить о каком-либо революционном открытии или 
разработке методов, способных кардинально пере-
смотреть актуальное положение вещей на рынке тру-
да, замечает доцент кафедры корпоративного управле-
ния и инноватики РЭУ им. Г.В. Плеханова Максим Мак-
симов.  Поражает длина временного интервала, на базе 
которого проведено исследование, признает он. Эко-
номика в целом и экономика труда в частности — это та 
область человеческой деятельности, где вчерашние ак-
сиомы и догматы не могут рассматриваться как поли-
гон для прогнозов и экстраполяции, считает эксперт. 
Могут ли результаты исследований нобелевского лау-
реата использоваться в практической плоскости или 
мы имеем дело с глубоким и детальным, но все-таки 
анализом трендов прошлого?  «Рискну предположить, 
что это  скорее второй сценарий. Хотя ряд результатов 
имеет практические черты: например, анализ влияния 
возраста рождения детей, безусловно, следует исполь-
зовать при разработке и внедрении государственных 
программ по повышению рождаемости», — говорит 
Максимов.  

— Со зрения начинается 
диагностика всех серьезных 
заболеваний. 
Интервью профессора 
Михаила Коновалова
rg.ru/art/2495115

Лауреат Нобелевской премии по экономике Клаудия Голдин.
ГЕОГРАФИЯ Русское географическое общество 
запустило конкурс медиагрантов

Без указателей
«здесь был Путин»
Игорь Елков

П
редседатель медиасове-
та РГО Дмитрий Песков 
объявил размер медиа-

грантов на 2024 год и условия 
их получения.

Бюджет грантов, продвига-
ющие туризм и экспедиции по 
России — 50 млн, при этом раз-
мер одного гранта — 1,8 млн.

«Возможно увеличение до 2 
млн, — пообещал Песков собрав-
шимся в штаб-квартире РГО 
журналистам.

Что можно сделать на эту 
сумму? А все, что привлечет об-
щественное внимание как к су-
ществующим проектам РГО, 
так и к новым инициативам. Из 
самого актуального: экологиче-
ская уборка Арктики, экспеди-
ции в Хатангу, стирание «белых 
пятен» в истории ленд-лиза, и, в 
частности, на маршруте Аляска 
— Сибирь. Также предстоят ис-
следования древних крепостей 
на Балтике, создание подводно-
го парка у побережья Дербен-
та, архипелаг Де-Лонга и остров 
Котельный, заповедник Древне-
го мира в Хакасии. Хотя акцент 
традиционно на Россию, но в 
мире столько всего интересно-
го, что в национальных грани-
цах наши географы удержаться 
просто не могут. Анонсированы 
новые экспедиции в сирийскую 
Пальмиру и подводные изыска-
ния в районе Тартуса.

Все это требует максималь-
ной популяризации, по возмож-
ности ярко и лаконично.  «Рань-
ше мы гнались за документаль-
ными фильмами, — напомнил 
Песков. — Сейчас время поменя-
лось, такие фильмы — 40 минут 
и больше — не так востребованы 
пользователям... Будем отдавать 
предпочтения коротким фор-

матам. Если это документаль-
ное видео, то 26 минут, не более. 
Главный приоритет — информа-
ционная мультимодальность».

Впрочем, эти условия можно 
нарушать, если представишь не-
что гениальное. Иными слова-
ми, можете смело снимать «дол-
гий» фильм, и забыв о мульте-
дийности, написать книгу на 
бумажном носителе. Все равно 
будет шанс на победу, при усло-
вии, что создадите шедевр. В 
РГО для гениев нет рамок.

Кто может бороться за гран-
ты? Да кто угодно, ограничений 
почти нет, важно только поспе-
шить: читайте условия на сайте 
РГО и там же подавайте заяв-
ку. Надо лишь успеть до конца 
октября. Во второй половине де-
кабря проекты уже предстанут 
на суд медиасовета общества. 
А судьи кто? Это 22 человека, 
в основном ведущие журнали-
сты, знаменитости, редактора 
и гендиректора крупнейших из-

дательств, редакций (включая 
«РГ») и телеканалов. В лицах: 
Константин Эрнст, Анастасия 
Чернобровина, Дмитрий Кисе-
лев, Алексей Пиманов, Олег До-
бродеев, Николай Дроздов и др.

. . .Журналисты засыпали 
Пескова вопросами. Прозвуча-
ли и оригинальные, например, 
можно ли получить грант на 
избавление Колымы от репута-
ции «тюремного края»? Или на-
сколько перспективно направ-
ление туризма «по следам путе-
шествий президента России»?

Глава медиасовета, он же 
пресс-секретарь президента 
объяснил, что он против табли-
чек о том, что «в сени этого дуба 
отдыхал Путин». Но путеше-
ствовать по удивительным ме-
стам России никому не запре-
щено. Что же до стереотипов о 
Колыме, то тут все в наших ру-
ках. Магаданская область ин-
тересна не только зонами, там 
еще много интересного.  

Дмитрий Песков отметил, что приоритет будет отдан «коротким форматам».

СЛУЖБА Лучшие снимки 
военных попали на фотоконкурс 
Воздушно-космических сил

Кадры с неба

Александр Степанов

В Центральном музее Воору-
женных Сил наградили победи-
телей Всероссийского фотокон-
курса «Я служу в ВКС!». 

Участниками фотоконкурса 
стали военнослужащие Воздуш-
но-космических сил РФ и члены 
их семей, приславшие более 1500 
фоторабот из всех уголков стра-
ны. В этом году конкурс был по-
священ 110-летию со дня рожде-
ния трижды Героя Советского 
Союза Александра Покрышкина. 

Фотоконкурс проходил в ше-
сти номинациях: «В жизни есть 
место подвигу», «Не стареют 
душой ветераны», «Гарнизон-
ные будни», «Сила оружия», 
«Юнармия» и «Приз зритель-
ских симпатий».

Все работы были посвяще-
ны военной службе в Воздуш-
но-космических силах. Авторы 
представили на конкурс жюри 
свое видение о профессиона-
лизме и мужестве военнослужа-
щих, выполняющих свой долг, а 
также о гарнизонных буднях, 
спортивной и культурной жиз-
ни воинских коллективов, тех-
нике и вооружении ВКС.

Как рассказал «РГ» один из 
победителей конкурса старший 
лейтенант Космических войск 
Дмитрий Хатожаев, любитель-
ской фотографией он занима-
ется с детства. «В основном я 
снимаю репортажи. Это спор-
тивные мероприятия, какие-то 
сюжеты по работе, по службе, у 
нас много мероприятий прово-
дится, которые можно показать 
красиво», — сказал Дмитрий. 

Офицер рассказал, что по-
мимо фотодела интересуется 
также видеосъемкой. «Я лю-
блю кино, всегда было интерес-
но, как выстраивается кадр, как 
сделать видеоряд, а видеосъем-
ка и фотография тесно связаны. 
Из-за любви к кино пришла лю-
бовь и к фотографии», — поде-
лился офицер. 

Представитель жюри, наша 
прославленная биатлонистка, 
двукратная олимпийская чем-
пионка, полковник Светлана 
Ишмуратова призналась: «Для 
меня фотоконкурс — это отраже-
ние нашей жизни, наших людей, 
наших военнослужащих».  

Один из победителей конкурса, 
старший лейтенант Космических 
войск Дмитрий Хатожаев.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Видный 
французский политолог 
о выступлении президента 
России на Валдае

Нарисовал 
контуры 
будущего

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

Николя Миркович — видный французский политолог, 
президент  ассоциации «Запад — Восток» и автор  книг 
по современной геополитике,  таких как  «Украинский  
хаос», «Американская империя». «Российская газе-
та»  расспросила  его о том,  какое впечатление на него 
произвела речь  президента Владимира Путина на пло-
щадке Международного клуба «Валдай».

Что привлекло ваше внимание в выступлении россий-
ского лидера, а также в его ответах  на вопросы участ-
ников клуба?

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ: Акценты, на которые сделал упор рос-
сийский  президент. На Западе предполагали, что он бу-
дет в основном говорить о конфликте на Украине, для-
щемся вот уже полтора года, но заблуждались. Влади-
мир Путин большую 
часть своего вы-
ступления посвятил 
тому, как он  видит 
мир будущего, тот, 
который рано или 
поздно придет на 
смену нынешнему. И 
это будет радикаль-
но изменившийся 
мир. Конечно, Путин 
не обошел критикой 
Соединенные Шта-
ты, Запад в целом, 
который не остав-
ляет попыток навя-
зать  народам свою 
гегемонию, хотя с каждым годом у них все это хуже по-
лучается.  В новом мире должны править не произволь-
ные  правила, что создали американцы и их сателлиты 
в своих эгоистических интересах, а  принципы равно-
правия, открытости, всеобщей, а не только для избран-
ных, безопасности, уважения суверенитета наций, спра-
ведливости и многообразия.  Причем речь, на мой вз-
гляд, идет не о какой-то «уравниловке», а именно об ува-
жении идентичности народов, а именно она составляет 
богатство рода человеческого. То, что глава российского 
государства обозначил эти принципы, дорого стоит.

Россия готова их придерживаться сама и призывает 
присоединиться к ним других. Так что впереди слож-
ная, но крайне важная работа.

Как вы оцениваете слова Владимира Путина, а они 
имеют непосредственное отношение к ЕС, о том, что 
именно Европа «отгораживается, создает новый «же-
лезный занавес» в то время, как Россия не закрывает 
дверь для общения?

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ: Можно только сожалеть, что  Евросо-
юз, следуя внешнеполитическим указаниям США, по-
шел этим путем. А ведь еще в 2001 году российский 
президент, выступая в бундестаге ФРГ,  подчеркивал  
важность создания «единой Большой Европы»,  проч-
ной архитектуры  ее безопасности. Что бы сейчас ни  
говорили противники  России, как мне представляет-
ся, своей позиции Путин не изменил. И ведь, действи-
тельно, коренной интерес Европы — это быть вместе с 
Россией по известной формуле генерала де Голля «от 
Атлантики до Урала» и далее до Владивостока.  Как 
можно поворачиваться спиной к стране с богатейшей 
культурой, огромными ресурсами человеческими, 
природными, в том числе энергетическими?   Как мож-
но было  отказаться от протянутой  русскими руки? 
Увы, американцы нанесли удар по этой мечте — искон-
но европейской, 
а сами европейцы 
оказались жите-
лями континента, 
на котором с пода-
чи Вашингтона  и 
НАТО вспыхнул во-
оруженный кон-
фликт на Украине. 

Те, кто надеялся 
изолировать Рос-
сию «железным за-
навесом», явно про-
считались. Россия 
не изолирована. До-
статочно лишь на-
помнить, что  толь-
ко на заседания клуба «Валдай» приехали представи-
тели 42 стран мира, включая известнейшего амери-
канского экономиста Джеффри Сакса, Пьера де Голля — 
внука генерала де Голля. В действительности, это Евро-
па, фигурально выражаясь, выстрелила себе в ногу и 
рискует оказаться на обочине мира. По сути дела, сле-
пое следование США,  империи, чье влияние идет по 
нисходящей, может плохо закончиться для ЕС. Вслед 
за американским локомотивом, прицепленный к нему 
евровагон имеет все шансы врезаться в стену. 

Говоря о европейцах, вы имеете в виду политические 
элиты. Не так ли?

НИКОЛЯ МИРКОВИЧ: Именно так. К сожалению, их нынеш-
нее поколение по большей части воспитано в универ-
ситетах, газетами, телевидением, голливудскими по-
делками в том ключе, что Соединенные Штаты — это 
«оплот и спаситель» западной цивилизации. А значит, 
и всего мира. У тех, кто сейчас у власти, вот такой мен-
талитет. Создается впечатление, что они не способны 
задуматься об интересах населения стран, которыми 
руководят.  Не суицидальное  ли поведение? Правда, 
начинают появляться люди с критическим мышлени-
ем, которые бросают вызов этому политическому бо-
монду. Если в медийный мейнстрим их не допускают, 
то на альтернативных интернет-платформах   они ста-
новятся все более заметными.  В неотдаленном буду-
щем должно произойти то, что итальянский социолог 
Вильфредо Парето называл «циркуляцией элит». Это 
когда на смену старым неминуемо приходят новые, 
ибо  в противном случае общество погружается в глу-
бокий кризис. Думаю, нечто подобное произойдет и с 
нынешними проатлантистскими  евроверхушками.  

РАКУРС Правящая коалиция Германии оказалась на грани политического банкротства

Полный разгром 
Василий Федорцев

Б
ольшая победа «Альтерна-
тивы для Германии» и со-
крушительное поражение 

для правительства Олафа Шоль-
ца. Такими оказались итоги вы-
боров, прошедших в двух запад-
ных немецких землях — Гессене и 
Баварии. В Гессене «АдГ» заняла 
второе место, в Баварии — третье, 
оставив позади себя правящих 
страной социал-демократов, 
«Зеленых» и либеральную СвДП. 
Результат был вполне предсказу-
емым, но похоже, до последнего 
момента в Германии мало кто ве-
рил, что такое вообще возможно.

В партийных рейтингах «Аль-
тернатива» потеснила правя-
щие партии еще весной. Но одно 
дело — рейтинги, составляемые 
на основе соцопросов, а другое — 
реальные выборы, пусть даже 
земельные. Но теперь «АдГ» на 
практике подтвердила, что она 
вторая политическая сила в Гер-
мании. Немецкие СМИ, в свою 
очередь, уже окрестили произо-
шедшее «малыми выборами в 
бундестаг» и «вотумом недове-
рия» канцлеру, предполагая, что 
тому недолго осталось сидеть в 
своем кресле. «Единственное, 
что может помочь Шольцу и его 

компании — начать все заново. 
Но есть ли у правительства силы 
на это?» — пишет журнал Focus.

Сил, по всей видимости, нет. 
В Берлине полгода наблюдали за 
падением рейтинга власти и ро-
стом популярности «АдГ», но по-
литика при этом шла по накатан-
ной. Возможно, в кабинете наде-
ялись на чудо, однако чуда не 
произошло. В Гессене и Баварии, 
где живет почти пятая часть всех 
избирателей страны, немцы до-
ходчиво объяснили, что они ду-
мают о тех, кто сейчас управляет 
Германией. После этого, прав-
да, некоторые правящие поли-
тики спохватились. «Так дальше 
продолжать нельзя, мы в Берли-
не должны наконец понять, что 
волнует людей», — заявил в по-
недельник вице-председатель 
СвДП Вольфганг Кубики. Что 
именно волнует обычных нем-
цев, Кубики тоже перечислил. 
Это закрытие АЭС, превратив-
шее Германию в импортера элек-
тричества, вызвавший возмуще-
ние в обществе закон об отопле-
нии и нарастающая миграция. 
Сюда же можно добавить па-
дение экономики, инфляцию и 
рост бедности, а также участие 
страны в украинском конфликте 
— все эти проблемы, если верить 

соцопросам, сейчас тоже сильно 
беспокоят жителей Германии.

Но либеральная СвДП — са-
мый младший партнер в коали-
ции. Из ключевых министерств 
она контролирует только мин-
фин. Всем остальным, включая 
экономику и внешнюю полити-
ку, заведуют «Зеленые» и СДПГ, 
а они ведут себя так, будто ниче-
го не случилось. К провальному 

результату в Гессене социал-де-
мократов привела действующий 
глава федерального МВД Нэнси 
Фезер, но никаких последствий 
это для нее не повлечет. В поне-
дельник пресс-секретарь Шоль-
ца сообщил, что министр сохра-
нит пост и продолжит работать в 
правительстве. 

Менять курс своего кабинета 
канцлер, очевидно, тоже не бу-

дет — это означало бы признать 
ошибочность почти всех ключе-
вых решений, принятых за по-
следние два года. К тому же пере-
мен не допустят и уверенные в 
своей правоте «Зеленые», для 
которых, как говорила Анналена 
Бербок, вообще «неважно, что 
думают избиратели».

После Гессена и Баварии 
можно вполне догадаться, что 
ждет Германию дальше. Прави-
тельство Шольца — политиче-
ский банкрот. Его политика со 
всей очевидностью провали-
лась, кризис нарастает. Но что-
то менять власть не может и не 
хочет, поэтому она и дальше про-
должит терять последние остат-
ки доверия избирателей. Сейчас 
правительством довольны менее 
20 процентов населения, а ско-
ро, видимо, довольных не оста-
нется совсем.

«АдГ» же продолжит наби-
рать популярность. В отличие 
от правящих партий и систем-
ной оппозиции, она прямо го-
ворит о волнующих немецкое 
общество проблемах и не стес-
няется предлагать кардиналь-
ные решения, чем и привлекает 
к себе новых сторонников. Не 
исключено, что недавнее поку-
шение на лидера «Альтернати-

вы» Тино Хрупаллу было попыт-
кой остановить этот процесс. Но 
если так, то попытка эта была 
со всех точек зрения неудач-
ной. Обезглавленная «АдГ», ко-
нечно, оказалась бы на какое-то 
время выбита из политики, по-
грузившись во внутреннюю 
борьбу. Но популярности вла-
сти это не прибавило бы. Немцы 
слишком разочарованы в пра-
вящих партиях, чтобы прого-
лосовать за них просто потому, 
что больше не за кого. Скорее, 
они найдут себе другую альтер-
нативу. Например, в лице новой 
партии левого политика Сары 
Вагенкнехт, которая, как гово-
рят, должна быть создана в бли-
жайшее время. 

На следующий день после вы-
боров в Гессене и Баварии мно-
гие в Германии заговорили о 
правом повороте. Но немцы, на 
самом деле, не поправели. Они 
просто не верят больше систем-
ным политикам, которые, вне 
зависимости от их партийной 
принадлежности, говорят и де-
лают, в принципе, одно и то же. 
Поэтому вместо того чтобы го-
лосовать за системных консер-
ваторов, немцы массово бегут от 
правящих партий к несистемной 
«Альтернативе».  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Глава МИД России Сергей Лавров призвал к прекращению 
огня между Израилем и Палестиной

Бои продолжаются
Александр Ленин

В 
понедельник министр 
и н о с т р а н н ы х  д е л 
России Сергей Лав-
ров провел в Моск-
ве встречу с  гене-
ральным секретарем 
Лиги арабских госу-
дарств (ЛАГ) Ахмедом 
Абульгейтом. Одним 

из главных вопросов на пере-
говорах стало обострение в па-
лестино-израильском проти-
востоянии.

Глава российского внеш-
неполитического ведомства 
заявил о необходимости оста-
новить боестолкновения и ре-
шить проблему с граждански-
ми лицами, которые становят-
ся жертвами конфликта. Только 
после этого можно будет вести 
речь о посреднических усили-
ях. Лавров также предупредил 
о  накоплении конфликтно-
го потенциала на ливано-из-
раильской границе. «Нынеш-
ний статус-кво в зоне конфлик-
та нежизнеспособен и требу-
ет внести коррективы в нашу 
повестку дня», — отметил ми-
нистр, предложив уделить вни-
мание причинам, по которым 
палестинская проблема долгие 
десятилетия не может найти ре-
шения.

В Израиле вчера продолжали 
звучать сирены, предупреждав-
шие об атаках с воздуха.  Пред-
ставители группировки ХАМАС 
сообщили, что нанесли ракет-
ный удар по Тель-Авиву и дру-
гим израильским городам. По 
сведениям Израиля, с 7 октября 
из сектора Газа было выпуще-
но более четырех тысяч ракет. 
Примечательно, что боевики 
ХАМАС при нападении на изра-
ильтян использовали в том чис-
ле оружие, которое поступало к 
ним из Афганистана и Украины. 
Речь идет об американских ав-
томатах M4, РПГ и ПЗРК Stinger. 
Число погибших израильтян за 
три дня столкновений достигло 
800 человек,  число раненых — 
2,5 тысяч. Среди жертв значат-
ся и 260 участников рейв-фе-
стиваля, которых убили во вре-
мя праздника. В основном это 
были молодые люди, приехав-
шие на машинах с палатками 
весело провести время на ме-
роприятии, которое было по-
священо мирному сосущество-
ванию евреев и палестинцев.  
В Газе говорят о 687 погибших 
и 3,7 тысячи раненых палестин-
цах. Израильская армия обстре-
ливает жилые кварталы.

Тель-Авив приступил к пол-
ной блокаде сектора Газа . 
В ряды израильской армии в 
сжатые сроки было призвано 
300 тысяч резервистов. Моби-
лизацию провели всего за 48 
часов. Израильские военные 
объявили о начале наступа-
тельной фазы операции «Же-
лезные мечи», конечной целью 

которой, по их словам, являет-
ся уничтожение группировки 
ХАМАС в секторе Газа. Колон-
на израильской военной техни-
ки приступила к прочесыванию 
города Ашкелон с окрестно-
стями, находящегося пример-
но в десяти километрах север-
нее границы с сектором Газа. 
Так что боевые действия в бли-
жайшие дни продолжатся. Кро-
ме того, вертолеты Израиля 
приступили к нанесению уда-
ров по территории Ливана. От-
туда был зафиксирован запуск 
двух минометных снарядов.

В Израиле появились оче-
реди из местных жителей, ко-
торые приходят на донорские 
пункты для сдачи крови. Оче-
видцы сообщают, что к между-
народному израильскому аэро-
порту Бен-Гурион стекаются 
люди. Они пытаются покинуть 
страну. Среди них много ино-
странных туристов. Некоторые 
зарубежные авиакомпании от-
менили полеты в Израиль. Так, 
германская Lufthansa приняла 
решение приостановить выпол-
нение всех рейсов в Тель-Авив и 

из него до 14 октября включи-
тельно.

МИД России рекомендо-
вал гражданам РФ воздержать-
ся от посещения Израиля и па-
лестинских территорий. Один 
россиянин погиб в Израиле по-
сле обострения конфликта. При 
этом четверо наших соотече-
ственников числятся в списках 
пропавших без вести. Родствен-
ники не могут выйти с ними на 
связь. Дипломаты прилагают 
максимум усилий для установ-
ления места нахождения про-
павших граждан. Департамент 
Ситуационно-кризисный центр 
МИД России совместно с рос-
сийскими загранучреждениями 
в регионе Ближнего Востока про-
рабатывают эвакуационные ме-
роприятия для граждан России и 
соотечественников (Для обраще-
ний: многоканальный телефон: 
+74956954545 (круглосуточно),  
Почта: dskc@mid.ru).  

Израиль готовится к проведению наземной операции в секторе Газа против ХАМАС. Ее начало может привести к большой войне на Ближнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

МИД России рекомендовал гражданам РФ 
воздержаться от посещения Израиля 

СПРАВКА «РГ»

КАК ХАМАС СТАЛ ГЛАВНОЙ СИЛОЙ В ГАЗЕ
Палестинская группировка ХАМАС благодаря раз-

ветвленной сети, четкому делению на политическое 

и военное крыло, устойчивым дружественным отно-

шениям с антиизраильскими группировками стала 

влиятельным центром силы на Ближнем Востоке и 

контролирует сектор Газа. ХАМАС был создан в кон-

це 1987 года: движение,  которое зародилось в иор-

данском отделении движения «Братья-мусульмане» 

(запрещено в РФ), сумело избежать повторения 

ошибок своих предшественников. Все его основате-

ли прошли обучение в Египте, включая первого ли-

дера, шейха Ахмеда Ясина, парализованного свя-

щеннослужителя, но впоследствии Каир перестал 

вести дела с хамасовцами.  В 2006 году ХАМАС  вы-

играл выборы в законодательные органы Пале-

стинской автономии и приступил к формированию 

правительства.

Впоследствии ХАМАС открыл религиозные и гра-

жданские институты, которые распространили влия-

ние по всему Западному берегу реки Иордан и сек-

тору Газа. По мнению французского востоковеда Та-

река Бакони, автора книги о ХАМАС, «по сути, это 

националистическое движение с исламской идеоло-

гией». ХАМАС ставит целью добиться освобождения 

всех палестинских заключенных в Израиле и смену 

власти в этой стране.

Лидером ХАМАС и главой его политического крыла 

(политбюро) является Исмаил Хания, который наблю-

дал за субботним нападением на Израиль по телеви-

зору из своей штаб-квартиры в Катаре. Хания 60 лет, 

и он делит свое время между Катаром и Турцией. 

В сентябре прошлого года делегация политического 

крыла ХАМАС во главе с Хания нанесла визит в Моск-

ву, где встречалась с главой МИД России Сергеем 

Лавровым, обсудив вопросы безопасности и даль-

нейшего сотрудничества, в том числе на Ближнем 

Востоке. Непосредственно атаку на Израиль провело 

военное крыло ХАМАС — «Бригады Аль-Кассам». 

Их возглавляет Мохаммед Дейф, старший военный 

командир ХАМАС. По данным The Times of Israel, Мо-

хаммед Дейф пережил как минимум семь покушений, 

совершенных израильской армией. Во время одного 

из таких покушений были убиты его жена и семиме-

сячный сын. Дейфа в это время не было дома. Он по-

терял глаз в результате покушения в 2002 году. 

В ходе дальнейших покушений в 2003 и 2006 годах 

он потерял обе ноги и руку. Дейф стал лидером «Бри-

гад Аль-Кассам» после того, как предыдущий глава 

военного крыла Салах Шехаде был убит в результате 

авиаудара в 2002 году. Движение тщательно скрыва-

ет источники своей разветвленной сети финансиро-

вания, поступающие из различных региональных 

центров силы. Во французских СМИ упоминается о 

том, что ХАМАС получает поддержку от многих стран, 

включая Катар и Турцию. Крупнейшим донором 

 ХАМАС на сегодняшний день — 70 процентов поступ-

лений — считается Иран. Палестинская диаспора в 

мире вносит значительный вклад в казну движения. 

Их денежная помощь часто направляется через со-

чувствующие благотворительные организации. Меж-

дународные правила запрещают финансовым учре-

ждениям Запада сотрудничать с ХАМАС. Тем не ме-

нее движение стремится обойти эти ограничения, в 

основном работая через подставные компании. 

Подготовил Максим Макарычев
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Те, кто надеялся 
изолировать 
Россию «железным 
занавесом», явно 
просчитались — 
Россия не изоли-
рована 

После выборов в Баварии и Гессене Шольцу самое время собирать чемоданы.

— Палестино-израильский 
конфликт: следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/56
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В новом мире 
должны править 
не произвольные  
правила, что 
создали амери-
канцы, а принципы 
равноправия
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ВЗГЛЯД Чем удивил 
Всероссийский фестиваль 
НАУКА 0+

Робопес, дроны 
и микроскоп 

Вячеслав Немиров, Мария Набиркина 

...В просторном павильоне Экспоцентра между лю-
дей ловко лавирует... собака. Но не простая, а роботи-
зированная. У этой машины нет привычной собачьей 
головы, зато есть удивительно гибкие конечности и 
несколько камер, благодаря чему псина из металла и 
микросхем не натыкается на многочисленных посети-
телей Всероссийского фестиваля НАУКА 0+. Ежегод-
ный праздник науки прошел на ста с лишним площад-
ках Москвы. А в регионах он продолжится до декабря. 

Фестиваль был придуман в МГУ им. Ломоносова 
восемнадцать лет назад как сугубо университетский 
праздник. Но за эти годы вышел далеко за стены глав-
ного вуза страны. К своему «совершеннолетию» он 
подошел в отличной интеллектуальной форме: сотни 
площадок во всех субъектах страны, миллионы участ-
ников, партнерские фестивали за рубежом!

— Фестиваль стал 
одним из крупней-
ших просветитель-
ских проектов в 
области популяри-
зации науки, — от-
метил заместитель 
председателя пра-
вительства Рос-
сии Дмитрий Чер-
нышенко. — Это 
большой праздник 
знаний, технологий 
и инноваций. Фе-
стиваль проходит в 
рамках Десятиле-
тия науки и техно-
логий и объединяет участников всех возрастов. Науч-
ные центры, вузы и ведущие технологические компа-
нии представляют здесь свои новейшие разработки по 
самым разным направлениям. Всего в рамках фестива-
ля задействовано свыше 400 площадок во всех россий-
ских субъектах, включая новые регионы. Мероприя-
тия пройдут и в дружественных странах — в Китае, Бе-
ларуси, Казахстане и Узбекистане.

По словам заместителя министра науки и высшего 
образования Ольги Петровой, фестиваль привлекает 
внимание к работе ученых и преподавателей, помога-
ет рассказать на понятном языке об исследованиях. 
«А это значит, что еще больше талантливой молодежи 
придет в науку!» — подчеркнула замминистра.

Кстати, робопес, бегающий в Экспоцентре, «про-
писан» в Российском технологическом университете — 
МИРЭА: студенты учатся программировать передви-
жения аппарата, учат его выполнять команды в соот-
ветствии с программой.

В секции «Инжиниринг и робототехника» можно 
взглянуть на десятки моделей беспилотников и даже 
попробовать поуправлять ими на специальном вирту-
альном тренажере. Пускай со стороны тренажер напо-
минает обыкновенную компьютерную игру: нужно до-
лететь из точки А в точку Б, преодолевая дождь и ветер, 
но в действительности именно на таких «игрушках» 
тренируются настоящие операторы БПЛА, решая как 
гражданские, так и военные задачи.

Внушительными габаритами и дружелюбной улыб-
кой удивляет рекламный робот Марк от Московского 
авиационного института. Машина создана для рекла-
мы товаров и услуг, а в будущем, возможно, заменит 
уличных промоутеров.

Роботы — не единственное, чем способен удивить 
фестиваль! В Экспоцентре развернулся настоящий 
парк научных развлечений. Помимо десятков викто-
рин и конкурсов, можно было, например, под микро-
скопом понаблюдать за жизнью муравьев или узнать о 
роли насекомых в выращивании пшеницы или  послу-
шать лекцию о хитростях ведения личного бюджета.

Но самые большие очереди, конечно, у стендов, где 
можно самому провести химические и физические 
эксперименты.

И дети, и взрослые с одинаковым интересом наблю-
дают, как меняется цвет раствора при изменении кис-
лотности среды или как искрятся разряды электриче-
ства в газоразрядной лампе, к которой подсоединена 
катушка Теслы.

Какие слова лучше всего отражают все, что проис-
ходит на фестивале НАУКА 0+? Наглядность и вдохно-
вение. Именно взгляд на науку не как на сухой набор 
малопонятных формул, а как на живое и увлекатель-
ное занятие способен вдохновить самых юных посети-
телей выставки. Кстати, именно для них ректор МФТИ, 
доктор физико-математических наук Дмитрий Лива-
нов и первый проректор МИСИС Сергей Салихов на-
писали книгу «Физика всего на свете без формул».

— У каждого ребенка есть талант, но чтобы его 
найти, обязательно нужно попробовать разные сферы 
деятельности, — рассказал Дмитрий Ливанов. — Кто-то 
станет музыкантом, другой — программистом, а тре-
тий - блестящим автомехаником. Однако суть школь-
ного образования именно в том, чтобы дать детям воз-
можность попробовать себя в самых разных областях.

Хорошо известно, что чем раньше начнешь зани-
маться каким-то делом, тем лучше. 

— Физика как школьный предмет начинается с 7-го 
класса, но интерес у ребенка к ней просыпается гораз-
до раньше, — продолжает Дмитрий Ливанов. — Почему 
меняются времена года? Как работает чайник? Поче-
му Земля круглая? Эти вопросы задают, наверное, все 
дети, но нужно уметь не только задавать вопросы, но и 
учиться искать на них ответы. Этим ребенок может за-
няться уже в четвертом классе.  

ИНИЦИАТИВА Создана международная Ассоциация университетов БРИКС+

Миссия выполнима 
Мария Набиркина 

Н
а Х ежегодной междуна-
родной конференции по 
экспорту высшего об-

разования, проходившей на 
базе Санкт-Петербургского 
политехнического универси-
тета Петра Великого, объявле-
но о создании международной 
Ассоциации университетов 
БРИКС+.

Это объединение ведущих 
вузов стран БРИКС и других за-
интересованных стран. 

Основная миссия — обмен 
опытом в области высшего об-
разования, развитие техноло-
гий, улучшение образователь-
ных программ и создание сов-
местных исследовательских 
проектов.

«Мы стремимся укреплять 
связи между институтами-у-
частниками и способствовать 
развитию наших наций, про-
цветанию общества и прогрес-
су человечества. С помощью со-
трудничества и инноваций мы 
стремимся создать более яркое 
будущее для стран БРИКС+ и 
мира в целом», — говорится в ре-
золюции.

В ассоциацию вошли вузы 
России, Бразилии, Индии, Ки-
тая, Южной Африки, Аргенти-
ны, Эфиопии и ОАЭ.

От России учредителями 
нового вузовского сообще-
ства стали Московский поли-
технический университет и 
Санкт-Петербургский педиа-
трический медицинский го-
суниверситет.

 — Московский политех готов 
делиться своим опытом и содей-
ствовать дальнейшему разви-
тию высшего образования — от 
академической мобильности до 
совместных исследований и про-
мышленного сотрудничества, — 
прокомментировала проректор 
по международной деятельности 
Московского политеха Юлия Да-

выдова. — Студенты Московского 
политеха из более чем 60 стран 
мира имеют возможность обу-
чаться на русском и английском 
языках, причем при необходи-
мости могут дополнительно изу-
чать русский язык на специали-
зированных курсах. Важно отме-
тить, что с расширением БРИКС 
у нас появится еще больше воз-
можностей для установления но-
вых международных партнер-
ских отношений.

Создание Ассоциации уни-
верситетов БРИКС+ направ-
лено на укрепление междуна-
родного образовательного со-
трудничества и обмен лучшими 
практиками, исследованиями 
и технологиями между вузами 
разных стран.  

ПЕРСОНА «Учитель года-2023» Олег Янковский:
Ошибки — это здорово!

Уроки и классики  

Мария Агранович  

В
первые за 34-летнюю 
историю Всероссий-
ского конкурса «Учи-
тель года» главный 
приз — Большой хру-
стальный пеликан — 
полетит за  преде-
лы России, в столицу 
Ирана Тегеран. Имен-

но там, в школе при посольстве 
РФ, русский язык и литературу 
преподает «Учитель года Рос-
сии-2023» Олег Янковский. 

Три года назад, в ковидный 
2020-й, легкая на подъем педа-
гогическая семья Янковских — 
супруга Олега Людмила тоже 
учитель — прибыла из Саратова 
учить детей в русскую школу в 
Иране. А несколько дней назад 
Олег Янковский уже в статусе 
победителя конкурса «Учитель 
года» первые слова со сцены 
сказал именно жене.

Как учить детей русскому 
языку за границей? Сколько 
бумаг заполняет учитель по-
сольской школы? И почему 
ошибаться — полезно? Олег Ян-
ковский ответил на вопросы 
«Российской газеты».

Олег Игоревич, в своей визит-
ке для конкурса вы отметили, 
что ваши амбиции созвучны 
словам основоположника выс-
шего пилотажа Петра Не-
стерова: «Одного хочу лишь 
я, свою петлю осуществляя: 
чтобы эта «мертвая петля» 
была бы в воздухе живая». В 
чем ваша миссия?

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: Как можно боль-
шему количеству учеников по-
казать наш прекрасный рус-
ский язык и литературу, их зна-
чение для развития личности, 
«оживить» великих поэтов и пи-
сателей, сделать их опыт нуж-
ным, полезным. 

Ваши ученики — кто они? 
И куда идут после школы? 

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: Я веду русский и 
литературу в 6, 7, 8 и 10 клас-
сах. Это преимущественно рус-
ские ребята, но есть и гражда-
не стран СНГ — таджики, армя-
не. Есть несколько персов. Что 
касается их дальнейшего пути, 
то есть отличный пример. Диа-
на — этническая иранка, чей 
отец учился в российском вузе 
и хотел того же для дочки. Она 
блестяще анализировала рус-
скую классику и выучила рус-
ский так хорошо, что говорит не 
хуже, чем на своем родном фар-
си. Сейчас она изучает между-
народное право в одном из рос-
сийских университетов. 

Вообще интерес к русскому 
языку в Иране сейчас есть? 

ОЛ Е Г  Я Н К О В С К И Й : Безусловно. В 
прошлом году к нам обратился 
представитель Россотрудниче-
ства: поступило несколько де-
сятков заявок от иранских се-
мей на то, чтобы их дети изуча-
ли русский как иностранный. 
Многие хотят получить именно 
российское образование, они 
уверены в его фундаментально-
сти, энциклопедичности.  

Вы поклонник русской клас-
сики. Учеников тоже влюбля-
ете в нее? 

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: Конечно, стара-
юсь. Это, наверное, дается труд-
нее всего, когда вокруг не слы-
шишь русской речи. Сразу чув-
ствуешь себя скованно. И здесь 
силы дают все те, кто когда-то 
поднимали на знамя русский 

язык и творили. Я безмерно рад, 
что по долгу профессии и по 
зову сердца знаю наизусть мно-
жество стихотворений вели-
ких классиков — Тютчева, Мая-
ковского. С Маяковским особые 
отношения. Я, как и он, «обо-
жаю всяческую жизнь». Мая-
ковский научил меня гипербо-
ле, поэтому, готовясь с ребята-
ми к ОГЭ, мы установили миро-
вой рекорд «Самое большое 
предложение, разобранное по 
членам». Объем - 2800 слов! 
Еще Маяковский научил лю-
бви к авторским неологизмам, 
поэтому я их бережно собираю 
за своими учениками. А силь-
ные строки Ахматовой: «...мы 
сохраним тебя, русская речь, 
великое русское слово!» для 
меня — девиз и непреложная 
истина.

А кто все-таки ваш любимый 
автор? 

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: Даниил Хармс, 
абсурдист-обэриут 20—30-х го-
дов прошлого века. С его твор-
чеством я познакомился еще в 
студенчестве. Удивился, что ли-
тература может быть без смыс-
ла, без сюжета, но все равно 
оставаться искусством.  

Что главное для учителя в об-
щении с детьми? В чем ваша 
фишка? 

ОЛ Е Г  Я Н К О В С К И Й :  Я создаю без-
опасную среду для общения. 
На моем уроке дети могут быть 
спокойны: я никогда не ста-
ну подсмеиваться над ними, не 

буду делать резких замечаний. 
Кроме того, я не просто прини-
маю их ошибки, а говорю им о 
том, что ошибка — это здорово, 
это возможность понять, как 
исправить ее, а значит — найти 
точку роста. Школьная среда 
по умолчанию довольно сопер-
ническая, и где-то даже едкая. 
У меня на уроках детям стро-
жайше запрещено говорить 
колкости другим детям. Мне ка-
жется, это очень важно. Стара-
юсь создавать атмосферу, где 
человека принимают таким, ка-
кой он есть, с проблемами и тре-
вогами. И не важно, касаются 
они только моего предмета или 
учебы и воспитания в целом. 
Мы находимся в со-дружестве. 

Учителю школы МИД зна-
комы волнения российских 
школ? ЕГЭ, единые програм-
мы и учебники, заполнение бу-
маг — вас это затрагивает? 

О Л Е Г  Я Н К О В С К И Й :  Знаю по соб-
ственному опыту работы в са-
ратовском лицее, что одна из 
проблем учителей — большое 
количество отчетов, бумажная 
волокита. В посольских школах 
от учителей требуют только от-
чет об успеваемости за четверть 
по предмету и отчет классного 
руководителя. Но вот журнал у 
нас бумажный, а в России, знаю, 
практически все школы уже 
перешли на электронный. Мы 
ставим оценки в бумаге, пото-
му что в Иране не всегда удается 
сделать так, чтобы все ученики 
и родители были подключены к 
системе. Интернет не тянет. 

Вы увлекаетесь музыкой. 
А учеников вовлекаете?  

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: Я с удовольстви-
ем танцую с ними вместе на дис-
котеках, поем под гитару. Дома 
у меня есть своя портативная 
студия звукозаписи, поэтому я 
часто экспериментирую. Прав-
да, об этом мало кто знал, я ста-
раюсь не распространяться. Но 

в этом году мне одобрили музы-
кальный кружок в школе. Вот 
там-то мы с ребятами и будем 
просто получать удовольствие 
от изучения музыки. Мы не бу-
дем зубрить теорию, а будем 
слушать, узнавать интересные 
факты, которых у меня немало.  

Чему вы учите своих детей? 
Совет Янковского? 

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: Не бойтесь про-
являться — вот мой совет. Я сам 
очень сдержанный, флегма-
тичный человек, но почему-то 
всю свою жизнь старался себя 
проявить разными способами. 
Участвовал в различных сту-
денческих фестивалях, ездил на 
научные конференции, конкур-
сы педагогического мастерства. 

В следующем году заканчива-
ется ваш контракт. Верне-
тесь в Саратов преподавать?  

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: В Саратове мои 
корни, а Поволжье — место 
силы, куда всегда приятно воз-
вращаться. Если буду нужен 
там, то, конечно, останусь. 

Вопрос, без которого нельзя: 
вас Олегом специально на-
звали?

ОЛЕГ ЯНКОВСКИЙ: У меня два стар-
ших брата, Станислав и Вита-
лий. Когда родился третий маль-
чик, родители поняли: деваться 
некуда, и назвали меня Олегом. 
Янковский — потрясающий ак-
тер! В своей видеовизитке для 
конкурса я как раз вспомнил 
фразу Янковского-Мюнхгау-
зена: «Вы слишком серьезны. 
Все глупости на земле делают-
ся именно с этим выражени-
ем лица... Улыбайтесь, госпо-
да, улыбайтесь!» Для меня это 
о том, что наш мир немного аб-
сурден и немного смешон. Нуж-
но это уловить, понять и... дви-
гаться дальше.  

Новое объединение вузов укрепит международные связи в образовании. 

А К Ц Е Н Т

Многие в Иране хотят получить 
именно российское образование, 
потому что уверены в его фундаменталь-
ности, энциклопедичности

А К Ц Е Н Т

В ассоциацию вошли вузы стран БРИКС, 
а также Аргентины, Эфиопии и ОАЭ. 
Главная цель — обмен опытом, развитие 
технологий и совместные исследования

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/2658326

ВУЗЫ 

Минобрнауки 
разрабатывает 
новые правила 
приема

КАК 
ПОСТУПИТЬ? 
Михаил Аникин

В минобрнауки планируют 
по-новому организовать при-
емную кампанию в вузы. Те-
перь абитуриенты будут со-
ставлять список из пяти учеб-
ных заведений, обозначая 
приоритетность поступления 
в каждый из вузов. Также пред-
полагается, что абитуриент 
сможет менять свой выбор и 
«перекладывать» документы в 
другой вуз во время приемной 
кампании. 

 — Процедура зачисления 
превращается в многоступен-
чатую. Если абитуриент по 
рейтингам не проходит в вуз 
своего первого приоритета, ему 
предлагается второй приори-
тет и так далее, пока он наконец 
не приобретает зачисление в 
конкретный вуз, — отметил зам-
министра науки и высшего об-
разования Дмитрий Афанасьев.

 Сейчас при поступлении 
абитуриент может подать заяв-
ление в пять вузов на пять 
направлений в каждом. Но по-
сле подачи заявления нельзя 
менять свой выбор. Именно это 
и планируют изменить. Теперь 
молодые люди смогут забирать 
заявления из вузов, куда они не 
проходят или передумали по-
ступать, и подавать их в другие. 

 — Уже сейчас в наш уни-
верситет обращаются студен-
ты-первокурсники других ву-
зов с просьбой о переводе, 
— прокомментировал ректор 
Московского государственно-
го технического университета 
гражданской авиации профес-
сор Борис Елисеев. — Если бы у 
ребят еще во время приемной 
кампании была возможность 
изменить свой выбор и прио-
ритеты, то, возможно, они бы 
сразу поступили туда, куда хо-
тели. Инициатива минобрнау-
ки поможет абитуриентам пол-
ностью реализовать свое пра-
во выбора места учебы, а вузы 
привлекут больше студентов.

Новые правила приема в 
вузы могут ввести уже со следу-
ющего учебного года.  

АКТУАЛЬНО  

Сколько 
выпускников 
из новых 
регионов 
поступили 
в вузы по ЕГЭ  

ЕДИНЫЙ 
ДЛЯ СВОИХ
Вячеслав Немиров

В 2023 году в российские вузы 
по результатам Единого госэк-
замена поступил 391 выпуск-
ник из Донецкой и Луганской 
народных республик, Хер-
сонской и Запорожской обла-
стей. Об этом сообщили в Росо-
брнадзоре.

Напомним, в этом году ЕГЭ 
не был обязательным для ребят 
из новых регионов, однако по-
ступить в вуз по результатам 
Единого экзамена гораздо про-
ще: все документы можно по-
дать дистанционно. 

По данным Рособрнадзо-
ра, большинство выпускников 
школ новых регионов — 364 че-
ловека — выбрали для поступле-
ния вузы других регионов. Са-
мыми популярными стали уни-
верситеты Ростовской области, 
Москвы и Санкт-Петербурга.

Многие стали студента-
ми ведущих вузов страны: 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета, 
МФТИ, МИСИС, Сеченовского 
университета и других.

В этом и следующем учеб-
ных годах выпускники из но-
вых регионов смогут сдать ЕГЭ 
или Государственный выпуск-
ной экзамен по русскому языку 
и математике. Также все школь-
ники смогут сдать Единый по 
выбору, для этого нужно подать 
заявление в региональный ор-
ган управления образованием 
до 1 февраля 2024 года.  

Робопес — учебный экспонат: студенты РТУ МИРЭА программи-
руют его передвижения и учат выполнять команды. 

Взгляд на науку 
как на живое 
и увлекательное 
занятие способен 
вдохновить самых 
юных посетителей 
выставки

Впервые в истории конкурса учи-
телем года стал педагог русской 
школы за рубежом.

ЦИФРА

391
ВЫПУСКНИК

школ новых регионов поступил 

в вузы России по результатам 

ЕГЭ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Что мешает электронной очереди ускорить движение 
большегрузов на пунктах пропуска границы

Эйфелева башня вместо фуры

Т
олько на одном из трех 
пунктов пропуска грани-
цы, где месяц назад вве-

ли бесплатную электронную 
очередь, ситуация значительно 
улучшилась. Другие пока этим 
похвастаться не могут. А на од-
ном дельцы на дороге даже раз-
вернули торговлю «онлайн-
проездом». Мы побывали на 
этих переходах.

Главная задача новации — со-
кратить очереди. Прошлой зи-
мой на автомобильном пункте 
пропуска «Забайкальск — Мань-
чжурия» на границе с Китаем 
машины простаивали неделя-
ми. Бизнес терял десятки, сотни 

тысяч рублей. В мае пункт пере-
вели на круглосуточный режим. 
А потом он стал пилотным по 
внедрению нового сервиса.  

«Поначалу были пробле-
мы, — рассказал представи-
тель Ассоциации междуна-
родных автоперевозчиков РФ 
Александр Храпутский. — Ду-
блировались номера, резерви-
рование не было привязано к 
реестру транспортных средств. 
Но реестр создали, систему ре-
зервирования «подкрутили», 
донастроили. Расширили функ-
ционал по оформлению машин 
на границе в терминалах само-
обслуживания. Сейчас очере-

дей нет». В Росгранстрое под-
твердили: забронировать время 
проезда можно на любую дату. 

В Калининградской области 
запуск электронной очереди на 
границе с Литвой в пункте про-
пуска «Чернышевское» идет 
со скрипом. Водители больше-
грузов порой простаивают по 
пять суток. Перевозчики со-
общают, что свободные места 
разбирают очень быстро, из-за 
чего записаться на конкретное 
время практически невозмож-
но. Масла в огонь подливают и 
литовские пограничники, от 
их работы тоже зависит успех 
онлайн-очереди. Росгранстрой 

даже запустил Telegram-канал, 
где можно наблюдать за очере-
дью. В среднем за час границу 
проходит 5—7 машин. А скапли-
вается их здесь до сотни.  

Водители большегрузов от-
мечают, что для получения та-
лона необходимо мониторить 
систему сутками напролет. Воз-
никают и ситуации, когда пере-
возчик по 10 дней тратит на бро-
нирование времени, заполняет 
фуру, приезжает и... стоит еще 
пять дней, поскольку талоны мо-
гут перемещаться в зависимости 
от загруженности или переноса 
времени. «Разработчики систе-
мы не учли, что здесь мы сильно 
зависим от литовцев, — поделил-
ся мнением директор логистиче-
ской компании Илья Свиридов. — 
То у них неожиданные пересмен-
ки, то просто начинают очень 
медленно работать. Электрон-
ная система эти особенности не 
может учитывать. Как ее дальше 
будут развивать, сложно сказать. 
Но сейчас она нерабочая».   

На автомобильном пункте 
пропуска «Бугристое» в Челя-
бинской области мы обнаружи-
ли очередь большегрузов в сто-
рону Казахстана на километр. 
Перехода границы ожидало не 
менее ста фур. «Внедрение элек-
тронной очереди на пропуск-
ную способность «Бугристого», 
к сожалению, не повлияло, да и 
не могло повлиять, — пояснила 
«РГ» советник по связям с обще-
ственностью Росгранстроя Оль-
га Ставская. — Она лишь упоря-
дочила очередность проезда, со-
здала условия для ликвидации 
конфликтных ситуаций. Сервис 
призван ликвидировать много-
километровые очереди. И с этой 
задачей справляется».  

Но хотелось бы, чтобы и ма-
локилометровых не было. Мо-
жет, все дело в том, что при 
оформлении очереди не все-
гда все чисто? По данным Рос-
гранстроя, в «Бугристом» са-
мый высокий процент отка-
зов от очереди. Это привлекло 
внимание правоохранитель-
ных органов. «Поступают сиг-
налы о неустановленных ли-
цах, пытающихся превратить 
бесплатную процедуру поста-
новки в электронную очередь 
в источник личного обогаще-
ния», — сообщила «РГ» пред-
ставитель Уральской транс-
портной прокуратуры Наталья 
Боровских. В связи с этим по-
граничники настоятельно ре-
комендуют перевозчикам: «За-
писывайтесь в электронную 
очередь самостоятельно. Поль-
зуясь помощью посторонних 
лиц, вы лишаетесь возможно-
сти управлять своей заявкой, 
отслеживать ее изменения и 
поддерживаете организации, 
блокирующие работу бесплат-
ной системы».

 Как удалось выяснить «РГ», 
часть электронных заявок на 
очередь не соответствует тре-
бованиям. Часто их податели 
используют вместо докумен-
тов на машину картинки из ин-
тернета. Просто чтобы застол-
бить время и место перехода, а 
затем переуступить его с выго-
дой. Кстати, среди этих карти-
нок с завидной регулярностью 
используется Эйфелева башня. 
Может, это и есть фирменный 
знак злоумышленников?   

Подготовили Денис Гонтарь, 
Михаил Пинкус, Александр 
ФилимоненкоНа автомобильных пунктах пропуска на российской границе разгрузить очереди должны помочь онлайн-заявки.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных дол-
жностей:

—  председателя Шестого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Иркутского областного суда;
—  заместителя председателя Московского городского суда;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  председателя Пятнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  председателя Семнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Второго арбитражного апел-

ляционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики Мордовия;
—  председателя Арбитражного суда Республики Саха 

(Якутия);
—  председателя Арбитражного суда Удмуртской Респу-

блики;
—  председателя Арбитражного суда Курской области;
—  председателя Арбитражного суда Московской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Коми.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов – 8 ноября 2023 года. 
 Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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СЕРВИС На МЦК 
заработали 
лавочки 
с подогревом

СИДИ, 
НЕ МЕРЗНИ
Ирина Огилько

Первые четыре обогреваемые 
лавочки заработали на двух 
станциях Московского цен-
трального кольца.

Столичные метеорологи за-
фиксировали первый снегопад 
и отрицательные температу-
ры. Более того, сегодня ЦОДД 
призвал не выезжать автомо-
билистов на машинах с летней 
резиной, а пересесть на обще-
ственный транспорт: ожидает-
ся гололед. Понятно, что в мет-
ро тепло, а как быть с назем-
ным транспортом? Платформы 
МЦК имеют навесы от снега и 
дождя, но от холода и ветра не 
спасают. «В качестве пилотного 
проекта было решено устано-
вить теплые скамейки на двух 
станциях — «Площади Гагари-
на» и «Балтийской», — расска-
зали «РГ» в пресс-службе мо-
сковского метрополитена. — 
Размещение теплых скамеек 
на этих станциях предложили 
сами пассажиры. Станции яв-
ляются одними из самых вос-
требованных по пассажиропо-
току». Согласно статистике, 
станцией «Площадь Гагарина» 
пользуется более миллиона че-
ловек в месяц, схожие цифры и 
у второй станции.

Новая термомебель внешне 
ничем не отличается от обыч-
ных лавок с металлическими 
опорами и деревянным сиде-
ньем. Но садясь на нее, не стоит 
забывать, что могут быть про-
тивопоказания. Ведь принцип 
ее работы схож с теплым полом 
в квартире. Работают нагрева-
тельные элементы от электри-
чества. Чем холоднее на улице, 
тем теплее лавочка. Датчиков 
движения нет, поэтому греет-
ся сиденье даже тогда, когда 
пассажиров нет. Появятся ли 
аналогичные конструкции на 
других станциях МЦК, скорей 
всего, да. «Мы получаем от пас-
сажиров отзывы и прислушива-
ется к ним, сейчас прорабаты-
ваем вопрос о масштабирова-
нии теплых скамеек», — добави-
ли в пресс-службе.  

ФАУНА Змеи-
найденыши 
уехали в Питер 

ИЗ ПРИЮТА 
В КОЛЛЕКЦИЮ
Ирина Огилько

Столичные экологи нашли но-
вый дом спасенным с улиц 
Москвы экзотическим змеям. 

С начала года в столице на-
шли 18 экзотических змей, ко-
торые сбежали от своих хозя-
ев. Все они были отправлены 
в террариум Центра реабили-
тации диких животных депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды. 
«Каждый раз, когда мы прини-
маем  животное, надеемся, что 
найдется  его владелец. К сожа-
лению, всего одну забрал хо-
зяин, — рассказал начальник 
отдела по сохранению биораз-
нообразия (ДПиООС) Сергей 
Бурмистров.  —  Это лишнее под-
тверждение, что заводили пре-
смыкающихся безответствен-
ные люди. Ведь если бы содер-
жали змей в хороших условиях, 
они бы и не уползли за лучшей 
жизнью». 

По данным пресс-службы 
департамента, за долгую рабо-
ту центра удалось пристроить 
около сотни животных. «В этом 
году бросили клич с просьбой 
взять найденных пресмыкаю-
щихся, — продолжал Бурми-
стров. — К счастью, откликнул-
ся Ленинградский зоопарк. 
Спасенные змеи попадут в хо-
рошие руки, в этом зоопарке 
сильные специалисты по реп-
тилиям». Начальника отдела 
«Экзотариум» Ленинградско-
го зоопарка Анну Багатурову 
больше всего заинтересовали 
два амурских полоза. Вместе с 
ними в Ленинградский зоопарк 
отправились два крысиных по-
лоза, пять маисовых полозов, 
три островных полоза, три ко-
ролевские калифорнийские 
змеи, а также молочная змея 
синалойская и королевская 
змея нигрита. Как рассказала 
Багатурова, в декабре их выста-
вят для всеобщего обозрения. 
«Всего в нашей экспозиции уже 
имеется 30 видов змей, среди 
которых и амурский полоз,  — 
рассказала она. — Сейчас взяли 
ему пару, надеемся, что у них 
появится потомство». 

Напомним, что, обнару-
жив дикого зверя, попавшего в 
беду, звоните на городскую «го-
рячую линию»: +7(495) 777-
77-77.  

АКТУАЛЬНО На столичный центр поддержки участников СВО 
и их семей могут равняться регионы

Дом в Береговом 
проезде
Любовь Проценко

С
толица первой в 
Р о с с и и  с о з д а л а 
Ц е н т р  п о д д е р ж-
к и  у ч а с т н и к о в 
СВО еще в  октя-
бре  2022 года .  В 
феврале 2023-го он 
переехал с Таганки 
на новую площад-

ку, в просторное реконструи-
рованное здание бывшего по-
литехнического колледжа  42 
на Береговом проезде, 8, стр. 2.

Здесь город взял на себя по-
мощь не только мобилизован-
ным, но и всем добровольцам 
и контрактникам, а также их 
семьям. И вот — новое расши-
рение поддержки тех, кто за-
щищает нас в ходе специаль-
ной военной операции — центр 
обзавелся своим мужским 
клубом.

Открывая новый корпус, 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин сказал: «Центр поддерж-
ки участников СВО и их семей 
работает уже больше года. Че-
рез него прошли десятки тысяч 
человек, которым нужна была 
психологическая, юридиче-
ская, финансовая, социальная 
помощь. Сегодня мы открыва-
ем вторую очередь центра, где 
ребята смогут позаниматься 
спортом, пообщаться, пройти 
реабилитацию. Думаю, что эта 
часть будет не менее востребо-
ванной».

Анна Цивилева, председа-
тель государственного фонда 
поддержки участников СВО 
«Защитники Отечества» по-
благодарила Собянина и его 
команду за то, что Москва ста-
ла первой, открывшей такой 
ресурсный центр, который 
стал примером для всех субъ-
ектов РФ. «Можно сказать, та-
кие центры становятся для ве-
теранов боевых действий вто-
рым домом, где они могут про-
сто общаться, совершенство-
ваться, организовывать клубы 
по интересам, словом, продол-
жать дружить боевым брат-
ством».

То, что такое место дей-
ствительно нужно москвичам, 
«РГ» подтвердили и первые по-
сетители нового клуба. Алек-
сандра Голдмана мы застали 
в тренажерном зале. Профес-
сиональный военный в запа-
се, он попытался записаться 
добровольцем в самые пер-
вые дни спецоперации. Не взя-
ли, сказав, что офицеры пока 
не нужны. Но Александр свое-
го добился и в мае  уже был на 
фронте. Воевал год, а в апреле 

2023-го его был тяжело ранен 
— в живот, бедро, ногу… «На 
восстановление потребует-
ся еще месяцев пять-шесть, — 
рассказал Александр. — Но сей-
час, когда на встречах школь-
ники и студенты меня спра-
шивают, надо ли было идти на 
СВО, отвечаю: надо все делать 
по зову сердца. Я пошел по зову 
сердца».

Новый спортзал зал ему 
очень нравится. Результаты за-
нятий на всех тренажерах вы-
водятся на единое табло: это 
важно для самоконтроля. Бо-
лее эффективно организовать 
тренировку помогают трене-
ры — две Насти — Подопригора 
и Шевелева. У обеих большой 
опыт работы со спортсмена-
ми — 19 и 17 лет, в том числе и 

паралимпийцами. «Но работа 
с этими ребятами для любого 
тренера большое счастье, — го-
ворит Настя Подопригора. — Их 
не нужно убеждать заниматься 
активнее, они занимаются с 
огромным желанием, стараясь 
восстановиться как можно бы-
стрее».

Здесь же, в тренажерном 
зале,  мы познакомились с 
Максимом. Ему всего 24 года. 
Выпускник колледжа работал 
электриком, когда из военко-
мата пришла повестка. Укло-
ниться от призыва и в голову 
не пришло: «Кто же тогда бу-
дет защищать наших детей, 
жен, родителей?» На фронт 
попал в сентябре, а в декабре 
— под Херсоном ранило. Одна 
операция на шейке бедра, вре-

менный протез, вторая опера-
ция и уже  постоянный протез... 
Уверен: работа над собой ско-
ро поможет вернуться к преж-
ней спортивной форме, когда 
он играл в гандбол, баскетбол. 
Впрочем, сыграть в эти игры 
он сможет прямо здесь — вто-
рой многофункциональный 
спортзал приспособлен как 
раз для командных игр. И вооб-
ще Максим смотрит в будущее 
с оптимизмом: «Буду работать, 
растить детей — сынишка уже 
есть, дело за дочкой».

Есть в новом корпусе Еди-
ного центра и мужской клуб 
— как и положено, с бильярд-
ной, мастерскими, баром. За 
большим столом на 12 пер-
сон можно поговорить с теми, 
кто точно тебя поймет, попро-
бовать научиться что-то де-
лать своими руками, напри-
мер, столярничать. А благода-
ря «Москвичу-400», который 
просто украшает клуб, словно 
окунуться в атмосферу гараж-
ных посиделок. А если в теплую 
погоду захочется выйти на све-
жий воздух, можно выйти во 
двор, в зону барбекю и к кибат-
летической трассе.

Напомню, в первом кор-

пусе  центра,  в  зоне прие-
ма специалистов городских 
служб, участники СВО и их 
семьи оформляют социаль-
ные выплаты, льготы по ЖКУ, 
записывают детей в кружки и 
секции, получают направле-
ние в медицинские организа-
ции и другие услуги. Тут же они 
встречаются со своими пер-
сональными координаторами 
для формирования индивиду-
ального плана сопровождения, 
выбирают при необходимости 
протез. Юридическая, психо-
логическая помощь органи-
зована тут же. В зоне разви-
тия карьеры и трудоустройств 
консультанты помогают опре-
делиться с профессиональным 
развитием и подобрать под-
ходящие вакансии. «Мы бу-
дем и дальше работать над со-
вершенствованием услуг цен-
тра и делать их более разнооб-
разными, — сказал Собянин.  — 
При необходимости подберем 
больше зданий, чтобы у ре-
бят, которые возвращаются с 
фронта, было больше возмож-
ностей».  

Сергей Собянин уверен, что новая 
площадка Центра поддержки участ-
ников СВО будет востребована. 

А К Ц Е Н Т

Центр стал для ветеранов боевых 
действий вторым домом, где они могут 
общаться, совершенствоваться, 
создавать клубы по интересам

ТРАНСПОРТ Более 40 
процентов москвичей едут 
на каршеринге за город

Отдых рулит

 Сергей Буланов 

Более 40% пользователей московского каршеринга бе-
рут машины в аренду для загородных поездок. Об этом 
свидетельствуют результаты социологического иссле-
дования, которые вчера обнародовал городской депар-
тамент транспорта. 

 По данным опроса москвичей-автомобилистов, вы-
езжающих за город на шеринге, уже на 4% больше, чем 
тех, кто для таких поездок использует собственную ма-
шину. Участники исследования даже попросили опера-
торов создать специальный дачный тариф на льготных 
условиях. Отметим, что машину и сейчас можно арендо-
вать посуточно даже на долгий срок. Оплата зависит не 
только от длительности проката, но и от километража.  
Любители загородного отдыха выбирают каршеринг по 
нескольким причинам. Во-первых, можно выбрать ма-
шину в соответствии с количеством попутчиков — если 
едет большая компания, реально взять минивэн. А если 
планируется спокойная поездка тет-а-тет, то подойдет 
и небольшая элитная иномарка. Кроме того, 15% поль-
зователей сервиса подчеркнули, что им надоело обслу-
живать собственные машины — в каршеринге все это 
входит в тариф.  Впрочем, поездки за город не самый по-
пулярный сценарий использования каршеринга. Чаще 
всего арендную машину берут, чтобы добраться до цен-
тра или до ближайшего парка. Это удобнее, чем со сво-
ей машиной: можно завершить аренду у одного входа, а 
потом на обратном пути найти новую у другого. Активно  
москвичи используют прокатные авто и для того, чтобы 
добраться до дома или работы. Третий по популярности 
вариант — поездка в ТЦ. 

В целом работой сервисов каршеринга довольны 79% 
пользователей. Постоянные арендаторы хотели бы в 
ближайшем будущем получить доступ к беспилотным 
автомобилям, ведь именно благодаря шерингу многие 
испытывают инновационные модели. 

 Напомню, за восемь лет работы сервиса Москва ста-
ла мировым лидером по темпам развития аренды авто 
и числу машин. Сегодня в столице для краткосрочной 
аренды доступны 32 тыс. автомобилей. Это крупней-
ший парк в мире. В аренду можно взять электромобили, 
машины бизнес-класса и авто отечественного произ-
водства.  

Сегодня в столице для краткосрочной аренды доступны 
32 тыс. автомобилей.
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Тем временем

Покатили на службу
Вчера столица передала 22 автомобиля «Москвич» Управ-

лению Федеральной службы по надзору в сфере транспор-

та по ЦФО. Об этом сообщает пресс-служба столичного де-

партамента транспорта и развития дорожной инфраструк-

туры.

Как отметил во время передачи машин заместитель мэра 

Москвы Максим Ликсутов, сотрудники Ространснадзора 

получили современные, безопасные и качественные авто-

мобили, выпущенные на столичном заводе. Это позволит 

им оперативнее выявлять нарушения и обеспечивать без-

опасность на транспорте в Москве и Подмосковье. Пояс-

ним, что городской кроссовер «Москвич 3» соответствует 

всем условиям и потребностям ведомства, авто помогут 

эффективно выполнять ежедневные служебные задачи. На 

всех новых машинах будет специальная цветографическая 

оклейка. А сами машины легко опознать в потоке по чер-

но-желтой окраске кузова с эмблемой Ространснадзора.

 «В мае 2022 года Сергей Собянин принял решение переза-

пустить производство автомобилей на заводе «Москвич», 

и всего спустя полгода конвейер предприятия возобновил 

работу. Сегодня выпущено уже более 26 тыс. машин. Авто-

мобили «Москвич» успешно работают в сферах такси и 

каршеринга. Используют эти машины в Центре организа-

ции дорожного движения, Мосметро, Росреестре, 

Росгвардии, ФСИН, МВД России и других ведомствах. Ма-

шины хорошо зарекомендовали себя, их выбирают за на-

дежность и доступность в обслуживании», — рассказал 

Максим Ликсутов.

Подготовил Глеб Пучков
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Цифра цвета хаки
Этот подход в целом 
укладывается в логи-
ку известных амери-

канских концепций «постоян-
ного воздействия» и «наступа-
тельной обороны», продвигае-
мых Агентством национальной  
безопасности и киберкомандо-
ванием вооруженных сил США. 

Обеспечение возможности 
нанесения киберударов было 
заложено Вашингтоном в за-
кон о бюджетных ассигновани-
ях на национальную оборону 
на 2023 год. Характерно, что в 
сравнении с 2021 и 2022 годами 
расходы на кибербезопасность 
США значительно выросли. Та-
ким образом, ограничений для 
действий в чужом информаци-
онном пространстве для воен-
ных структур США практиче-
ски не имеется. США окружают 
Россию своими «кибербазами». 
Здесь и центры передового опы-
та, и центры совместного реа-
гирования, и другие подобные 
структуры.

Готовятся к возможному 
превентивному киберудару 
по нам?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Отсутствие результа-
тивности вооруженных сил 
Украины может подтолкнуть 
горячие головы к применению 
американского наступательно-
го кибероружия для нанесения 
ущерба государственному и во-
енному управлению, экономи-
ческой системе России.

Вашингтон считает, что мы 
не в состоянии  ответить? 

ОЛЕГ ХРАМОВ: Это непредсказуе-
мый для США и их союзников 
путь по своим последствиям.

В то же время именно запад-
ные страны во главе с США 
называют  Россию и «русских 
хакеров» сегодня главной угро-
зой мировому виртуально-
му пространству, особенно 
в контексте украинского кри-
зиса. Как вы можете проком-
ментировать эти обвинения?

ОЛЕГ ХРАМОВ: А кто громче всех 
кричит «держи вора»?  С начала 
2022 года зафиксировано более 
пяти тысяч хакерских атак на 
критическую инфраструктуру 
России.

Полученные уполномочен-
ными ведомствами данные сви-
детельствуют об использовании 
США и странами НАТО укра-
инской территории для прове-
дения этих атак.

С привлечением ИТ-армии 
Украины Западом разрабатыва-
лась и одновременно тестирова-
лась модель создания и управле-
ния группировкой «хакеров-до-
бровольцев» для проведения 
компьютерных атак на инфор-
мационные ресурсы России. Под 
прикрытием тотальной русофо-
бии «украинские» нападения на 
объекты критической информа-
ционной инфраструктуры Рос-
сии не только не осуждаются, но 
даже поощряются.

Показательным является 
присуждение наград на Евро-
пейском форуме по кибербе-
зопасности CYBERSEC-2022 в 
польской Катовице ИТ-армии 
Украины и министру цифровой 
трансформации Украины М. Фе-
дорову за «героическое сопро-
тивление российской агрессии 
и защиту цифровых границ де-
мократического мира».

Подобные примеры наглядно 
демонстрируют, что ради своих 
политических целей Запад го-
тов поступиться принципами и 
нормами поведения в киберпро-
странстве, которые настойчиво 
продвигает на международных 
площадках. Но давайте зададим-
ся вопросом. Насколько эффек-
тивен контроль «хозяев» над та-
кими хакерскими группировка-
ми, получившими в свое распо-
ряжение достаточно серьезные 
средства кибервоздействия? 
Ответ очевиден. Как следствие, 
мы прогнозируем рост компью-
терной преступности по всему 
миру, в том числе в западных 
странах, и предупреждаем об от-
ветственности за это западных 
кураторов пресловутой «ИТ-ар-
мии Украины».

Вряд ли в борьбе с Россией 
на виртуальном фронте аме-
риканцы полагаются только 
на украинских и других своих 
«ручных» хакеров?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Для ведения гибрид-
ной войны против России, Ки-
тая и их союзников США и Бри-
тания создали и активно приме-
няют многоуровневую систе-
му обработки общественного 
мнения.

Западные политико-форми-
рующие круги с опорой на спец-
службы развернули разветв-
ленную сеть зарубежных лоб-
бистских и пиар-агентств. Они 
призваны создавать поводы для 
проведения в собственных ин-
тересах информационных кам-
паний по всему миру.

Наглядным примером яв-
ляется деятельность «Ассоци-
ации общественных связей и 
коммуникаций» со штаб-квар-
тирой в Лондоне. В эту ассоциа-
цию входит несколько десятков 
зарубежных фирм. Численность 

ее сотрудников по всему миру 
более 30 тысяч человек.

В тесном контакте с другой 
сетевой маркетинговой струк-
турой «Пиар нетворк» они коор-
динируют определенный сег-
мент англосаксонской сети ма-
нипулирования общественным 
мнением.

Известно, чем они конкретно 
занимаются?

ОЛ Е Г  Х РА М О В : Данные структу-
ры последовательно и скрупу-
лезно обеспечивают информа-
ционное прикрытие операций 
спецслужб США и Англии. Их 
деятельность финансируется 
по линии государственного де-
партамента и Агентства по меж-
дународному развитию США, 
американского «Национально-
го фонда в поддержку демокра-
тии», «Фонда Сороса», а так-
же правительства Великобри-
тании.

На текущем этапе усилия 
этих структур направлены, 
прежде всего, на дискредита-
цию проводимой Россией спе-
циальной военной операции 
на Украине. По информации из 
украинских источников, они  яв-
ляются сценаристами и режис-
серами наиболее резонансных 
акций, подобных «событиям в 
Буче».

При этом англосаксы не 
ограничиваются рамками укра-
инского сюжета. Для них крайне 
важно открыть новые фронты 
борьбы с Россией.

Российская Федерация со 
своей стороны принимает меры 
по пресечению подобной де-
структивной деятельности. В 
«стоп-листы» включены десят-
ки руководителей британских и 
американских компаний, кото-
рые задействованы правящими 
кругами Запада в подготовке и 
продвижении заведомо ложных 
измышлений антироссийской 
направленности.

Наверняка такая вредоносная 
активность Запада распро-
страняется не только на Рос-
сию и наших союзников?

ОЛЕГ ХРАМОВ: Вы правы. Современ-
ное состояние международных 
отношений характеризуется 
глобальным противостоянием 
стран Запада не только с Росси-
ей, но и другими странами, ко-
торые защищают свои нацио-
нальные интересы.

Это в полной мере относится 
и к информационной сфере. Ин-
тернет вместо безопасной сре-
ды для экономического разви-
тия суверенных стран стал аре-
ной геополитического проти-
востояния.

США, создав сеть «Интер-
нет», обеспечили локализа-
цию управления большей ее ча-
стью на своей территории, и по 
мере придания ей глобального 
характера стали пользоваться 
своим доминированием для ре-
шения собственных конъюнк-
турных задач, в том числе в ин-
тересах американских силовых 
ведомств.

Эта линия проявилась в ор-
ганизации масштабных разве-
дывательных операций, в том 
числе в отношении их союзни-
ков. В подготовке и проведении 
компьютерных атак на критиче-

ски важные объекты ряда суве-
ренных государств, а также в со-
здании условий для подрывной 
деятельности на территории и в 
интернет-пространстве многих 
независимых стран и в насажде-
нии их народам чуждых духов-
но-нравственных ценностей.

В отчаянной борьбе за сохра-
нение политического и техноло-
гического доминирования Ва-
шингтон пытается всеми воз-
можными путями и средствами 
изолировать информационное 
пространство от неугодных ему 
стран, изменяя на ходу свои соб-
ственные ранее навязывавши-
еся подходы. Такие действия 
американцев привели к стрем-
лению суверенных государств 
обособлять национальные сег-
менты сети «Интернет», что ве-
дет к ее фрагментированию.

В этих условиях «метания» 
США, связанные с опасени-
ем потерять такой инструмент 
влияния, приводят к усилению 
агрессивности их киберпо-
литики.

Поэтому на программистов, 
якобы посягнувших на амери-
канские основы, спецслужбы 
США охотятся по всему миру 
так, как они не охотились 
даже на мексиканских или ко-
лумбийских наркобаронов? 

ОЛЕГ ХРАМОВ: Наглядным приме-
ром стремления Вашингтона 
сохранить свой «имперский» 
статус является ставка на про-
ведение экстерриториальных 
расследований киберпреступ-
лений.

На это нацелена не ратифи-
цированная Россией так назы-
ваемая Будапештская конвен-
ция. Она призвана легитими-
зировать право США без уве-
домления властей других стран 
вторгаться в их информаци-
онное пространство для сбора 
«цифровых улик».

Дальше — больше. Мы видим 
настойчивое стремление США 
использовать принцип экстер-
риториальности в борьбе с ки-
берпреступностью для при-
менения выдуманного ими са-
мими «правила» преследова-
ния граждан иностранных го-
сударств во всех уголках мира 
в угоду американским интере-
сам. При этом игнорировать 
собственные же двусторонние 
письменные договоренности в 
сфере противодействия уголов-
ной преступности.

Союзники Вашингтона, став-
шие заложниками его риторики 
и давления, идут на разрушение 
ранее достигнутых договорен-
ностей, слом годами существо-
вавших международных меха-
низмов обеспечения безопасно-
сти в ущерб собственным наци-
ональным интересам.

В чем вообще принципиаль-
но отличается западный и 
российский подход в вопросах 
международной информаци-
онной безопасности?

 ОЛЕГ ХРАМОВ: США при поддержке 
своих союзников активно про-
двигают идею регулирования 
киберпространства так называ-
емыми «правилами ответствен-
ного поведения государств».

Расчет прозрачен: навязы-
вание таких правил даст воз-

можность Вашингтону продол-
жать диктовать условия другим 
государствам и избирательно 
определять, для кого правила 
являются обязательными, а для 
кого они носят рекомендатель-
ный, ни к чему не обязывающий 
характер.

В таком случае «правила» за-
частую становятся инструмен-
том для достижения целей, не 
связанных с обеспечением без-
опасности и стабильности в ин-
формационной сфере. Россия и 
ее союзники предлагают закреп-
лять в международно-правовом 
поле конкретные юридически 
обязывающие договоренности. 
Для нас неприемлемым являет-
ся стремление США в борьбе с 
их геополитическими соперни-
ками в информационном про-
странстве закрепить примене-
ние механизма политической 
атрибуции компьютерных атак.

То есть они собираются на-
значать виновными в атаках 
не конкретные кибергруппи-
ровки, а правительства го-
сударств, которые якобы их 
поддерживают? Но ведь из-
вестно, что многие хакерские 
группы интернациональны, 
максимально дистанциру-
ются от государства и при-
держиваются либо анархи-
ческих взглядов, либо занима-
ются криминалом в чистом 
виде. 

ОЛЕГ ХРАМОВ: Настрой американ-
цев очевиден: не имея возмож-
ности оперировать технически 
достоверными данными об ис-
точниках кибератак, Вашинг-
тон и его союзники выдвигают 
бездоказательные обвинения в 
адрес неугодных им государств.

«Цель оправдывает сред-
ства», поэтому в стремлении 
придать мнимую легитимность 
своим действиям Вашингтон 
планирует создать с участием 
«доверенных стран» собствен-
ный международный центр по 
отслеживанию киберпреступле-
ний в качестве подконтрольно-
го механизма для политически 
мотивированного наказания 
так называемых нарушителей 
«правил ответственного пове-
дения» в киберпространстве.

При этом избирательный 
американский подход к реаги-
рованию на инциденты в сфере 
информационно-коммуника-
ционных технологий (ИКТ) до-
пускает возможность полной 
блокировки доступа отдельных 
государств к сети «Интернет» в 
противовес собственной логике 
общедоступности ее ресурсов, а 
также уничтожение используе-
мой ими инфраструктуры.

Гегемонистскими устремле-
ниями США в информационном 
пространстве пронизана и про-
двигаемая ими «Декларация о 
будущем интернета». Основан-
ный на рассуждениях о защите 
демократии в сети «Интернет» 
документ, по сути, призван за-
крепить дискриминационную 
модель управления Всемирной 
сетью и создать иллюзию вовле-
чения других государств в этот 
процесс.

Страны, подписавшие его, ду-
мают, что будут защище-
ны от киберугроз, а на самом 
деле?

ОЛЕГ ХРАМОВ: На самом же деле 
подписанты декларации фак-
тически делегировали Вашинг-
тону свое суверенное право на 
обладание национальной ин-
формационной инфраструкту-
рой, поскольку корпорация по 
управлению доменными име-
нами и IP-адресами (ICANN), на 
которую возложены контроль-
ные функции над глобальной 
сетью, на практике полностью 

подчинена американскому пра-
вительству.

Пытаясь сохранить подоб-
ным образом монополизм в об-
ласти интернет-регулирования, 
США в полной мере реализуют 
неоколониальные притязания 
на глобальное доминирование в 
цифровом пространстве.

Как вы понимаете, Россия не 
могла поддержать упомянутую 
декларацию. Наша страна оста-
ется приверженной Тунисской 
программе Всемирной встречи 
на высшем уровне по информа-
ционному обществу 2005 года, 
выступает за интернационали-
зацию управления интернетом 
и равноправное участие всех го-
сударств в этом процессе.

Другие условия для реализа-
ции гегемонистских целей Со-
единенных Штатов призвана 
обеспечить новая «западная» 
инициатива в ООН — «Програм-
ма действий по поощрению от-
ветственного поведения госу-
дарств в сфере использования 
ИКТ в контексте международ-
ной безопасности».

Под предлогом оказания по-
мощи развивающимся странам 
в рамках этой «Программы» Ва-
шингтон фактически нацелился 
подмять под себя информаци-
онные инфраструктуры суве-
ренных государств. Подсадить 
их на «технологическую иглу». 
Не дать возможности самосто-
ятельно развивать один из клю-
чевых секторов национальной 
экономики.

Пагубность таких действий 
не вызывает сомнений, тем бо-
лее что США настойчиво про-
должают делать все для созда-
ния другим странам барьеров в 
поставках высокотехнологич-
ной продукции на рынки разви-
вающихся государств, всячески 
препятствуют честной конку-
рентной борьбе.

Очень похоже на раздачу пре-
словутых «печенек» сотруд-
никами госдепа США в Киеве 
на майдане в 2014 году, только 
теперь уже в виртуальной ре-
альности.

ОЛЕГ ХРАМОВ: Интересная метафо-
ра. Предлагаемое Вашингтоном 
так называемое равноправное 
партнерство имеет «двойное 
дно», поскольку создаваемые в 
результате условия для контро-
ля Соединенными Штатами ин-
формационной инфраструкту-
ры других государств упроща-
ют реализацию американских 
сценариев «цветных» револю-
ций в различных уголках зем-
ного шара и свержения неугод-
ных правительств.

При этом США, которые не 
скрывают своего высокомерно-
го права делить государства по 
шкале их приверженности аме-
риканским псевдодемократи-
ческим ценностям, задействуют 
любые рычаги давления, вклю-

чая упомянутую Будапештскую 
конвенцию и ряд других «удоб-
ных» инициатив.

Вседозволенность и право-
вая неурегулированность созда-
ют предпосылки к хаосу, дикта-
ту сильных, их безответствен-
ности и безнаказанности за про-
тивоправные деяния. Вот поче-
му упомянутые «инициативы» 
Вашингтона не находят откли-
ка у большинства членов миро-
вого сообщества, особенно раз-
вивающихся стран, которые 
все чаще демонстрируют под-
держку продвигаемых Россией 
принципов построения равно-
правной и справедливой систе-
мы обеспечения международ-
ной информационной безопас-
ности.

Много стран нас поддержива-
ет или все-таки большинство 
боится гневного окрика 
со стороны Вашингтона 
и Лондона?

 ОЛЕГ ХРАМОВ: Для всех сегодня уже 
очевидно, что реальная борьба 
с информационными угроза-
ми требует выстраивать равно-
правные партнерские отноше-
ния и развивать доверие к меж-
дународному сотрудничеству.

Показательно, что большин-
ство стран мира разделяют рос-
сийские подходы, сознают об-
щую ответственность за реали-
зацию принципа мирного со-
существования в информаци-
онном пространстве на основе 
уважения суверенитета, наци-
онального законодательства и 
традиций отдельных государств.

Это в полной мере подтвер-
дили итоги работы XI Междуна-
родной встречи высоких пред-
ставителей, курирующих во-
просы безопасности, которая 
прошла в мае 2023 года в Подмо-
сковье под эгидой Совета без-
опасности РФ.

В рамках этого форума с уча-
стием представителей 112 де-
легаций из 101 страны и ряда 
международных организаций 
был проведен круглый стол по 
теме «Формирование системы 
международной информацион-
ной безопасности как основы 
предотвращения межгосудар-
ственных конфликтов в кибер-
пространстве».

Заинтересованное обсужде-
ние продемонстрировало на-
строй международного сооб-
щества на выстраивание прак-
тически значимых механизмов, 
прежде всего направленных на 
обеспечение безопасности кри-
тических информационных ин-
фраструктур от компьютерных 
атак. Участники однозначно вы-
сказались за продолжение прак-
тики проведения таких встреч, 
отмечая их актуальность в теку-
щих условиях.  

Ради своих политических целей 
Запад готов поступиться нормами 
поведения в киберпространстве.

А К Ц Е Н Т

С начала 2022 года зафиксировано 
более пяти тысяч хакерских атак
на критическую инфраструктуру России 
с территории стран НАТО и Украины

Олег Храмов: Отсутствие результативности ВСУ может подтолкнуть горячие 
головы к применению американского наступательного кибероружия.
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СЛЕДСТВИЕ Полиция 
смогла не допустить 
на прилавки поддельные 
рыбные консервы

Что лежало 
в банке

Наталья Козлова

Слова благодарности от любителей рыбных консервов 
надо сказать сотрудникам Управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции УМВД 
России по Приморскому краю. 

Они на днях смогли сберечь здоровье и деньги очень 
многих покупателей, помешав некой коммерческой 
конторе продать нам абсолютную подделку. Эта фир-
ма, название которой в полиции не называют, прекрас-
но и прибыльно  работала, продавая людям то, что в по-
лицейских документах названо — «фальсифицирован-
ной пищевой продукцией».

На деле эти ушлые коммерсанты сами производи-
ли и хранили в складских помещениях рыбные консер-
вы, якобы изготовленные из тихоокеанской сайры. Не 
секрет, что на такой продукт существует стабильный 
спрос. Но сайры в этих банках и близко не было. Там 
находилась более дешевая рыба — иваси. Оперативни-
ки изъяли из незаконного оборота 18 тысяч жестяных 
банок общей стоимостью больше 2,5 миллиона рублей. 

Сколько же под-
дельных консервов 
ушло на прилавки 
до прихода опера-
тивников, в поли-
цейском ведомстве 
пока не говорят. Как 
и не называют имен 
и фамилий задер-
жанных граждан.

В полиции толь-
ко подтвердили, что 
проведенное иссле-
дование подтверди-
ло подмену сырья. 

На сегодняшний 
день трое подозре-
ваемых задержаны. Но они не одни занимались кри-
минальным бизнесом, подчеркивают в министерстве 
внутренних дел. 

— Следователем СЧ СУ УМВД России по Примор-
скому краю возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного частью четвертой 
статьи 171.1 Уголовного кодекса РФ, — заявила офици-
альный представитель МВД России Ирина Волк.

 Уточним, что предъявленная задержанным гражда-
нам уголовная статья говорит о незаконном предпри-
нимательстве. 

Самая серьезная ответственность по ней наступает 
в случае, если преступление совершала организован-
ная группа и ее доход от незаконной деятельности пре-
вышал особо крупный размер. 

Но особо крупный — это от 9 миллионов рублей и 
больше. У тех, кого задержали с поддельной сайрой, 
пока цифра до особо крупного не дотягивает. 

Но в любом случае, кроме очень крупного штрафа, 
этим «рыбопромышленникам» грозит еще срок в ме-
стах лишения свободы — примерно 5 лет.  

Близко 
не подходи

Такое запрет может быть, в частности, на-
ложен на телефонные звонки, письма и про-
чие формы общения с женой или ребенком. В 

странах, где эта норма действует, запрет приближать-
ся к объекту преследования накладывается так: суд 
выдает охранный ордер. Чаще всего такие меры приме-
няют для защиты жертв домашнего насилия, причем 
не только супругов или бывших супругов, но и сожи-
телей и партнеров.

В России наложение подобного запрета стало воз-
можно только в 2018 году, когда у нас появилась ста-
тья 105.1 в Уголовно-процессуальном кодексе РФ. Вот 
только запретить преследователю совершать конкрет-
ные действия эта статья позволяет лишь во время рас-
следования уголовного дела.

Ну а что делать, если преступление не было совер-
шено и уголовное дело не возбуждалось, а человека 
кто-то изводит постоянными звонками и письмами 
или его добивает безмерная активность преследовате-
ля в соцсетях, неожиданное его появление рядом?

Юристы совету-
ют сменить номер 
телефона или ме-
сто работы и даже 
место жительства, 
а в худшем случае — 
переехать.

Но это — не 
выход.

Можно, конечно, 
пойти в суд. И та-
кие иски были. Но 
дорога в суд слож-
ная — сначала надо 
обратиться в право-
охранительные органы. И только после получения там 
официального отказа в возбуждении уголовного дела 
можно идти в суд. А к заявлению нужно приложить ко-
пию этого отказа.

Кроме того, истцу надо будет самому заверить пере-
писку с тем, кто его преследует, получить у сотового 
оператора распечатку звонков и сообщений... И еще — 
найти свидетеля (и не одного), который готов дать по-
казания в суде и подтвердить факт преследования. В об-
щем, эта процедура исключительно сложная и долгая.

И вот, группа депутатов внесла в Госдуму очень 
нужный законопроект. Он — о внесении изменений в 
Гражданский кодекс. Поправки предложили вице-спи-
кер Думы Владислав Даванков, депутаты Сардана Авк-
сентьева и Ксения Горячева.

Законопроектом предлагается дополнить статью 
14.1 Гражданского кодекса РФ «запрещение прибли-
жения и (или) запрещение иных контактов между пра-
вонарушителем и гражданами». В соответствии с этим 
положением суды могут запретить близость и другие 
контакты между правонарушителем и конкретным че-
ловеком.

Комментируя журналистам свою инициативу, Да-
ванков сказал, что сейчас суды в силах запретить пре-
следователю только звонить человеку, отправлять ему 
электронные или бумажные письма, но правил, запре-
щающих физическое приближение и общение вживую, 
не существует.

В Гражданском кодексе для этого пока нет основа-
ний, и такой пробел необходимо восполнить, чтобы 
защитить граждан и не создавать им дополнительные 
проблемы.  

Сейчас суды могут 
лишь запретить 
преследователю 
звонить человеку, 
отправлять ему 
письма. И все

Сколько же 
поддельных 
консервов ушло 
на прилавки, 
в полицейском 
ведомстве 
не говорят
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Уволить за любовь к русскому

СМЕЛОСТЬ  УЧИТЬ
Елена Новоселова

Элеонора Рудаковская-Борисо-
ва из Эстонии, лауреат XXIII 
Международного Пушкинско-
го конкурса уволена только 
за то, что приехала на награ-
ждение в Москву. Поистине 
«европейский райский сад» де-
монстрирует свои нравы, по-
рядки и странную логику. О том, 
что Элеонора победила, ста-
ло известно в День рождения 
Александра Пушкина, 6 июня. 
В Москве лауреаты из 18 стран 
мира собрались в первую неде-
лю сентября. Рудаковская не де-
лала из своего приезда тайны, 
не прятала лицо, не избегала 
коллективных фото, не отказы-
валась сказать несколько слов 
на видео. Действительно, что 
запретного в том, чтобы учить 
детей иностранному? Выпуск-
ница знаменитого Тартуского 
университета, в начале сентя-
бря еще работала в Таллинском 
французском лицее, где всегда 
преподавали русский язык. К 
слову, там учился и любимый 
всем Советским Союзом опер-
ный певец Георг Отс. 

У самой Элеоноры были пре-
красные учителя:  «Юрий Лот-

ман, чьи лекции мы слушали 
в университете, говорил, что 
только непонятное становится 
чужим. В меру сил и возможно-
стей мы с коллегами стараемся, 
чтобы русский язык был поня-
тен нашим ученикам». С благо-
говением она отзывалась и о 
других университетских пре-
подавателях, особенно о науч-
ном руководителе Юлле Пяр-
ли, эстонке по национально-
сти, уникальном человеке и та-
лантливом ученом.  

И вот новость об увольнении. 
«Ее последний рабочий день был 
22 сентября. К сожалению, она 
не поняла сути проблемы», — ци-
тирует Rus.Postimees директо-
ра Таллинского французского 
лицея Пеэтера Педака, который 
подчеркнул, что причиной отка-
за Рудаковской-Борисовой в лю-
бимой работе стало именно уча-
стие в нашем конкурсе. 

Красивая, талантливая. Пе-
дагог проработала учителем в 
эстонской школе 20 лет. После 
окончания отделения русской 
филологии Тартуского универ-
ситета ей пришлось переехать 
в Таллин, в русской школе ра-
боты не нашлось (страна стре-
мительно изгоняла родной 

язык своих граждан из образо-
вания), вакансия была толь-
ко в эстонской. Так, совершен-
но для себя неожиданно ста-
ла преподавать русский язык 
как иностранный во Француз-
ском лицее, который в те вре-
мена не коснулись еще никакие 
«отмены» русского языка. Его 
тогдашний директор имел му-
жество пойти наперекор всем 
реформам. Имя Лаури Леэзи 
в Эстонии знают все. Он фран-
цузский филолог и большой ру-
софил. Попавший вместе с ре-
прессированными родителями 
в Сибирь, пошел в первый класс 
в далекой сибирской школе, вы-
учил язык и прекрасно говорит 
на нем без акцента по сей день. 
По его словам, даже интерес к 
французскому языку пришел к 
нему после чтения романа Тол-
стого «Война и мир». По словам 
Элеоноры, лояльность к русско-
му языку никогда не была у Ле-
эзи голословной: он всегда под-
черкивал, что для современного 
эстонца знание русского языка 
более необходимо, чем владе-
ние английским языком. Теперь 
его ученицу увольняют за язык. 
«Мне никогда не приходило в 
голову, что в демократической 

европейской стране препода-
вание русского языка потребу-
ет от меня определенного муже-
ства… Властям Эстонии удалось 
«провернуть» ряд реформ, за 
счет которых надеются преодо-
леть «гегемонию» русского язы-
ка как иностранного», — написа-
ла Элеонора в своем конкурс-
ном эссе. Результат такой по-
литики, по ее мнению, налицо: 
целое поколение сорокалетних 
эстонцев вообще не учили рус-
ский язык в школе (большой 
процент из этого числа — люди, 
делающие политику Эстонии). 
Сегодня слова Анны Ахмато-
вой о сохранении русской речи, 
считает учитель, лишены пафо-
са, который, наверное, при же-
лании в них можно найти. Очень 
жалко, что этих смыслов, зало-
женных в великой русской ли-
тературе, не услышат новые по-
коления школьников элитного 
таллинского лицея.  

Элеонора Рудаковская-Борисова: Только непонятное становится чужим. Мы стараемся, чтобы русский язык был понятен нашим ученикам. 

Учитель русского языка из Эстонии оказалась среди лауреатов 
Пушкинского конкурса «РГ». В Москву приехали победители из 18 стран.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Гендиректор НТВ Алексей Земский: «В 30-й юбилейный сезон начнем вещание из нового здания»

Смотрим и строим
Сусанна Альперина

Т
елеканл НТВ 10 октя-
бря отмечает свое 30-ле-
тие. Сейчас строится но-

вое здание НТВ — большой тех-
нокластер, и в юбилейный год 
эфир будет вестись с этой пло-
щадки. Об этом и о том, какие 
революции возможны в телера-
диовещании, мы поговорили с 
генеральным директором НТВ 
Алексеем Земским, который 
возглавляет канал с 2015 года. 

Алексей Владимирович, новое 
здание НТВ задумавали по-
строить давно...

АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Мы строим его 
с 2012 года, и в 30-й юбилей-
ный сезон, надеемся, что вый-
дем отсюда в прямой эфир. Это 
одно из самых больших дости-
жений НТВ. Дом НТВ! Потому 
что Телецентр в Останкино име-
ни 50-летия Октября был сдан в 
1967 году. Так получилось, что я 
в этот год родился. И именно в 
этот год Международный союз 
электросвязи начал обсуждать 
переход телевидения в цифру. 
Вот такие совпадения были в 
1967 году (смеется). Телецентр — 
замечательный, прекрасный, 
строился на века. Это — отчий 
дом. Но вот мы оперились и хо-
тим дальше жить самостоятель-
но, хотя и рядом. 

А почему вы решили по-
строить дом НТВ? Новые вы-
зовы времени? 

А Л Е К С Е Й  З Е М С К И Й : Это большая 
заслуга Владимира Михайло-
вича Кулистикова и Олега Алек-
сандровича Адамова, которые 
решились начать эту стройку. 
Мы пришли сюда в 2015 году, 
когда здание было уже построе-
но. Запустили тепло, потом был 
большой перерыв и стало по-
нятно, что нужно соответство-
вать вызовам времени. И но-
вый дом следует делать уже не 
просто как Телецентр, а как 
большой Медиахаб — Технопарк. 
Совместно с правительством 
Москвы мы зарегистрировали 
здесь Технопарк. Это будет ин-
дустриальный хаб с применени-
ем современных технологий и 
большим ЦОДом (Центром Об-
работки Данных).

Технопарк наполнят россий-
ским оборудованием? 

АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Технопарк уни-
кален тем, что в нем будет ис-
пользоваться большое количе-
ство как раз российских тех-
нологий, во многом опережа-
ющих современные зарубеж-
ные аналоги. Всё, касающееся 
критически важных областей и 
инфраструктуры (технология 
производства формирования 
сигнала и передача контента), 
— на 90% российское. То, что 
является «расходными мате-
риалами» и их срок жизни 3—6 
лет, вроде панелей, камер, мо-
ниторов — во многом зарубеж-
ное. Дело в том, что еще на ВГ-
ТРК мы вместе с партнерами 
занимались разработкой и вне-
дрением отечественного обо-
рудования и софта для телеви-
дения и радио, которое сейчас 
практически полностью ис-
пользуют российскую технику 
и ПО. На телевидении пока не 
на 100% интегрированы рос-
сийские IT продукты, но реше-
ния для ключевых задач уже 
хорошо работают. Более того, 
даже VR-технологии для ново-
стей и программы «Централь-
ное телевидение» тоже рос-
сийские. Причем во всех сту-
диях в нашем технопарке будет 
возможность делать проекты с 
применением технологии до-
полненной реальности. Рабо-
та одной из студий программы 
«Сегодня в Москве» на 100% 
выстроена с применением AR. 
Мы применяем VR и AR и в раз-
влекательных программах: 
«Маске»,  «Шоумаскгоон», 
«Новогодней «Маске». 

Какие еще достижения НТВ 
вы отмечаете для себя к юби-
лейной дате? 

АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: В прошлом году 
мы вышли на почетное вто-
рое место среди телезрителей 
всей России с долей 10,1%, в 
этом году его удерживаем. Мы 
приросли во всех аудиториях, 
включая ту, что так любима 
рекламодателем — возраста от 
14 до 44 лет на 10%, а уж жен-
ская 14 — 44 — на 15%. НТВ стре-
мится стать телеканалом для 
семейного просмотра. Только в 
этом году мы увеличили семей-
ную аудиторию на 14%. Это 
очень много. И, если раньше 
люди слышали «НТВ» и усме-
хались, мол, это скандалы, ин-
триги, расследования, то сей-

час говорят так: «Значит, вы 
точно знаете, кто под маской» 
(Шоу «Маска» на НТВ — самое 
популярное шоу за последние 
10 лет на отечественном ТВ — 
Прим. «РГ»). Это большое до-
стижение, и оно не случайно. 
Мы годами выстраивали сба-
лансированную сетку из ин-
формационных, развлекатель-
ных программ и сериалов. Мы 
нарастили большое количе-
ство франшиз, то есть продол-
жений успешных сериалов. Это 
«Балабол», «Скорая помощь», 
«Лихач», «Невский», который 
стал лучшим сериалом 2022 
года среди всех зрителей Рос-
сии старше 18 лет. Сейчас НТВ 
много работает с онлайн-ки-
нотеатрами. На фестивале се-
риалов «Пилот» победил наш 
проект «Цербер». И там же был 
представлен еще один сери-
ал «Черное солнце» — Максим 
Стоянов получил приз за игру 
в нем как лучший актер. 

Почему вы с ними сотрудни-
чаете, ведь у телевидения и 
так большая аудитория, вы 
можете отдавать уже гото-
вые сериалы на онлайн-плат-
формы.

А Л Е К С Е Й  З Е М С К И Й :  Для сериала 
«Черное солнце» уже начали 
писать продолжение. А сотруд-
ничаем потому, что это воз-
можность работать с большим 
бюджетом и делать дорогой 
продукт чаще, чем несколько 
раз в год. 

Между телеканалами и ви-
деосервисами на данный мо-
мент нет каннибализации ауди-
тории. Скорее — партнерство. 
Если раньше онлайн-киноте-
атры хотели получить премье-
ру до выхода на телевидении 
и бились за это, то сейчас они 
поняли, как выгодно выходить 
день в день. Потому что на теле-
видении мы рекламируем этот 
сериал в таких объемах, в ко-
торых не могут себе позволить 
видеоплатформы. Более того, 
онлайн-кинотеатры еще и доку-
пают у нас рекламу: смотрите 
все серии на такой-то платфор-
ме. Но мы пошли еще дальше. 
Мы стали покупать продукты, 
которые делались специально 
для платформ, и в очередной 
раз доказали друг другу, что нас 
смотрят абсолютно разные ка-
тегории зрителей. Те, которые 

посмотрели онлайн, никогда не 
придут на ТВ. И наоборот. Взять 
хотя бы сериал «Зимородок», 
который вышел на НТВ этим ле-
том. Он до этого был куплен он-
лайн-кинотеатром Иви. 

Мы говорим про турецкий се-
риал «Зимородок», который 
показал высоченные цифры 
просмотров? 

АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Да! Он собирал 
миллионную аудиторию в он-
лайн-кинотеатре Иви. Посколь-
ку на Иви много сериалов НТВ, 
мы знаем, что зрители проектов 
канала и «Зимородка» сильно 
пересекаются, причем, в основ-
ном, женская аудитория. А мы 
как раз искали, каким продук-
том сохранить именно ее в буд-
ние дни, когда наши шоу «За 
гранью» и «ДНК» уйдут летом 
в отпуск. В первом шоу мы пы-

таемся помочь людям, жизнь 
которых разделилась на «до» и 
«после». А в «ДНК» стараемся 
помочь героям понять, кто они. 
Это в основном женская ауди-
тория. И как раз на эту аудито-
рию «пришелся впору» сериал 
«Зимородок». Финал его был в 
конце августа, и мы специально 
поставили его в субботу до и по-
сле программы «Центральное 
телевидение». И не прогадали. 
Поэтому такое сотрудничество 
с онлайн-кинотеатрами очень 
важно. 

Мы работаем практически 
со всеми онлайн-кинотеатрами, 
но наши стратегические парт-
неры — это Premier и RuTube, 
где присутствуют практиче-
ски все наши развлекательные 
программы, в том числе «Ты 
супер!», «Маска», «Аватар», 
«Суперстар!» (в конце осени, 
кстати, будет новый сезон) и 
другие. И мне кажется, что со-
трудничество с платформами — 

это начало большой синергии. 
Если говорить о будущем теле-
видения, то мы сейчас живем в 
эпоху, где отдельно существу-
ет цифровое вещание, эфирное 
и платформы. А в ближайшее 
время будет еще одна револю-
ция в плане вещания. Эфирное 
бесплатное никуда не денется, 
но оно с высокой долей вероят-
ности, наверняка, уйдет в IP. То 
есть будет приниматься всеми 
устройствами, даже без симки 
и без Wi-Fi. Телефон, планшет, 
компьютер — любыми.

В год тридцатилетия у вас 
появятся новые проекты?

А Л Е К С Е Й  З Е М С К И Й :  Пятый сезон 
шоу «Маска»  еще больше всех 
удивит. И «Новогодняя «Маска» 
тоже. Зрителей ждет второй се-
зон «Аватара». И… появятся в 
этом сезоне еще два шоу, кото-

рые станут большим подарком 
нашим телезрителям. Три эпи-
зода одного из них уже готовы. 
Второе выйдет в конце февра-
ля — начале марта. Что касает-
ся сериалов, то помимо попу-
лярных франшиз, у нас выхо-
дит большое количество новых 
проектов. В юбилейном сезо-
не мы покажем такие новинки, 
как «Запасный выход» с Юри-
ем Стояновым и Романом Ма-
дяновым, «ГДР» с Александром 
Горбатовым, «10 дней до вес-
ны» — это сериал Кима Дружи-
нина, посвященный десятиле-
тию воссоединения Крыма с 
Россией, и многие другие.

Относительно недавно запу-
щены тематические нише-
вые телеканалы, такие, как 
«НТВ Сериал», «НТВ Стиль», 
«НТВ Право». В этом году у 
вас появился канал, посвящен-
ный документальному кино 
«Неизвестная Россия». 

АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Мы еще запу-
стили «НТВ-Хит». Это, кстати, 
единственный из нишевых ка-
налов, у которого есть свои но-
вости. Люди смотрят на нем «за-
поем» сериалы, и он входит в 
десятку самых смотрибельных 
нишевых каналов. Канал «Неиз-
вестная Россия» возник пото-
му, что на НТВ всегда, во все 
времена документальное кино 
было одним из самых востре-
бованных жанров. И сейчас мы, 
наверное, один из лидеров по 
объему документального кино 
на телевидении. Для телеканала 
мы собрали всех, кто произво-
дит неигровые ленты. Это и Во-
енно-историческое общество, и 
Русское географическое обще-
ство, и музеи, и ВГИК, и другие — 
со всеми договорились. И канал 
бесплатный для телезрителей. 
Более того, в марте 2024 года 
НТВ совместно с партнерами 
запустит новый фестиваль до-
кументального кино. Он будет 
проходить на ВДНХ, в павильо-
не «Газпрома» в рамках выстав-
ки «Россия». Фестиваль будет 
идти 3-4 недели: в день — пока-
зы одного-двух фильмов. И все 
ленты-конкурсантов покажем 
на телеканале «Неизвестная 
Россия», а финалистов — на ка-
нале НТВ.

Каким вы видите будущее 
телевидения?

АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Большим и свет-
лым. Ну а если серьезно, то теле-
видение было придумано для 
того, чтобы передавать движу-
щиеся картинки на расстоя-
нии. С тех пор способов произ-
водства и перемещения кар-
тинок на расстояние стало ве-
ликое множество. Был аналог, 
была цифра, появился интер-
нет. Но это все — перемещение 
картинок на расстоянии, то есть 
это все — телевидение. Поэто-
му будущее телевидения будет 
гибридным, совмещающим в 
себе разные способы вещания 
и платформы. Для нас, инду-
стрии, очень важно, чтобы была 
единая система измерений и 
в эфирном цифровом веща-
нии, и на платформах. Я знаю, 
что «Медиаскоп» сейчас рабо-
тает над этим. Только тогда мы 
поймем, как нас на самом деле 
смотрят зрители в той среде, к 
которой они привыкли. А фокус 
останется на контенте.  

А К Ц Е Н Т

Будущее телевидения будет 
гибридным, совмещающим в себе 
разные способы вещания и платформы. 
Поэтому сотрудничество
с онлайн-кинотеатрами очень важно

А К Ц Е Н Т

«Мне никогда не приходило в голову, что 
в демократической европейской стране 
преподавание русского языка потребует 
от меня мужества»

Эссе 
Элеоноры 
Рудаковской-
Борисовой 
читайте 
на сайте «РГ»
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Алексей Земский: Технопарк уникален тем, что в нем будет использоваться 
большое количество российских технологий. 
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Конечно, мы все по-
трясены новостью об 
увольнении Элеоноры 

Рудаковской-Борисовой, препо-
дававшей русский в Таллинском 
французском лицее. Еще одна 
черная метка «тоталитарно 
свободным демократиям». Глу-
бокий специалист со знани-
ем нескольких языков, широко 
образованный филолог, заме-
чательный педагог (почитайте 
только отзывы эстонских ре-
бят, которых она учила русско-
му) не нужен новой генерации 
политиков, которые развора-
чивают мир «на 360 градусов»? 
Каждому четвертому граждани-
ну Эстонии, говорящему по-рус-
ски, не нужны хорошие учите-
ля? Как же надо верхам ненави-

деть часть своего народа в своем 
государстве, чтобы увольнять за 
то, что учитель русского съездил 
в российскую столицу и счастли-
во повысил свою квалификацию. 

Конечно, нашей стране и 
языку порой непросто под бре-
менем русофобских санкций. 
Но темнее всего, как известно, 
бывает перед рассветом. «И мы 
сохраним тебя, русская речь, 
великое русское слово». Анна 
Ахматова, написавшая эти про-
роческие строки 23 февраля 
1942 года в эвакуации в Ташкен-
те, подарила нам тему эссе 2023 
года. Она была пророческим 
разведчиком смыслов. Элеоно-
ра всего лишь вступила в диа-
лог с великим поэтом. С досто-
инством, мужеством и верой.

1

Позиция
Александр Чаплыгин, депутат парламента Эстонии 
(телеграм-канал):
— Таллинский французский лицей уволил учителя за то, что она приняла 
участие в Пушкинском конкурсе в Москве. Премьер-министра, семья ко-
торой ведет бизнес в России, никто увольнять не собирается.

Посольство России в Эстонии (телеграм-канал):
— В условиях поразившей эстонское общество пещерной русофобии здесь 
не перестают мстить всем, кто не поддается пропагандистской обработке и 
вопреки оказываемому властями давлению осмеливается иметь собствен-
ную точку зрения, сохраняя приверженность жизненным и профессио-
нальным принципам... Вместо поощрения учителя за успешное выступле-
ние в престижном состязании руководство лицея сперва попыталось уни-
зить Э. Рудаковскую, заставив ее «объясняться и заглаживать вину», а затем 
и вовсе избавилось от специалиста. Эта политически мотивированная рас-
права над ни в чем не повинным человеком вряд ли соответствует высоко-
му статусу и авторитету, которыми привыкли дорожить в Таллинском фран-
цузском лицее... Принятое руководством этого учебного заведения реше-
ние не только не соотносится с понятиями морали и этики (не говоря уже 
о юридической стороне вопроса), но и вынуждает усомниться в его при-
верженности принципам правового демократического государства.

Марина Королева, профессор Высшей школы экономики, 
председатель жюри Пушкинского конкурса: 
— Пушкинский конкурс учителей русского языка не прерывался в самые 
сложные моменты, критические для отношений разных стран. Так было и 
есть только потому, что начинали его — и продолжают им заниматься — са-
мые обычные люди, которые хорошо понимают: сложные моменты исто-
рии пройдут, а языки останутся. Русский, эстонский, французский, англий-
ский, хинди, китайский всегда будут ниточками, которые связывают лю-
дей, а не разделяют. В этом смысле Пушкинский конкурс учителей-руси-
стов всегда был вне политики и над ней, для меня это принципиальный мо-
мент. Он собирал людей, которые способны протянуть друг другу руки 
даже через поле боя.
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КНИГИ Библиотека Ирины 
Антоновой — с молотка

Почем автограф 
Шостаковича

Анастасия Скорондаева, Наталья Соколова

Новость о том, что библиотека Ирины Антоновой, 
возглавлявшей ГМИИ им. Пушкина на протяжении 
многих десятилетий, распродается на аукционе, по-
явилась еще в августе. Сотни томов выставили на 
продажу дальние родственники выдающегося искус-
ствоведа.

Не секрет, что многих возмутило решение наслед-
ников. Но, увы, Ирина Антонова не оставила завеща-
ния. Юридически — ничего не поделаешь: кому до-
сталось это богатое наследство, тот и вправе делать 
с ее архивом все, что пожелает. Музей изобразитель-
ных искусств сразу же выразил готовность приобре-
сти эту коллекцию. Но, к сожалению, соответствую-
щее предложение со стороны наследников не было 
сделано.

И вот на днях большая часть уникальной библио-
теки ушла с молотка. И приобрел ее некоммерческий 
фонд V–A–C, основанный бизнесменом Леонидом Ми-
хельсоном. Фонд работает с российскими художника-
ми и занимается развитием современной культуры че-
рез выставочную, 
просветительскую, 
издательскую де-
ятельность. Есть у 
фонда и своя пло-
щадка — Дом культу-
ры «ГЭС-2». 

 «РГ» связалась 
с новыми владель-
цами и разузнала, 
что 76 экземпля-
ров из выставлен-
ных на аукцион из-
даний поступили в 
фонд Библиотеки 
«ГЭС-2», и еще 27 
экземпляров было 
передано во временное пользование в ГМИИ имени 
А.С. Пушкина. Мы попросили представителей фонда 
прокомментировать: почему важна эта покупка?

— Сложно переоценить влияние Ирины Алексан-
дровны на развитие музейного и выставочного дела 
и искусствоведческих исследований, ее роль в фор-
мировании поколений зрителей, интересующихся 
историей культуры. Поэтому ее книжное собрание, 
складывавшееся десятилетиями, обладает качества-
ми одновременно музейной и личной библиотеки. Из-
дания коллекции можно рассматривать как академи-
ческие источники, благодаря которым выстраивается 
образ целой культурной эпохи. С другой стороны, ее 
библиотека представляет уникальную картину инди-
видуальных интересов, профессиональных и челове-
ческих связей, возникавших на протяжении жизни. 
Так что содержание книг собрания Ирины Алексан-
дровны дополняется новым значением — рассказом о 
ней самой. 

Смогут ли обычные посетители «ГЭС-2» увидеть 
библиотеку Ирины Александровны, воспользоваться 
ею? Нас заверили в фонде, что обязательно так все и 
будет: «Весь читальный зал нашей Библиотеки орга-
низован как выставка книжных подборок, составлен-
ных авторами и участниками проходящих в «ГЭС-2» 
публичных программ. Благодаря этому на полках 
соседствуют издания самой разной тематики, экс-
позиция постоянно меняется, и книги из коллекции 
обязательно появятся в подборках к проектам Дома 
культуры».

На вопрос, что любопытного уже успели обнару-
жить в приобретенных книгах из библиотеки Антоно-
вой, нам рассказали о первых впечатлениях: конечно, 
это прежде всего дарственные надписи:

— Ирину Антонову многое связывало с музыкой, и 
среди близких ей фигур были такие личности, как Свя-
тослав Рихтер и Дмитрий Шостакович. В одном из ин-
тервью она рассказывала, что благодаря отцу впервые 
услышала исполнение «Секстета» Шостаковича в По-
литехническом музее и с тех пор старалась не пропус-
кать ни одной премьеры произведений композитора.

В двух книгах о Шостаковиче из библиотеки Анто-
новой мы нашли подписанные открытки 1976 и 1983 
годов от жены композитора Ирины Шостакович, с но-
вогодними поздравлениями и теплыми пожеланиями 
«процветания Вашему детищу — музею, бесконечному 
источнику радости».

Неменьшим ценителем музыки был муж Ирины 
Александровны, искусствовед Евсей Иосифович Ро-
тенберг. Многие из книг, поступивших в фонд Библио-
теки из коллекции Антоновой, содержат адресованные 
Евсею Ротенбергу дарственные надписи авторов или 
редакторов этих изданий. Одна из них начинается сло-
вами: «Энтузиасту художественного гения…».  

ТЕАТР Олег Меньшиков и Евгений Ткачук встретились в «Комнате Адлера»

Сколько во мне «я»
Инга Бугулова

В 
Театре Ермоловой выпу-
стили «Комнату Адле-
ра» — спектакль, вдохнов-

ленный историей Билли Мили-
гана, страдавшего синдромом 
множественной личности. Па-
циента со схожим диагнозом и 
врача-психиатра в новой поста-
новке Леры Сурковой играет 
мощный актерский дуэт — Евге-
ний Ткачук и Олег Меньшиков, 
высекающий из предсказуемой 
истории искры детектива, трил-
лера и человеческой драмы.

Врачебный кабинет — стол, 
два стула. В этой обстановке и 
разворачивается двухчасовое 
действо, на этом лаконичном 
фоне создатели спектакля заво-
дят зрителей в глубины челове-
ческого сознания, со всеми их 
потаенными уголочками.

Именитый психиатр Петр 
Алексеевич Адлер, врач, на сче-

ту которого нет ни одного нега-
тивного отзыва, берется за не-
простого пациента: Иван со-
вершил ряд преступлений, тя-
желых и не очень, и при пер-
вой же беседе с ним доктор по-
нимает, что в нем живут сразу 
несколько человек. И разгова-
ривает с кем угодно, только не 
с Иваном. Ему бы не ввязывать-
ся в эту историю, но он пытает-
ся раскусить юношу, полагая, 
что тот виртуозно разыгрывает 
его, чтобы уйти от ответствен-
ности. А убедившись в том, что 
он действительно имеет дело 
с необычным психическим 
расстройством, Адлер искренне 
хочет помочь, собрав все лично-
сти в одну — здоровую. Конечно, 
он не забывает и о собственном 
интересе: если эксперимент 
удастся — о нем заговорят.

Пьесу для Театра Ермоловой 
написала Анастасия Букреева. 
Познакомившись с материа-

лом, как рассказывает Олег 
Меньшиков, он понял, что на 
этом сюжете может сложиться 
потрясающий актерский дуэт, и 
даже сам решил выйти на сцену.

Вероятнее всего, он сам и вы-
бирал партнера для этой психи-
атрической истории. По его сло-
вам, в актерах для него самое 
ценное — «правильная неврасте-
ния», «бешенство» энергии. Та-
ков его любимец Саша Петров. 
Того же артистического темпе-
рамента Евгений Ткачук, у кото-

рого немало театральных работ, 
даже свой конно-драматиче-
ский театр. Хотя зрители скорее 
вспомнят его по киноролям — 
Мелехов в «Тихом Доне» Урсу-
ляка, Гена («В Кейптаунском 
порту» Велединского), Лже-
дмитрий в сериале «Годунов», 
Горяинов в «Обители»…

Конечно,  харизма  Оле-
га Меньшикова перетягива-
ет на него все внимание в лю-
бом спектакле, даже если у него 
второстепенная роль. И в этой 
работе для жестких лобовых 
столкновений в пространстве 
пьесы нужен был актер сопоста-
вимой энергетики — иначе ни-
чего бы не случилось. А случи-
лось неожиданное: Ткачук даже 
«переигрывает» Меньшикова. 
Феерично исполняемые им во-
семь персонажей — без переоде-
ваний, грима, даже без ухода со 
сцены — уводят в тень меньши-
ковского Петра Алексеевича. 
Эти перемены молниеносны и 
неуловимы: только что перед 
нами была ранимая Вера, через 
минуту в том же кресле уже ма-
ленький шкодливый Давид, не 
успеешь оглянуться — тут как 
тут мигрант, озабоченный пода-
чей документов, потом — вкрад-
чивый Пастор. Оказывается, в 
пациенте живет целый дом, и у 
каждой комнаты свой хозяин! 
Кто из них выйдет наружу сей-
час — как Пастор скажет, так и 
будет.

Перед каждой новой сценой 
герои размашисто выходят с 
разных сторон (Адлер на ходу 
накидывает белый халат), схо-

дятся в центре и снова расхо-
дятся: каждый разговор, каж-
дая попытка установить кон-
такт с Иваном, определить его 
подлинную сущность — как 
бой на ринге. Опытный врач 
проигрывает  и сам становит-
ся жертвой своей самонадеян-
ности. Как могло случиться, 
что Петр Алексеевич начал се-
анс гипноза над Иваном, а ока-
зался загипнотизирован сам? 
Почему, добравшись до Пас-
тора, он стал называть себя не 
доктором, а летчиком Макси-
мом, которому вот-вот пора в 
полет? И с чего бы вдруг в кон-
це, произнося ученый текст 
перед научным сообществом, 
он вставляет загадочную фра-
зу, которую услышал в первую 
встречу от Ивана: «Рыба смот-
рит на меня. Я смотрю на рыбу. 
Жарко в мрачном городе у реки 
Иордан».

Удался ли эксперимент — 
надо смотреть спектакль. Да, 
впрочем, так ли это важно? За-
бавный пассаж о том, что коли-
чество сумасшедших и людей, 
которые ходят в театр, в стра-
не в процентном соотношении 
одинаково, уже ненавязчиво 
предлагает нам не только огля-
нуться вокруг, но и заглянуть в 
себя. Как минимум, там в каж-
дом могут копошиться неосу-
ществленные мечты, детские 
страхи, озлобленность… Все 
эти «двойники», как личности 
Ивана, нередко выползают из 
нас  для самозащиты.

— Мы не медики, мы не иссле-
дуем феномен множественной 
личности. Мы рассуждаем, мы 
фантазируем на эту тему. В ней 
есть тайна, а тайна всегда при-
тягивает театр, — замечает Олег 
Меньшиков.

Конечно, «Комната Адле-
ра» — спектакль не только для 
поклонников двух замечатель-
ных артистов. Он для всех, кому 
хотелось бы покопаться в себе: 
что там в подсознании? А там 
интересно. Хоть и жутковато.  

МУЗЫКА Мариинский театр отметил 240-летие гала-концертом 

Два миллиона билетов

Мария Бабалова 

Т
оржественный вечер, 
как многое в афише 
Мариинского театра, 
возник спонтанно. И 
против всех ожида-
ний прошел на Но-
вой, а не на Истори-
ческой сцене теат-
ра, превратившись в 

марафон рекордного масштаба: 
три отделения — 5,5 часа музы-
ки, и почти все это время за ди-
рижерским пультом стоял Вале-
рий Гергиев — творец большого 
мариинского мифа.

Мариинка сегодня — не зда-
ния, которых можно насчитать 
с десяток в разных регионах, 
это явление, пренебрегающее 
границами и устремленное в 
будущее. Поэтому и выбор для 
празднества сцены, которой 
всего десять с половиной лет, 
символично. Сегодня в Европе 
это самая технологичная опер-
ная сцена — в то время, когда ис-
торическая Мариинка давно ну-
ждается в реконструкции, но 
о ней даже разговоры затихли, 
хотя еще несколько лет назад ра-
боты, казалось, начнутся со дня 
на день…

В начале вечера Валерий Гер-
гиев обратился Urbi et orbi («к 
граду и миру»):

— За сезон продается два мил-
лиона билетов… Стараемся 
быть другом для любого регио-
на России. Побывали в 70 регио-
нах, наши артисты регулярно 
выступают на сценах разных го-
родов… Дали 38 концертов в 33 
городах — ни один оркестр не де-
лает ничего подобного. У нас два 
филиала — во Владивостоке и 
Владикавказе. Скоро появится 
филиал в Кемерове. За послед-
ние 18 месяцев мы втрое уве-
личили количество новых работ.

Особенно хочу поблагода-
рить Юрия Хатуевича Темирка-
нова, — подчеркнул директор и 
художественный руководитель 
Мариинского. — Он пригласил 
меня сюда, тогда еще студен-
та, и благодаря ему я усвоил са-
мый важный закон жизни теат-
ра — уважение к композитору. 
Мы не позволяем себе сокраще-
ний или искажений авторского 
замысла. Можно дать в обиду 

кого угодно, только не компо-
зитора…

Композиторов, и правда, в 
этот вечер старались не оби-
жать. Хотя — пока маэстро поки-
дал авансцену — оркестр играл 
увертюру к опере Глинки «Ру-
слан и Людмила» без дириже-
ра… Но Мариинский оркестр 
под дирижерской палочкой Ва-
лерия Гергиева в этот вечер был 
изумителен. И чем ближе было 
время к полуночи, тем феноме-
нальнее звучал оркестр, завора-

живая уже малочисленную пуб-
лику, — ту, которая вопреки не по 
столичному лимитированной 
работе общественного транс-
порта в Петербурге, осталась 
в зале до самого финала — За-
стольной из «Травиаты» Верди.

К сожалению, ни Юрия Те-
мирканова, ни Родиона Щед-
рина, ни еще многих, чьи выда-
ющиеся имена связаны с Ма-
риинским (Кировским в со-

ветские времена) театром, не 
было в зале среди гостей. Мари-
инский театр постарался в од-
ном праздничном вечере, где по 
понятным причинам заморских 
гостей не было, собрать по-на-
стоящему лучшее из возможно-
го сегодня. Хотя, конечно, объ-
ять необъятное — задача апри-
ори невыполнимая, да и жанр 
любого гала при всей своей 
внешней ясности и простоте на 
самом деле таит множество сти-
листических и вкусовых трудно-
преодолимых препятствий. Но 
впечатляющих номеров было 
много больше, чем тех, что без 
художественного убытка могли 
уменьшить продолжительность 
концерта.

В программе доминировала 
русская музыка. Ильдар Абдра-
заков исполнил Монолог царя 
Бориса, хотя, как ни парадок-
сально, на родной Мариинской 
сцене он еще ни разу не выходил 
в образе русского самодержца 
в опере Мусоргского, что при-
несла ему новую волну мирово-
го признания. Обладательница 
Гран-при конкурса Чайковско-
го Зинаида Царенко скромно 
для своего статуса спела арию 
Иоанны из «Орлеанской девы» 
Чайковского, а Владислав Су-
лимский и Юлия Маточкина 
были великолепны в сцене Гряз-

ного и Любаши из «Царской не-
весты» Римского-Корсакова. 
Оставило яркое впечатление и 
редкое теперь появление на Ма-
риинской сцене Елены Стихи-
ной в образе Лизы из «Пиковой 
дамы», и дерзкое, но до мура-
шек проникновенное исполне-
ние Екатериной Семенчук щед-
ринских частушек Варвары из 
оперы «Не только любовь».

Конечно, был и балет. Викто-
рия Терешкина танцевала «Ле-
бедя» аскетично, с оттенком об-
реченности. Мария Ширинкина 
и Владимир Шкляров исполни-
ли дуэт из «Ромео и Джульет-
ты» в хореографии Лавровско-
го, а Рената Шакирова и Тимур 
Аскеров па-де-де из «Дон Кихо-
та» Минкуса в хореографии Гор-
ского.

Заставила застыть в восхи-
щении Диана Вишнева с Конс-
тантином Зверевым, исполняя 
адажио из балета «Парк» Пре-
льжокажа со знаменитым «по-
целуем-вертушкой», что без-
упречно символизировал и на-
ступление нового дня, и вечную 
любовь, и вечное движение, без 
которого не может жить Мари-
инский театр Валерия Герги-
ева.  

Юбилейный парад прекрасной 
музыки, ярких страстей и вечной 
красоты продолжался до ночи.

На сцене только врачебный кабинет и дуэт двух потрясающих актеров — Евгения Ткачука и Олега Меньшикова.

А К Ц Е Н Т

Мариинка — это не два десятка зданий 
в стране. Это явление, пренебрегающее 
границами и устремленное в будущее

КОНКУРС 

ГодЛитературы 
наградил 
лауреатов

ПАЦАНЫ 
МЕЧТАЮТ 
О БАЯНЕ
Андрей Мягков

Ни дождь, ни ветер не помеша-
ли провести в Ленинских Горках 
церемонию награждения лауре-
атов конкурса «Доживем до по-
недельника», организованного 
«РГ» и порталом ГодЛитерату-
ры.РФ совместно с Ассоциацией 
союзов писателей и издателей 
России (АСПИР). Конкурс объ-
явлен в Год учителя — и посвя-
щен учителям, сопровождаю-
щим нас по жизни.

Шесть победителей-рези-
дентов три недели проведут в 
усадьбе «Горки Ленинские», ра-
ботая над произведениями. Но и 
остальных победителей, не пре-
тендовавших на участие в писа-
тельской резиденции, собрали 
на церемонию.

Шеф-редактор «Года Литера-
туры» Михаил Визель по видео-
связи поздравил Марию Титову, 
отмеченную за рассказ «Узор». И 
анонсировал мастер-класс, кото-
рый проведут для конкурсантов 
писатели Павел Басинский, Ека-
терина Барбаняга и он сам.

Валерия Юсупова, редактор 
издательства Metamorphoses, 
наградила автора рассказа 
«Борзойка» Людмилу Филину. 
После чего рассказала о работе 
с лауреатами-резидентами, по 
итогам которой издательство 
подготовит сборник. Писатель 
Павел Басинский, член жюри (в 
котором также состояли ректор 
Литинститута Алексей Варла-
мов, редактор отдела культуры 
«РГ» Игорь Вирабов и Михаил 
Визель), рассказал о работах 
трех победителей, которые при-
сутствовали виртуально. 

«Учитель — это жизнь, — ска-
зал Басинский о рассказе Анны 
Музыкантовой «Мамина бата-
рейка». — Учитель может нане-
сти травму на всю жизнь, а мо-
жет сделать человека. Очень 
сильный, мудрый рассказ — я 
рад, что он стал призером».

Серебряного призера Вла-
димира Фиалковского и его 
рассказ «Нестраховой случай 
кота Моисея» Басинский атте-
стовал так: «Самое трудное — 
заставить читателя смеяться и 
плакать. Фиалковскому удается 
и то и другое». 

Анализ рассказа «Малахито-
вый «Кунгур»  Валентина Юрье-
ва из Перми Басинский начал с 
эпиграфа: «Грязные слезы маль-
чишечьи я никому не отдам — 
это строчка из рэпера Хаски. А 
сам рассказ — «о том, как двое 
мальчишек ходили в сельпо, где 
стоял баян. А что такое баян для 
села: это орган! И два этих паца-
на мечтают купить этот баян… 
Очень профессиональный 
рассказ».

Победительницей читатель-
ского голосования стала Елена 
Николаенко — ее рассказ «Но-
мер тринадцать» получил 41 
процент голосов. Победитель-
ница призналась, что раньше 
писала стихи — а прозу стала 
осваивать совсем недавно.

Еще одна победительни-
ца, Вита Градская (рассказ «Не 
плачьте, Надя, дорогая»), полу-
чила еще и спецприз от «Пер-
вой Образцовой типографии». 
Советник гендиректора Галина 
Устинова вручила ей сертифи-
каты и репринтное издание сы-
тинского «Собрания сочинений 
М.Ю. Лермонтова». А Вита Град-
ская призналась: «Мой рассказ 
— реальная история, моя и моей 
учительницы»…

Екатерину Кривогорницы-
ну (рассказ «Речонка, Бережок, 
Девчонка, Рубашонка, Рюк-
зачок») поздравила редактор 
«Года Литературы» Людмила 
Прохорова. Екатерина получи-
ла и спецприз от издательства 
«Искусство — XXI век», и расска-
зала: «Я дерзаю переизобрести 
русский язык так, как мы чув-
ствуем его на Севере».

Лауреатом стали Ирина Ви-
ноградова, автор «Московской 
вороны», и Анастасия Иванова, 
автор рассказа «Летнее солнце 
заполняет собой».  

А К Ц Е Н Т

В каждом из нас копошатся застарелые 
детские страхи, несбывшиеся мечты, 
озлобленность. И эти наши «двойники» 
то и дело выползают наружу...

В числе победителей литературного 
конкурса — Мария Титова, автор 
рассказа «Узор».

Все эти книги вкупе — рассказ об их владелице, о самой Ирине 
Антоновой, ее увлечениях, предпочтениях, кругозоре.

Книги, которые 
всю жизнь собира-
ет человек, — 
не просто облож-
ки на полках. 
Это собранный 
им мир
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Справка «РГ»

Ирина Антонова — легендарный директор ГМИИ имени 

А.С. Пушкина: она возглавляла музей более полувека, с 

1961-го по 2013 год. И после этого до самого последнего 

дня была президентом музея. Антонова  — признанный  во 

всем мире искусствовед, специалист по итальянской живо-

писи эпохи Возрождения. Она ушла из жизни в ноябре 

2020-го в возрасте 98 лет. Спустя два года от сердечной 

недостаточности скончался ее сын Борис Ротенберг. Заве-

щания бывший директор Пушкинского музея не оставила, 

поэтому все ее имущество оказалось у дальних родствен-

ников. Им есть что распродать.

КСТАТИ 

Ближайший аукцион, на котором можно будет приобрести 

книги из личной библиотеки Ирины Антоновой, пройдет 

11 октября. В частности, на нем будут представлены редкое 

издание в двух томах «Моя жизнь» Софьи Толстой, «Ха-

джи-Мурат» Толстого с автографом Андрея Битова, собра-

ние сочинений Шекспира, Гейне, несколько книг Алексан-

дра Дюма, Виктора Гюго…
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ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ 
Россияне Стояновский 
и Лешуков взяли 
клубный Кубок Европы

Триумфально 
на песке

Илья Соболев

Сильнейшая пара страны в пляжном волейболе, 
чемпионы России-2023 Илья Лешуков и Олег Стоя-
новский впервые после отстранения выступили на 
международной арене и сделали это триумфально. Бу-
дучи арендованными азербайджанским «Муровом», 
наши ребята завоевали клубный Кубок Европы, прохо-
дивший в турецком городе Балыкесир.

Лешуков и Стояновский выступают за «Факел» из 
Нового Уренгоя, но представить свой клуб на новом 
турнире, учрежденном Европейской конфедерацией 
волейбола, у россиян не было возможности.

В мужском турнире приняли участие 10 клубов. 
Каждая команда состояла из двух пар.  Матч включал 
себя минимум две игры, которые соперники проводи-
ли разными составами. В случае ничьей игрался «золо-
той сет» до 15 очков. Поскольку одноклубники Олега и 
Ильи в своих встречах уступали, россиянам практиче-
ски в каждом матче приходилось отыгрываться, а по-
том биться на тай-брейке. Такая картина наблюдалась 
в полуфинале и в финале, где «Муров» одолел француз-
ский «Монпелье» и турецкий TVF соответственно.

— Хочется сказать слова благодарности всем, кто 
предоставил нам возможность выступить на этом тур-
нире, — Всероссийской федерации волейбола, руко-
водству клубов «Факел» и «Муров». Это было непро-
сто, — отметил Илья Лешуков. — И мы доказали, что все 
не зря за нас бились. Все было не зря.  

ТЕННИС Честь наших 
игроков на «Мастерсе» 
защищает только Рублев

Шанхайский 
рыцарь

Анна Козина

Седьмая ракетка мира Андрей Рублев без труда про-
шел в четвертый круг турнира в Шанхае. Теперь он 
единственный представитель России на этом ки-
тайском «Мастерсе».

Вчера из одиночной сетки вылетел Карен Хачанов 
(14), который уступил болгарскому теннисисту Гри-
гору Димитрову (19) — 6:7 (6:8), 4:6. А Рублев в мат-
че третьего круга со счетом 6:3, 6:0 обыграл Адриана 
Маннарино, занимающего 23-е место в рейтинге ATP. 
Пожимая руку французу, Андрей даже извинился за 
счет: «Прости, друг, я играл нереально сегодня». 

Однако громких заявлений о своих претензиях на 
титул Рублев не делает.  Просто идет по сетке. Следу-
ющим соперником Андрея будет американец Томми 
Пол. Они поспорят за выход в четвертьфинал.

— Если честно, у меня нет четких целей. Задача одна 
— прибавлять, становиться лучше. И если это приведет 
к большим титулам — отлично. Если нет — продолжаю 
работать, — отметил Рублев на пресс-конференции. — 
Конечно, я бы хотел дальше пройти на «Больших шле-
мах» (на US Open девятая попытка пробиться в полу-
финал закончилась неудачей. — Прим. «РГ»), но в этом 
году у меня три четвертьфинала — такого никогда рань-
ше не было. Это хорошее достижение. Плюс есть титул 
в Монте-Карло. Сейчас цель — постараться квалифици-
роваться на Итоговый чемпионат.

В чемпионской гонке Рублев идет на пятом месте. 
Одну из восьми путевок ATP Finals, который пройдет с 
12 по 19 ноября в Турине, себе уже гарантировал тре-
тий номер рейтинга и третий номер по ходу сезона Да-
ниил Медведев. 

Он, кстати, считался одним из фаворитов «Мастер-
са» в Шанхае. Особенно после финала на «пятисотни-
ке» в Пекине. Но в третьем раунде он неожиданно лег-
ко уступил американцу Себастьяну Корде (6:7(8), 2:6). 

Далее Медведев сыграет на турнире ATP-500 в Вене 
(23—29 октября) и «Мастерсе» в Париже (30 октября — 
5 ноября). Так что еще есть возможность забыть о разо-
чаровании в Китае. 

— Не могу быть доволен китайской серией. Турнир в 
Пекине был хорошим, но я не взял титул, — отметил Да-
ниил. — Шанхай тоже был очень важен. Это «Мастерс», 
и я хотел сыграть лучше. Так что я разочарован ре-
зультатами, но это уже случилось, и я постараюсь быть 
лучше в следующем году. Ну а пока буду искать пози-
тив в раннем вылете. У меня есть время на отдых перед 
оставшимися турнирами в этом сезоне.

Медведев также назвал имена тех, кто может за-
брать главный приз в Шанхае. 

—Карлос Алькарас сейчас напоминает Новака Джо-
ковича или прежнего Рафаэля Надаля. Если он в сетке, 
то является фаворитом или одним из двух, — спрогно-
зировал Медведев. — Янник Синнер тоже пребывает в 
великолепной форме. Посмотрим, как ему удастся фи-
зически адаптироваться после Пекина.  

ФУТБОЛ Испанский наставник «Спартака» избежал отставки благодаря ничьей в дерби

Спасение Абаскаля
Артур Нанян

И
спанец Гильермо Абас-
каль был близок к уходу 
из «Спартака», но пока 

он останется на своем посту. Все 
благодаря ничьей в матче 11-
го тура Премьер-лиги против 
ЦСКА (2:2), в котором второй 
мяч «красно-белые» забили на 
96-й минуте усилиями парагвай-
ца Хесуса Медины.

Еще до дерби с армейцами 
многое указывало на то, что в 
случае поражения Абаскаль бу-
дет немедленно отправлен в от-

ставку. Последние результаты 
спартаковцев никакого опти-
мизма болельщикам команды не 
добавляют: клуб серьезно отста-
ет от лидеров, пропускает кучу 
мячей, да и игра в атаке так и не 
наладилась. И это при миллион-
ных тратах на усиление в летнее 
межсезонье. 

Абаскаль сам отчасти вино-
ват в сложившейся ситуации. 
На протяжении всего сезона он 
никак не может определиться с 
составом, постоянно тасует иг-
роков. Безусловно, сказывается 
на «Спартаке» история вокруг 

капитана команды Георгия Джи-
кии. Защитник остался в запасе 
в четвертом матче Премьер-ли-
ги подряд, а его контракт исте-
кает следующим летом. Сканда-
ла пока удается избежать, но с 
учетом провальных результатов 
все может довольно быстро из-
мениться. Джикия признается: 
Абаскаль не объясняет причину 
своих действий.

— Не ко мне вопрос, почему 
стал меньше играть. Мне тре-
нер ничего не говорит. Понятное 
дело, что меня не может устраи-
вать такая ситуация, амбиции у 

меня есть. Что касается лета, ян-
варя и моих переговоров с дру-
гими клубами — я об этом не ду-
маю. Надеюсь, будет понимание 
дальнейших действий до сборов. 
Буду честен и открыт со «Спар-
таком», никаких переговоров 
точно не буду начинать, пока 
не будет ясности от клуба, — от-
метил в беседе с журналистами 
Джикия. 

Что касается комментариев 
Абаскаля, то он отметил боевой 
дух своей команды, сумевшей 
вырвать ничью на последних се-
кундах. «Матч получился очень 
медленным. Говорил до игры ре-
бятам: определяющим будет не 
столько владение мячом, сколь-
ко скорость действий. Это дер-
би. Конечно, можно действо-
вать лучше, есть где прибавлять. 
Но мы дважды уступали и оты-
грывались. У нас есть характер 
и менталитет. А над ошибками 
предстоит поработать».

Абаскаль отметил, что он чув-
ствует поддержку со стороны 
руководства клуба. При этом, 
по неподтвержденным данным, 
боссы «Спартака» рассматрива-
ют различные варианты, вплоть 
до бывшего тренера сборной 

Станислава Черчесова, а также 
нынешнего наставника нацио-
нальной команды и «Ростова» 
Валерия Карпина.

— Я чувствую поддержку. 
У нас обновленная команда, 
как и у ЦСКА, «Динамо» и еще 
нескольких клубов. Работа тре-
нера оценивается не только по 
результату, но и процессу. А он 
идет: новички потихоньку адап-
тируются и выходят на поле. 
Сейчас не время подводить ито-
ги, все покажет концовка сезона, 
— уверен Абаскаль. 

Армейцы же в который раз в 
нынешнем розыгрыше чемпи-
оната упустили победу. Не будь 
этих потерь, «красно-синие» 
шли бы как минимум в призовой 
тройке. Но на деле ЦСКА зани-
мает седьмое место в таблице — и 
это за четыре тура до конца пер-
вого круга. 

— Нам просто не везет. Непро-
сто принять ничью со «Спар  
таком», тем не менее отмечу 
сумасшедший настрой, само-
отдачу и командное мастерство. 
Надо было раньше все закан-
чивать, имели много эпизодов, 
но не забивали. Хорошо прес-
синговали, не давали соперни-

ку атаковать, закрывали зоны. 
В концовке они насытили нашу 
штрафную большим количе-
ством футболистов. Все было 
под контролем, за исключени-
ем момента с пропущенным 
мячом, — заявил рулевой ЦСКА 
Владимир Федотов. 

Согласен с Федотовым один 
из лидеров армейцев Иван Об-
ляков: «Обидно упускать такую 
победу. Мы были лучше, создали 
больше моментов, заслуживали 
набрать все три очка. Нет слов. 
В перерыве поговорили с ребя-
тами, договорились действо-
вать так же, как в первом тайме. 
У нас многое получалось. В кон-
цовке отошли немножко назад, 
а «Спартак», наоборот, начал 
прессинговать и давить. Потому 
все так и вышло».    

ЭКСКЛЮЗИВ Заслуженный тренер России Сергей Елевич — о победе ЦСКА 
над «Зенитом» и других событиях старта сезона Единой лиги

По армейскому счету
Илья Соболев 

П
ервый этап регу-
лярного чемпиона-
та едва стартовал, 
а неделя с лишним 
уже вместила в себя 
много интересного. 
В том числе и матч 
с супервывеской 
«Зенит» — ЦСКА. 

На этот раз московские армей-
цы оказались сильнее, вырвав 
победу в Петербурге со счетом 
80:76.

«Зенит» вообще в последнее 
время играет неудачно с ЦСКА 
на своем паркете. Это пораже-
ние стало уже пятым кряду. Се-
рия длится больше года. 

Что касается текущего сезо-
на, команда Хавьера Паскуаля 
проиграла уже второй матч из 
трех стартовых. Совсем не то 
начало, которого ждали от «Зе-
нита», собравшего звездный со-
став. ЦСКА, наоборот, вопреки 
скептическим прогнозам вы-
играл все три своих матча. 

Почему так получается и что 
дальше ждать от сезона, специ-
ально для «РГ» рассказал заслу-
женный тренер России Сергей 
Елевич.

Сергей Николаевич, перед 
матчем с «Зенитом» вы 
удивлялись, что ЦСКА мно-
гие недооценивают. Победа 
армейцев подтвердила ваши 
слова?

СЕРГЕЙ ЕЛЕВИЧ: Вы знаете, перед 
началом сезона многие гово-
рят о комплектовании, но я на 
это никогда не обращаю вни-
мание. Я просто смотрю на то, 
что происходит на площадке. 
Команду ЦСКА я знаю не по-
верхностно, а изнутри: знаю, 
кто там работает, кто занима-
ется скаутингом, набором иг-
роков. Поэтому когда все так 
махнули на армейцев рукой, я 
сразу сказал: нет, ЦСКА — это 
брендовый клуб, который, по 
моим понятиям, имеет право 
быть флагманом европейского 
баскетбола и таковым являет-
ся. Комментарии в адрес клу-
ба были, скорее, на эмоциях, а 
надо прослеживать действия, 
которые предпринимает клуб. 
Для меня все было понятно, я 
знаю, о чем говорю. Конечно, по 
составу «Зенит» намного пред-
почтительнее, но там никак не 
могут наладить контакты с иг-
роками. Пока они рассчитыва-
ют на индивидуальное испол-
нительское мастерство. Что ка-
сается ЦСКА, я увидел команду, 

у которой есть дисциплина, ко-
торая выполняет задания тре-
нерского штаба. Кстати, он у 
армейцев частично поменялся, 
и это хорошо: должна быть ро-
тация, у тренеров не должен за-
мыливаться взгляд.

Еще говорили о том, что 
ЦСКА очень зависим от сво-
его разыгрывающего Каспера 
Уэйра…

СЕРГЕЙ ЕЛЕВИЧ: Да, он попал два 
трехочковых, которые многое 
решили. Но я не хочу говорить 
о зависимости. Это мог сделать 
любой из других игроков, но 
Уэйр взял на себя ответствен-
ность. Разве плохо, если игрок 
уверен, что способен изменить 
ход матча. Он и изменил.

У этого ЦСКА есть запас 
прочности?

С Е Р Г Е Й  Е Л Е В И Ч :  С е з о н  в п ер е -
ди трудный. Уверен, что если 
ЦСКА будет использовать всех 
игроков в обойме, то выдер-
жат всю дистанцию. Новички у 
них, может, неброские по име-
нам, но качественные. Что цен-
тровые, что на периметре. Надо 
просто смотреть, но, думаю, не 
ошибусь, если скажу, что Боли-
вар выдержит.

Когда игра «Зенита» будет 
соответствовать потен-
циалу его игроков? Все-та-
ки два поражения в трех 
стартовых матчах — не со-
всем то, что мы ждали от 
питерцев…

СЕРГЕЙ ЕЛЕВИЧ: Потерпите еще два-
три тура. Паскуаль — опытный 
тренер. Подождите, и мы уви-
дим очень боеспособный кол-
лектив. Он уже боеспособный, 
но просто надо подкрутить вин-
тики, где-то смазать их.

Два поражения «Локомоти-
ва-Кубани» — неожидан-
ность?

СЕРГЕЙ ЕЛЕВИЧ: «Железнодорожни-
ки» на старте немного провали-
лись, но провалы будут у всех. 
Невозможно держать форму на 
протяжении всего сезона. Клю-
чевым фактором станет глуби-
на состава. А вообще мне очень 
нравится «Локомотив-Кубань» 
своей харизмой, своими игро-
ками. Но, поверьте, сейчас ма-
ховик раскрутится, и все у них 
будет в порядке. И мы поймем, 
что говорили не о том. 

То есть не будем спешить с 
выводами?

СЕРГЕЙ ЕЛЕВИЧ: Ну конечно. Сезон 
ожидается очень интересный, 
появились новые команды. Та 
же «Руна» начала с двух побед. 
Я думаю, нас ждет еще много 
хороших матчей. Кстати, если 

возвращаться к ЦСКА, они взя-
ли очень правильное направ-
ление на развитие российских 
игроков. Это правильная по-
зиция, другого выхода нет. Рос-
сиян надо раскрывать, потому 
что никто не знает, сколько еще 
продлится угнетенное положе-
ние нашего баскетбола со сто-
роны европейских политиков. А 
ведь они теряют в зрелищности. 
Ну что такое Евролига без рос-
сийских клубов?

Добавим, что в программе 

вчерашнего игрового дня зна-
чились четыре встречи: «Урал-
маш» (Екатеринбург) — «Ав-
тодор» (Саратов), «Парма» 
(Пермь) — «Пари Нижний Нов-
город», «Руна» (Москва) — «Са-
мара», «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — МБА (Москва). 
Все матчи завершились после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.  

А К Ц Е Н Т

В матче с «Зенитом» ЦСКА предстал 
командой с хорошей дисциплиной, 
которая выполняет задания 
тренерского штаба

А К Ц Е Н Т

Абаскаль не опасается за свое будущее 
в столичном клубе. Но в зимнюю паузу 
руководство «красно-белых» может 
рассмотреть различные варианты

Футболисты обеих команд боролись за каждый мяч, как и должно быть в столь принципиальном дерби.

Андрей Рублев играл нереально. Счет 6:0 во втором сете 
наглядно отражает его превосходство над соперником.

Московские армейцы (в белом) 
в выездном матче против «Зенита» 
отлично сыграли в защите.
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Краснодар» 11 8 3 0 19-5 27

2. «Крылья 
Советов»

11 6 3 2 25-14 21

3. «Зенит» 11 6 2 3 22-11 20

4. «Локомотив» 11 5 4 2 18-16 19

5. «Пари НН» 11 5 2 4 11-9 17

6. «Спартак» 11 5 2 4 16-18 17

7. ЦСКА 11 4 5 2 22-17 12

8. «Динамо» 11 4 5 2 17-15 12

9. «Урал» 11 4 4 3 12-14 11

10. «Рубин» 11 3 3 5 11-20 11

11. «Ахмат» 11 3 3 5 12-12 12

12. «Оренбург» 11 3 2 6 13-18 11

13. «Балтика» 11 3 1 7 10-16 10

14. «Ростов» 11 2 4 5 17-24 10

15. «Факел» 11 2 3 6 7-14 9

16. «Сочи» 11 2 0 9 9-18 6

МЕЖДУ ТЕМ

В обновленной версии рейтинга WTA Людмила Самсонова, 

которая в воскресенье уступила в финале «тысячника» в 

Пекине польке Иге Швентек, вернулась в топ-20. Россиянка 

поднялась с 22-й на 16-ю позицию. 

А 16-летняя Мирра Андреева после выхода в 1/16 пекинско-

го турнира дебютировала в топ-50, сменив 60-е место на 

50-е. За год Мирра поднялась на 379 (!) строчек. В начале 

сезона Андреева была 293-й, а год назад — 429-й.
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ЦИФРА

5
МАТЧЕЙ

подряд «Зенит» не может 

обыграть ЦСКА на домашней 

площадке.

Кстати

Единая лига назвала символическую пятерку по итогам 
матчей с 30 сентября по 8 октября
В нее вошли северомакедонский разыгрывающий казанского УНИКСа 

Ненад Димитриевич с 22 очками, 2 подборами, 7 передачами, ставший 

главным творцом стартовой победы своей команды над «Локомоти-

вом-Кубанью» (91:73), американский защитник «Пармы» Си Джей 

Брайс, на счету которого 27 очков, 2 подбора, 2 передачи и победный 

бросок в матче с «Локо» (87:85), российский защитник МБА Макар Ко-

новалов, набравший 13 очков, 6 подборов и 7 передач в выигранном 

москвичами матче против «Автодора» (87:73), один из творцов удачно-

го старта новичка «Руны» американский защитник Кэмерон Янг (в сред-

нем 21 очко, 2,5 подбора, 43% попаданий из-за дуги) и нигерийский цен-

тровой ЦСКА Тони Джекири (в среднем 12,7 очка и 7,7 подбора при 58% 

попадания с игры).
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